
ФОРУМ

Первый открытый форум прокуратуры Иркутской 
области состоялся в столице Приангарья. В нем 
приняли участие представители правительства 
и Законодательного Собрания региона, феде-
ральных ведомств, бизнеса и общественных 
организаций. В числе рассмотренных вопросов – 
«Состояние законности в лесной сфере, проблемы 
и перспективы развития. Использование лесохо-
зяйственного потенциала Иркутской области». 

Стр. 8 

БЕЗОПАСНОСТЬ

В летний период традиционно увеличивает-
ся количество квартирных краж. На дачный и 
отпускной сезоны, с мая по август, в Иркутской 
области приходится порядка 60% от всех тайных 
хищений имущества за год. Как не стать жертвой 
мошенников? 

Стр. 8

МНЕНИЕ

Один из самых известных и 
неоднозначных писателей 
России, общественный дея-
тель и журналист Захар 

Прилепин встретился на про-
шлой неделе с иркутски-

ми читателями. Он рас-
сказал о книгах, 

музыке и своих 
отношениях с 

В а л е н т и н о м 
Распутиным. 

Стр. 13

ПЕРСОНА

Знаменитый ангарский конькобежец Евгений 
Лаленков два года назад ушел из большого 
спорта. Сейчас он тренирует свою супругу 
Евгению Лаленкову и готовит ее к участию в 
Олимпиаде-2018. Подробности – в эксклюзив-
ном интервью. 

Стр. 15

ФЕСТИВАЛЬ

В Иркутске впервые прошел День армянской куль-
туры. На набережной Ангары было устроено насто-
ящее пиршество национальной кухни. Армянская 
музыка в живом исполнении приводила все боль-
ше любопытных прохожих в эпицентр фестиваля. 

Стр. 16

СПОРТ

«Байкал-Энергия» вышла из отпуска. Накануне 
иркутские хоккеисты провели первую трениров-
ку на стадионе «Рекорд». 
– Радует, что все в хорошей форме, никто за 
межсезонье не расслабился, – говорит старший 
тренер команды Валерий Грачев.
На поле сегодня – Вадим Матвиенко, Максим 
Негрун, Иван Нечаев. А вот молодые хоккеисты 
Дмитрий Гришин и Никита Никитин, которые в 
последнее время тоже привлекались к трениров-
кам и играм основной команды, этот сезон впер-
вые в жизни начнут не в Иркутске, а в Москве – их 
призвала под свои знамена «Динамо-Москва». И 
еще одно изменение в составе: массажист Ирина 
Чижова в клубе больше не работает, ей на смену 
пришел экс-работник футбольного «Байкала».
Еще в «Байкал-Энергии» за межсезонье про-
изошли следующие изменения: ушли трое 
– Максим Блем в «Динамо-Казань», Михаил 
Селедков и Василий Жаукенов – в кемеровский 
«Кузбасс». Пришли: Анатолий Голубков, который 
уже играл в Иркутске, и Станислав Исмагилов – 
оба из хабаровского «СКА-Нефтяника». О планах 
команды читайте в следующем номере.

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  
СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО: 
– ВСЕ ДОПСИЛЫ МЧС, 
РОСЛЕСХОЗА ПОМОГЛИ 
СПРАВИТЬСЯ С 
СИТУАЦИЕЙ, ЧТОБЫ МЫ 
В КРАТЧАЙШЕЕ ВРЕМЯ 
НАЧАЛИ СНИЖАТЬ 
КОЛИЧЕСТВО ПОЖАРОВ 
И УМЕНЬШАТЬ 

ПЛОЩАДИ ТАЙГИ, ПОРАЖЕННЫЕ ОГНЕМ. 
В ЦЕЛОМ, БЛАГОДАРЯ СОВМЕСТНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОЖАРНАЯ ОБСТАНОВКА В 
РЕГИОНЕ НОРМАЛИЗОВАЛАСЬ. 
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ОБ ОСНОВНЫХ 
ИТОГАХ МИНУВШЕГО 
ПАРЛАМЕНТСКОГО 
СЕЗОНА И ПЛАНАХ 
НА СЛЕДУЮЩИЙ 
ЖУРНАЛИСТАМ 
РАССКАЗАЛ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ЗАКСОБРАНИЯ СЕРГЕЙ 
БРИЛКА.
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На лесные пожары 
призвали дождь 

В минувшие выходные в 
Иркутской области была 
впервые опробована 
установка искусственного 
вызывания осадков. 
Сначала испытания 
прошли в Качугском 
районе, который 
лидирует по площади 
лесных пожаров, а 
затем в Казачинско-
Ленском районе. Как 
признались специалисты 
«Авиалесоохраны», 
эффективность данной 
установки, особенно 
в труднодоступных 
территориях, сложно 
переоценить – 
интенсивность лесных 
пожаров значительно 
снизилась. 

Напомним, с 1 апреля в Иркут-
ской области действует особый 
противопожарный режим, а с 15 
июня по распоряжению председате-
ля областного правительства Алек-
сандра Битарова введен режим ЧС. 
По последним данным Рослесхоза, 
с начала пожароопасного сезона на 
территории Приангарья зафикси-
ровано 813 лесных пожаров общей 
площадью более 142 тыс. га. В день 
обнаружения ликвидировано 580 
возгораний, что составляет 75% от 
общего числа. 

По площади возгораний в Иркут-
ской области лидирует Качугский 
район. Как отметил на одном из 
заседаний оперативного штаба 
министр лесного комплекса Иркут-
ской области Сергей Шеверда, 
тушение лесных пожаров ослож-
няет сухая погода и труднодоступ-
ность горящих территорий: 

– В Качугском районе за 50 дней 
был всего один дождь, очень высо-
кий класс пожарной опасности, мы 
делали все, что могли, забросили туда 
большое количество людей, пожар-
но-химические станции. Там сегод-
ня работают специалисты и техника 

из семи районов. Удалось добиться 
уменьшения площади пожаров. 

По словам мэра Качугского рай-
она Татьяны Кирилловой, основное 
количество возгораний произошло 
в результате сухих гроз. Однако она 
не исключает и антропогенные фак-
торы, связанные с неосторожным 
обращением с огнем приезжающих 
сюда рыбаков и охотников. 

– К нам на помощь прибыли спе-
циалисты «Авиалесоохраны», при-
влекаются к работе местные жите-
ли, надеюсь, общими усилиями мы 

сможем нормализовать обстановку, 
– говорит глава района. – Свои-
ми силами район не справился бы, 
поэтому мы благодарны всем, кто нам 
помогает тушить пожары, а также 
министерству лесного комплекса и 
правительству области за то, что не 
оставили нас один на один с пробле-
мой. Мы всегда во взаимосвязи, и 
все возникающие вопросы решаются 
совместно.

– В труднодоступных террито-
риях к тому же бушуют верховые 
пожары, которые опасны тем, что 

они неуправляемы, быстро продви-
гаются и их очень трудно потушить, 
– подчеркнул Михаил Конюшен-
ков, заместитель начальника пара-
шютно-десантно-пожарной службы 
ФБУ «Авиалесоохрана». – Такие 
пожары возможно тушить только 
косвенным методом – на большом 
расстоянии прокладывать минера-
лизованную полосу и отжигать ее, 
чтобы верховой пожар просто осел. 

В ИРКУТСКЕ НАКАНУНЕ 
ПРОСТИЛИСЬ С ЭКИПАЖЕМ 
САМОЛЕТА МЧС РОССИИ 
ИЛ-76. ЛЕТЧИКИ ПОГИБЛИ, 
ИСПОЛНЯЯ СЛУЖЕБНЫЙ 
ДОЛГ. В ТОТ ТРАГИЧЕСКИЙ 
ДЕНЬ, 1 ИЮЛЯ, САМОЛЕТ 
ТУШИЛ ПРИРОДНЫЙ ПОЖАР 
В КАЧУГСКОМ РАЙОНЕ.  
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ПРИЧИНЫ ВОЗНИКНОВЕНИЯ

ПРИМЕНЕНИЕ АВИАЦИИ

ПРОЦЕНТ ЛИКВИДАЦИИ В ДЕНЬ ОБНАРУЖЕНИЯ
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АКТУАЛЬНО

1 ИЮЛЯ
10.19. Самолет Ил-76, принадлежа-

щий ФГБУ «Аварийно-спасательная 
компания» МЧС России, с 10 члена-
ми экипажа на борту вылетел с аэро-
дрома в Усольском районе Иркутской 
области для выполнения мероприя-
тий по тушению лесного пожара в 
Качугском районе. Командир экипа-
жа – заслуженный пилот Российской 
Федерации, летчик первого класса 
Леонид Филин.

Состав экипажа: Лебедев Алексей 
Алексеевич (второй пилот), Петров 
Георгий Лаврентьевич (штурман), 
Кузнецов Виктор Николаевич (борто-
вой инженер), Мурахин Игорь Евге-
ньевич (бортовой радист), Сусов Сер-
гей Анатольевич (бортовой оператор), 
Макаров Сергей Аркадьевич (борто-
вой оператор), Хадаев Марат Маркле-
нович (бортовой оператор), Жданов 
Вадим Георгиевич (авиационный тех-
ник), Машнинов Андрей Михайлович 
(авиационный техник).

10.54. Состоялся плановый сеанс 
связи.

11.30. Экипаж Леонида Филина не 
вышел на очередной плановый сеанс 
связи.

Пропавший тяжелый транспорт-
ный самолет Ил-76 привлекается при 
тушении на критических направле-
ниях, сбрасывая одновременно до 42 
тонн воды. Во время своей работы 
в Сибирском федеральном округе 
Ил-76 совершил 33 боевых вылета, 
сбросил более тысячи тонн воды.

На борту Ил-76 смонтированы 
выливные авиационные приборы 
ВАП-2, предназначенные для туше-
ния ландшафтных (лесных) пожаров. 
Это легкосъемная танкерная систе-
ма, заполненная водой или реаген-
том, монтируемая в грузовой кабине. 
Заслонки баков с водой открываются 
вручную двумя борттехниками, вода 
выливается самотеком за шесть-семь 
секунд через лотки при открытом 
заднем люке и рампе, тушение эффек-
тивно с высоты 50–100 м.

По информации сервиса 
Flightradar24, который отслежива-
ет положение самолета по данным 
транспондера, самолет совершал 
полет на высоте около 3 000 м. При-
мерно за пять минут до прекращения 
фиксирования сигнала транспонде-
ра самолет разминулся со встречны-
ми Бе-200 № 31121 и № 31130, кото-
рые возвращались из зоны пожа-
ров, ниже него примерно на тысячу 
метров. Последние минуты полета 
сервисом Flightradar не зафиксиро-
ваны, поскольку самолет ушел в зону 
радиотени. Предположительно, за это 
время самолет пролетел около 300 км, 
снизился и приступил к сбросу воды 
на очаг пожара. На плановом сеансе 
связи экипаж должен был доложить о 
выполнении сброса.

В районе тушения плотное задым-
ление от лесных пожаров и низкая 
видимость. Однако в тот день это был 
уже второй вылет ИЛ-76, командир и 
экипаж с обстановкой были знакомы. 
Как сообщило ТАСС, со слов команди-
ра экипажа самолета Бе-200 ЧС Крас-
ноярского авиационно-спасательного 
центра МЧС Романа Семенова, кото-
рый тушил пожары вместе с Ил-76, 
погодные условия 1 июля во время 
работы пропавшего самолета были 
нормальными для тушения пожаров.

Для поисково-спасательных работ 
привлечено семь воздушных судов, 
к месту направлена наземная груп-
пировка Байкальского поисково-спа-
сательного отряда и аварийно-спа-

сательной службы Иркутской обла-
сти. На подмосковном аэродроме 
Раменское в готовность приведены 
два самолета SuperJet-100 с оператив-
ной группой МЧС России и самолет 
Ил-76 со 100 спасателями-парашюти-
стами центрального аэромобильного 
спасательного отряда «Центроспас» 
и ЦСООР «Лидер» со специальным 
оборудованием для проведения поис-
ковых работ в труднодоступной мест-
ности.

17.00. Из Раменского в Иркутск 
вылетел первый из двух самолетов 
МЧС России, запланированных для 
усиления группировки в Иркутской 
области для участия в поиске пропав-
шего самолета Ил-76.

2 ИЮЛЯ
10.25. С рассветом поиски про-

павшего самолета возобновились. 
В Качугский район направлены 197 
специалистов Центра по проведению 
спасательных операций особого риска 
«Лидер» МЧС России, отряда «Цен-
троспас», спасателей Сибирского 

регионального поисково-спасательно-
го центра, аэромобильная группиров-
ка ГУ МЧС России по Иркутской обла-
сти и аварийно-спасательной службы 
Иркутской области со всем необхо-
димым оборудованием для проведе-
ния поисково-спасательных работ в 
труднодоступной местности. Всего в 
них задействованы 391 человек и 47 
единиц техники, в том числе 14 воз-
душных судов.

На базе Иркутского аэропорта 
под руководством заместителя мини-
стра МЧС России генерал-лейтенанта 
внутренней службы Леонида Беля-
ева, развернут оперативный штаб. 
Определена наиболее вероятная зона 
поисков диаметром 50 километров. 
В условиях сильного задымления, 
нулевой видимости и горного релье-
фа местности основные надежды воз-
лагались на наземную группировку 
спасателей. 

Одна из групп была заброшена по 
первому маршруту к месту поисков 
вертолетом Ми-8, вторая группа спа-
сателей перевезена двумя гусеничны-
ми автомобилями по второму маршру-

ту, третья группа прошла по зимнику. 
Дальнейшие поиски велись пешком к 
предполагаемому месту падения само-
лета.

10.48. По факту авиационного 
происшествия следственными орга-
нами Восточно-Сибирского след-
ственного управления на транспорте 
Следственного комитета Российской 
Федерации возбуждено уголовное 
дело по признакам преступления, 
предусмотренного ст. 263 УК РФ 
(нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воздушно-
го транспорта). Создана следственная 
группа для работы на месте проис-
шествия после обнаружения воздуш-
ного судна, в состав которой вошли 
наиболее опытные следователи и 
криминалисты следственного управ-
ления. В расследовании принимают 
участие сотрудники Главного управ-
ления криминалистики Следствен-
ного комитета РФ, следователи уча-
ствуют в работе межведомственного 
оперативного штаба правительства 
Иркутской области.

22.00. Поисковые группы продви-
нулись вглубь тайги в трех направ-
лениях. Группа спасателей, следуя 
по одному из маршрутов, достигла 
небольшого населенного пункта Рыб-
ный Уян, жители рассказали, что виде-
ли пролет самолета и слышали хлопок, 
после которого звук двигателей затих. 
Вместе с тем, никто не видел непо-
средственный момент падения воз-
душного судна. Зона поисков расши-
рилась в указанном направлении дви-
жения самолета на шесть километров.

3 ИЮЛЯ 
07.00. Летчиком-наблюдателем 

авиалесоохраны Иркутской области 
Александром Антипиным обнаружено 
место падения самолета. Александр 
выполнял полет на вертолете Ми-8 
в Качугском районе, в нескольких 
десятках километров от зоны падения 
Ил-76. Летчик должен был доставить 
десантников-пожарных для тушения 
лесного пожара. По словам Антипина, 
среди деревьев был заметен белеющий 
предмет, напоминавший хвост самоле-
та. Через несколько минут стало ясно, 
что это действительно фрагмент само-
лета. Десантники-пожарные пара-
шютно-десантной пожарной службы 
ФБУ «Авиалесоохрана» приступили к 
расчистке площадки для приземления 
вертолета основной поисково-спаса-
тельной группы.

Обломки Ил-76 найдены в 4 км 
южнее населенного пункта Рыбный 
Уян, на склоне одной из сопок. Как 
сообщил заместитель министра МЧС 
России генерал-лейтенант внутрен-
ней службы Леонид Беляев, самолет 
имеет высокую степень разрушения. 
Борт практически полностью уничто-
жен огнем, за исключением части хво-
ста. Характер разрушения указывает 
на то, что весь экипаж погиб.

К месту крушения выдвигают-
ся дополнительные силы. Спасатели 
ведут поисковые работы и готовят 
вертолетные площадки для эвакуа-
ции обломков самолета. Они сообща-
ют, что видимость из-за задымления 
составляет менее ста метров. При-
были группы руководящего состава 
МЧС России, Следственного комите-
та, военной прокуратуры, Межгосу-
дарственного авиационного комитета.

24.00. Состоялось экстренное засе-
дание Комиссии по чрезвычайным 
ситуациям и обеспечению пожарной 
безопасности под председательством 
министра МЧС России Владимира 
Пучкова. 

Обнаружены оба черных ящика 
и тела восьми членов экипажа. На 
месте авиакатастрофы развернуто 

необходимое оборудование для поис-
ково-спасательных работ, а том числе 
– в темное время суток, в том числе 
– световые башни.

В поселке Качуг создан оператив-
ный штаб под руководством началь-
ника Сибирского регионального цен-
тра МЧС России генерал-лейтенанта 
внутренней службы Сергея Диденко. 
Продолжается обустройство вер-
толетной площадки для вывоза тел 
погибших и обломков. Безопасность 
спасателей обеспечивают бойцы ави-
апарашютной службы.

По неофициальной версии, само-
лет, совершив сброс воды на очаг 
пожара с высоты менее 300 метров, 
вошел в восходящий от пожара поток 
горячего воздуха, тяга двигателей 
резко упала. Ил-76 не смог перевалить 
через сопку, зацепился за верхушки 
деревьев и врезался в склон.

По сообщениям СМИ, Межгосу-
дарственный авиационный комитет 
(МАК) завершил работу на месте кру-
шения. Члены комиссии изъяли необ-
ходимые приборы и инструменты, в 
том числе оба бортовых самописца. 
Следственный комитет продолжает 
работу в районе авиакатастрофы.

Министр МЧС Владимир Пучков: 
«Это трагедия не только родных, но 
и всего министерства, всей страны. 
Экипаж ИЛ-76, проявляя професси-
онализм, мужество и самоотвержен-
ность, защищал населенные пункты 
от огня. Они выполнили свой долг».

4 ИЮЛЯ
В лабораторию МАК доставлены 

бортовые самописцы потерпевше-
го катастрофу в Иркутской области 
самолета Ил-76ТД RA-76840, сообщила 
пресс-служба Международного авиа-
ционного комитета.

Самописцы находились в очаге 
пожара и получили термические 
повреждения. После осмотра и вскры-
тия самописцев носители информации 
были демонтированы из защищенных 
накопителей. Магнитная лента звуко-
вого самописца «МАРС» находится в 
удовлетворительном состоянии. Твер-
дотельный блок памяти параметриче-
ского самописца МСРП 64М-5 нахо-
дится в хорошем состоянии. Инфор-
мация бортовых самописцев была 
успешно скопирована. В ходе пред-
варительного анализа данных уста-
новлено, что они содержат информа-
цию об авиационном происшествии. 
В настоящее время специалисты МАК 
приступили к расшифровке информа-
ции, выписке переговоров экипажа и 
анализу параметрической информа-
ции.

Как сообщил телеканал «Россия 
1» со ссылкой на источник в комис-
сии по расследованию авиакатастро-
фы, эксперты МАК уже закончили 
расшифровку речевого самописца. 
По его данным, вплоть до самого кру-
шения экипаж вел спокойную беседу 
в штатном режиме, никаких отказов 
техники или ЧП на борту не обсужда-
лось. Криков и обычных в таких слу-
чаях эмоций пленка черного ящика 
не зафиксировала, столкновение с 
землей произошло внезапно. Скорее 
всего, самолет находился в зоне силь-
ного задымления, поэтому никто в 
кабине Ил-76 не увидел приближения 
сопки.

Комиссия по расследованию про-
должает работы на месте авиационно-
го происшествия. Составляется схема 
места катастрофы, проводится сбор и 
обработка радиолокационной, мете-
орологической, спутниковой инфор-
мации.

Юрий ЮДИН

На лесные пожары призвали дождь 

Ил-76: хроника последнего полета

2

4 ИЮЛЯ – ДЕНЬ ТРАУРА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
Понедельник, 4 июля 2016 года был объявлен в Иркутской области Днем 
траура. Указ об этом в связи с авиакатастрофой самолета Ил-76 МЧС России 
подписал губернатор Сергей Левченко.
Глава региона и правительство Иркутской области выражают глубокие собо-
лезнования родным, близким, коллегам членов экипажа самолета Ил-76 и 
специалистов МЧС России, погибших при выполнении служебных обязанно-
стей 1 июля 2016 года в Качугском районе в ходе проведения мероприятий 
по ликвидации лесного пожара.
– Родные потеряли любимых людей, друзья – близких по духу, коллеги – профес-
сионалов своего дела. Случившееся непоправимо. Светлая память о людях чести 
и долга останется в нашей памяти навсегда. Преждевременно оборвалась жизнь 
полных сил и надежд людей. Это огромная потеря для всех, кто знал погибших. 
Смириться с этим очень тяжело. Примите слова искреннего сочувствия и под-
держки. В эти трудные дни разделяем боль и горечь вашей утраты, – сказал 
губернатор Сергей Левченко. 

Стр. 1 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Это очень сложная работа, на 
которую требуются физически креп-
кие, выносливые люди, потому что 
все делается вручную – копаются 
километры минполос, которые потом 
отжигаются.

На борьбу с лесными пожарами 
в Приангарье была привлечена уста-
новка искусственного вызывания 
дождя. Как сообщал ранее Сергей 
Шеверда, министерство лесного ком-
плекса области заключило договор на 
проведение испытаний с авиапред-
приятием, имеющим такую установ-
ку. Искусственное вызывание дождя 
производится с самолета выстрелами 
по кучевым облакам пиропатронами, 
начиненными йодистым серебром. 
Существующая в атмосфере влага 
концентрируется на ядрах распы-
ленного реагента, осадки набирают 
критическую массу и выпадают на 
землю. В минувшие выходные чудо-
установка была впервые опробована 

в наиболее горимом Качугском рай-
оне. 

– Вылетели мы ближе к вечеру 
на борту Ан-26 и направились к тому 
месту, где по оперативной инфор-
мации наблюдались кучевые облака, 
на которые можно было воздейство-
вать йодистым серебром и тем самым 
вызвать осадки, – продолжил Миха-
ил Конюшенков. – В кучевые облака 
с самолета было выпущено несколь-
ко зарядов с йодистым серебром. В 
результате пошел дождь и оказал 
существенную помощь при тушении 
пожаров. Ливневый дождь шел поряд-
ка трех часов. Думаю, нужно разви-
вать эту технологию и использовать 
ее активно.

На следующий день установка 
искусственного вызывания осадков 
была также успешно применена в 
Казачинско-Ленском районе. Про-
шедший дождь значительно снизил 
интенсивность горения ряда сложных 
для тушения труднодоступных лесных 
пожаров. По данным на утро 5 июля, 
за истекшие сутки на землях лесного 
фонда в Иркутской области ликви-
дировано восемь пожаров на общей 
площади 2 тыс. 89 га. Из них пять – в 

Усть-Кутском (два новых), два – в 
Качугском и один – в Жигаловском 
районе. Также потушен пожар площа-
дью 40 га, действовавший на землях 
министерства обороны РФ в Братском 
районе.

При этом зарегистрировано пять 
новых возгораний. В целом же, по дан-

ным на 5 июля, на территории Иркут-
ской области действуют пять пожаров 
в Качугском, два – в Усть-Кутском, 
по одному – в Катангском, Казачин-
ско-Ленском и Чунском районах на 
общей площади 1 тыс. 988 га. Также 
продолжает гореть 14 тыс. га в воен-
ном лесничестве в Братском районе и 
действуют два очага на площади 1 тыс. 
650 га в Байкало-Ленском заповедни-
ке на территории Качугского райо-

на. В общей сложности за прошед-
шие сутки площади лесных пожаров 
уменьшились на 1 тыс. 388 га.

В наземных операциях по борь-
бе с огнем в начале текущей недели 
участвовало 1 тыс. 218 человек и 198 
единиц техники. В авиапатрулирова-
нии и поисково-спасательных рабо-

тах были задействованы два самолета 
Ан-2 и три вертолета Ми-8 (общий 
налет составил 25 часов 17 минут).

Несмотря на то, что ситуацию с 
лесными пожарами в регионе удалось 
стабилизировать, в области продолжа-
ет действовать режим чрезвычайной 
ситуации в лесах. Губернатор области 
Сергей Левченко накануне отметил, 
что на территориях министерства обо-
роны и Байкало-Ленского заповедни-

ка бушует несколько пожаров, кото-
рые составляют около 60% всей горя-
щей в области лесной площади. 

– Я прошу и муниципалитеты, и 
лесной комплекс теснее взаимодей-
ствовать с минобороны и руковод-
ством «Заповедного Прибайкалья», 
помогать им, невзирая на праздники, 
выходные или ночное время суток, 
потому что пожары там большие по 
площади, – призвал Сергей Левчен-
ко. 

Между тем на региональном уров-
не было принято решение выделить из 
бюджета Иркутской области дополни-
тельно 90 млн рублей на мониторинг 
лесных пожаров. Кроме того, прибыв-
ший в Иркутск начальник управления 
охраны и защиты лесов Рослесхоза 
Виталий Акбердин сообщил на засе-
дании оперативного штаба об уве-
личении финансирования по линии 
Рослесхоза на 20 млн рублей. Таким 
образом из федерального бюджета на 
тушение лесных пожаров в Прианга-
рье будет направлено 85 млн рублей.

Елена ПШОНКО
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Несмотря на то, что ситуацию с лесными пожара-
ми в регионе удалось стабилизировать, в области 
продолжает действовать режим чрезвычайной 
ситуации в лесах.

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Статистика этого сезона 
такова: за 10 месяцев, начиная 
с сентября прошлого года, про-
ведено 13 сессий, на которых 
рассмотрено 448 вопросов, в 
том числе принято 143 законо-
проекта. В основном это были 
поправки, вносимые в действу-
ющие законы для приведения 
их в соответствие с федераль-
ным законодательством. Но 
был ряд законопроектов ини-
циированных как депутатами, 
так и губернатором области, 
направленных на социальную 
поддержку населения.

В первую очередь, это 
продление до 2018 года срока 
действия регионального мате-
ринского капитала. По словам 
спикера, молодые родители 
уверены в том, что государство 
не оставит их без поддержки 
в случае рождения второго 
ребенка и последующих детей. 
Такую же уверенность дает 
детям-сиротам и детям, остав-
шихся без попечения родите-
лей, наделение их правом обу-
чаться в профтехучилищах за 
государственный счет и полу-
чать стипендию, даже не имея 
среднего образования. 

– Принятый нами закон 
позволяет поддержать таких 
ребят, помочь им получить 
профессиональные знания, 
освоить профессию и облегчит 
вхождение во взрослую жизнь, 
– сказал спикер ЗС.

Он с удовлетворением отме-
тил, что опасения, которые воз-
никали в конце прошлого года, 
что область не осилит взятых 
ею социальных обязательств, 
не оправдались. Бюджет 2015 
года практически исполнен 
на 100%, и все обязательства 
выполнены. 

– И первое полугодие 
нынешнего года мы заканчива-
ем на хорошей ноте. Не только 
не растеряв, но и добавив 3,5 
миллиарда в доходную часть 
бюджета. Рассчитываем, что 
этот позитивный процесс про-
должится и дальше.

Областной парламент, по 
словам спикера, это чуткий 
организм, откликающийся на 
обращения граждан, обще-
ственных и профсоюзных 
организаций, органов местно-
го самоуправления. Предметом 
серьезного разбирательства 
стала тема повышения зара-
ботной платы техническому 
персоналу организаций обра-
зования, здравоохранения, 
культуры. Сегодня она порой 
ниже прожиточного минимума 
в Иркутской области. 

– Первый шаг правитель-
ство сделало, установив мини-
мальный размер оплаты труда в 
7,5 тыс. рублей, но мы с депута-
тами для себя определили, что 
необходимо изыскать финан-
совые возможности и вывести 
зарплату на уровень прожиточ-

ного уровня, превышающего 
10 тыс. рублей.

Не оставлено без внимания 
обращение профорганизации 
комбината «Саянскхимпласт», 
администрации и городской 
думы Саянска по поводу оста-
новки ведущего в стране пред-
приятия по производству ПВХ. 
Ситуация была рассмотрена на 
мартовской сессии ЗС, дав тол-
чок к принятию мер по скорей-
шему возобновлению деятель-
ности комбината.

Под контролем депутатско-
го корпуса и реформа высшего 
образования в Иркутской обла-
сти. Как отклик на обращение 
педагогического коллектива, 
студентов, депутатов местной 
думы – сделано все возможное 
по сохранению в Усть-Илимске 
филиала Байкальского государ-
ственного университета. 

С помощью депутатов най-
дено решение и по лингвисти-
ческому университету. Он ста-
новится институтом в составе 
Иркутского госуниверсите-
та. Сейчас ведется борьба за 
сохранение аграрного универ-
ситета и филиала Новосибир-
ского университета водного 
транспорта, расположенного в 
городе Усть-Куте. 

– Замены речному транс-
порту в обозримом будущем не 
предвидится, и мы просто обя-
заны вести подготовку специа-
листов, способных обслуживать 
нашу главную водную артерию 
– реку Лену, связывающую 
Иркутскую область с Якутией и 
арктическим побережьем. 

Когда в 2013 году избирал-
ся депутатский корпус вто-
рого созыва, то совместно с 
правительством был сформи-
рован пул наказов избирате-
лей из более чем 450 меропри-
ятий, включающих объекты 

строительства и капитального 
ремонта, инженерную инфра-
структуру, дорожные работы. 
Как сообщил Сергей Брилка, за 
прошедшее время выполнено 
уже более 100 мероприятий. 

– Список мероприятий 
мы передали новому губер-
натору. Это не популистский 
документ, а насущные нужды 
муниципальных образований. 
Да, исполнить их трудно, осо-
бенно сейчас, когда мы попа-
ли в сложную экономическую 
ситуацию, но необходимо. 
Как, например, обойти про-
блему чистой питьевой воды, 
которой в нашей, казалось бы, 
водной области должно быть 
в изобилии, а ряд районов 
тем ни менее страдает от ее 
нехватки. 

Отвечая на вопросы журна-
листов, спикер подробно оста-
новился на реализации проекта 
«Народные инициативы», ини-
циированного в 2011 году депу-
татами предыдущего созыва 
Законодательного Собрания. 
Он помог поселениям решить 
массу мелких хозяйственных 
проблем – от благоустройства 
территории и прокладки водо-
проводов до оснащения сель-
ских клубов необходимым обо-
рудованием. 

– За время существования 
этого проекта на выделенные 
муниципалитетам деньги было 
осуществлено не менее десятка 
тысяч различных мероприятий. 

Сергей Брилка посетовал, 
что дефицит бюджета, к сожа-
лению, не позволяет вклады-
вать значительные финансовые 
средства в экономику региона. 
Единственная отрасль, которая 
пользуется государственной 
поддержкой – это сельское 
хозяйство. Но и в него вклады-
вается недостаточно денег. 

– Мы ежегодно направля-
ем в эту отрасль от полутора до 
1,9 млрд рублей, и столько же 
еще из федерального бюдже-
та, а наши соседи – Республи-
ка Саха (Якутия) выделяет по 
10 миллиардов.   

По словам Сергея Брилки, 
областному бюджету необ-
ходимо для покрытия всех 
потребностей дополнительно 
примерно, 30 млрд рублей. 

– Имей мы доходов не 
110 млрд рублей, как сейчас, 
а 140 млрд, тогда можно было 
бы решить тот широкий спектр 
задач в образовании, здраво-
охранении и в сфере охраны 
детства, который стоит сегодня 
перед нами. Все упирается в 
темпы экономического роста. 
Осенью мы решили проверить 
эффективность тех налоговых 
льгот, которые были даны ряду 
предприятий.

Говоря о планах на пред-
стоящий парламентский сезон, 
Сергей Брилка сообщил, что 
осенью депутаты намерены 
вернуться к теме работы Кор-
порации развития Иркутской 
области, о деятельности кото-

рой было высказано много 
нареканий на прошедшей сес-
сии областного парламента, а 
также рассмотреть результаты 
мониторинга экономического 
эффекта от предоставления 
налоговых преференций пред-
принимателям.

Большое внимание депу-
таты будут уделять вопросам 
здравоохранения в регионе, 
развития образования и про-
блемам детства. 

– Сегодня Иркутская 
область занимает первые 
позиции по количеству детей-
сирот, и это очень тревожит. 
Нужно рассматривать пробле-
му системно и определиться, 
куда приложить усилия, чтобы 
дети не оставались без семьи, 
– сказал Сергей Брилка.

Спикер также ответил на 
вопросы, касающиеся объеди-
нения Ангарска и Ангарского 
района в одно муниципальное 
образование, развития туристи-
ческой зоны в регионе, предсто-
ящих выборов в Госдуму. 

Александр ПАВЛОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

СЕССИЯ

Вторая июньская сессия 

Законодательного Собрания 

Иркутской области 

завершила весенний 

сезон парламентской 

деятельности. 

Депутаты под председательством 
спикера Сергея Брилки подчистили 
законодательное поле, отправив на 
подпись губернатору ряд законопро-
ектов, откладывать принятие которых 
на осень они сочли нецелесообраз-
ным. 

Льготы для старшего 

поколения

Закон о капитальном ремонте 
общего имущества в многоквартирных 
домах, принятый два года назад, до сих 
пор вызывает много споров. Депутат 
Сергей Бренюк даже предложил нало-
жить на него полугодовой мораторий, 
чтобы тщательно разобраться в ситуа-
ции, сложившейся с капремонтом. Но 
закон, принятый на основе федераль-
ного, не может себе позволить уйти 

даже на краткосрочный отдых, и пото-
му инициатива была отклонена.

Тем не менее депутаты настойчиво 
искали возможность облегчить бремя 
исполнения закона для отдельных 
категорий граждан. Для этого еще на 
предыдущей сессии ЗС был принят в 
первом чтении законопроект о допол-
нительных мерах поддержки, обрет-
ший на последнем пленарном засе-
дании законодательную силу. Первая 
его новелла устанавливает 50% ком-
пенсацию для одиноко проживающих 
неработающих собственников жилья, 
а также в составе семьи из нерабо-
тающих пенсионеров при достиже-
нии ими 70-летнего возраста. А вторая 
новелла дает право на 100% компенса-
цию тем собственникам, кто достиг 80 
лет при тех же условиях. 

Для облегчения пользования дан-
ной льготой исключается необходи-
мость ежегодного подтверждения 
права на предоставление компенса-
ции. Более того, закону предана обрат-
ная сила, и все собственники жилья 
имеют право получить компенсацию 
за уже уплаченные за январь-июнь 
текущего года взносы. 

Ряд поправок, продиктованных 
изменениями в Жилищный кодекс 
РФ, был внесен и в сам закон о капи-
тальном ремонте. Одна из них предус-
матривает возможность передачи 
функций технического заказчика 

органам местного самоуправления. 
Это позволит тщательнее подойти 
к отбору нуждающихся в ремонте 
домов, поскольку на местах владеют 
более точной информацией о состоя-
нии своего жилого фонда. 

Также в перечень работ по капиталь-
ному ремонту добавлены услуги по тех-
ническому обследованию дома и про-
ведению экспертизы проектной доку-
ментации и сметной стоимости. Предпо-
лагается, что проведение технического 
обследования позволит выявить скры-
тые дефекты конструкций многоквар-
тирного дома, незаметные при визуаль-
ном осмотре, и с большей точностью 
определить необходимый объем работ, 
выявить неремонтопригодные дома, 
которые будут признаны аварийными и 
исключены из программы. 

Ряд депутатов засомневались: а не 
лягут ли эти дополнительные слуги 
лишним бременем на плечи собствен-
ников жилья. Но как успокоил гене-
ральный директор фонда капремон-
та Денис Быков, это практически не 
отразится на величине взносов, тем 
более что экспертиза сметной стоимо-
сти будет проводиться только по жела-
нию самих собственников жилья.

Корпорация развития 

получила неуд

Созданное в сентябре 2013 года, 
т.е. с момента начала работы Законо-
дательного Собрания второго созыва, 
АО «Корпорация развития Иркутской 
области» рассматривалась как инстру-
мент для привлечения в область мас-
штабных инвестиций, способных при-
дать экономике региона новый импульс. 

Шло время, но никаких новых 
инвестпроектов не появлялось, а выде-
ленные на эти цели 1,9 млрд рублей 
лежали без движения. Депутаты уже не 
раз пытались получить объяснения на 
этот счет, но сделать это было довольно 
сложно: за два с половиной года у кор-
порации сменились шесть руководите-
лей. Спросить было просто не с кого.

Исчерпав терпение, парламента-
рии потребовали у корпорации отчета 
на заседании комитета по собствен-
ности и экономической политике, а не 

удовлетворившись отчетом, вынесли 
вопрос на обсуждение сессии. 

Судя по объяснениям заместителя 
генерального директора корпорации 
Анатолия Коляды (сам директор пре-
бывает в отпуске), функции, которые 
возлагались на корпорацию, носят 
некоммерческий характер, а она была 
создана как акционерное общество, 
цель которого – извлечение прибыли. 
В итоге вместо работы с инвесторами 
она по большей части занималась при-
обретением ликвидных активов типа 
угольного разреза и заемными опе-
рациями. Главное достижение – раз-
мещение вверенных 2 млрд рублей по 
разным банкам для исключения воз-
можных потерь в случае банкротства 
кредитного учреждения, что, в общем-
то, является элементарной финансо-
вой предосторожностью. 

Как выяснилось, в корпорации 
до сих пор не разработан механизм 
ее деятельности. По сути, лишенная 
самостоятельности, она лишь гото-
вит предварительные заключения по 
представленным инвестиционным 
проектам, передавая их на оконча-
тельное рассмотрение в областное 
министерство экономического разви-
тия. Через ее руки, как утверждает 
зам. директора, прошло два десятка 
проектов, но не один пока не заинте-
ресовал министерство. 

Чтобы все-таки выполнить воз-
ложенную на корпорацию миссию и 
оправдать свое существование, два 
месяца назад при ней было создано 
дочернее предприятие – автономное 
некоммерческое общество «Агентство 
инвестиционного развития Иркутской 
области», которое, как рассказал Ана-
толий Коляда, будет оказывать под-
держку инвесторам, заниматься сопро-
вождением и презентацией их проек-
тов. Правда, напрашивается вопрос: а 
для чего тогда нужна сама корпорация, 
не выстраивается ли в этом случае, 
по словам вице-спикера, председателя 
комитета по бюджету Натальи Дику-
саровой, пирамида, требующая на свое 
содержание немало денег из бюджета?

И таких вопросов у депутатов ока-
залось много. Под их давлением Ана-
толий Коляда вынужден был признать, 
что два с половиной года потрачены 

попусту, и свою деятельность корпора-
ция начинает практически с нуля. 

Депутаты оценили работу корпо-
рации как неудовлетворительную. 
Завершая обсуждение, Сергей Брилка 
сказал, что основная цель деятельно-
сти корпорации – создание благопри-
ятного инвестиционного климата и 
поддержка проектов – не достигнута. 

– Доходы, которые получены за 
счет вкладов фонда корпорации на 
банковские депозиты, это не усилия 
самой корпорации, а обычный финан-
совый механизм. 

Парламентарии дали корпорации 
два месяца отсрочки, предложив уже 
в сентябре предоставить Законода-
тельному Собранию готовые инвести-
ционные проекты. 

Кто хозяин в сибирской 

тайге? 

Завершилась сессия принятием 
двух депутатских запросов. Авторами 
одного из них, адресованного губерна-
тору Сергею Левченко, стали депутаты 
фракции ЛДПР Олег Кузнецов, Дми-
трий Ершов и Георгий Любенков. Они 
предупреждают, что в Усолье-Сибир-
ском назревает чрезвычайная ситуа-
ция с неудовлетворительным состоя-
нием сетей электроснабжения, в том 
числе и тех, которые питают тепловые 
и канализационные станции. В случае 
аварии они будут отключены, посколь-
ку резервной системы электроснабже-
ния в городе не существует. 

Второй запрос направлен в адрес 
председателя областного правительства 
Александра Битарова. Депутат Михаил 
Щапов обращает его внимание на при-
нятие неотложных мер по прекраще-
нию нелегальной деятельности на тер-
ритории области китайских компаний и 
аффилированных с ними предприятий. 

По информации депутата, значи-
тельная часть лесного бизнеса нахо-
дится под контролем китайских пред-
принимателей, вывозящих ежегодно 
из страны около 20% древесины в 
обход российского законодательства, в 
том числе по поддельным документам. 

Александр ПАВЛОВ

Законы июньского призыва

Главные вехи 
парламентского сезона 

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Депутаты Законодательного Собрания Иркутской области выражают глу-
бочайшие соболезнования родным и близким своего коллеги, депутата Зако-
нодательного Собрания Иркутской области 1-го созыва Мироманова Игоря 
Леонидовича в связи с его скоропостижной смертью.

Светлая память о Игоре Леонидовиче – человеке с активной жизненной 
позицией, профессио нальном управленце, примерном семьянине и любящем 
отце навсегда сохранится в сердцах родных и близких людей. Скорбим вместе 
с вами.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Законодательное Собрание Иркутской области выражает глубочайшие соболезнования родным и близким 
членов экипажа, погибших при крушении самолета Ил-76. Верные своему долгу и профессии, спасатели само-
отверженно вступили в борьбу с огненной стихией, совершили подвиг ценою собственных жизней.

Страшная трагедия болью отозвалась в сердцах жителей Иркутской области. Депутаты областного парла-
мента и служащие аппарата разделяют горечь тяжелой утраты с родственниками и друзьями погибших. Скор-
бим вместе с вами.

Законодательное Собрание Иркутской области

ИТОГИ

Об основных итогах минувшего парламентского 

сезона и планах на следующий журналистам 

областных СМИ рассказал председатель 

Законодательного Собрания Иркутской области 

Сергей Брилка. 
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Торжественное открытие пре-
зентации Иркутской области состо-
ялось в Торгово-промышленной 
палате Южной Кореи. Приангарье 
представили строительные, дерево-
обрабатывающие компании, сель-
скохозяйственные предприятия 
и Торгово-промышленная палата 
(ТПП) Восточной Сибири. 

На открытии было отмечено, 
что на протяжении многих лет 
основой сотрудничества Иркут-
ской области и Республики Корея 
является внешняя торговля. Внеш-
неторговый оборот Иркутской 
области с Республикой Корея в 
2015 году превысил 520 млн дол-
ларов США, увеличившись по 
сравнению с 2014 годом почти на 
33%. Республика Корея занимает 
4-е место в экспортных операциях 
Иркутской области и 10-е место – 
в импортных. 

– Республика Корея остается 
одним из важнейших партнеров 
Иркутской области, с которым, 
несмотря на влияние экономиче-
ского кризиса, взаимный товаро-
оборот имеет тенденцию к росту, 
– подчеркнул Сергей Левченко. 
– Основу экспортных поставок 
Приангарья в Республику Корея 
формируют алюминий, нефть и 
нефтепродукты, лесоматериалы, 
но, на наш взгляд, потенциал вза-
имного сотрудничества гораздо 
шире. 

Губернатор Иркутской обла-
сти подчеркнул, что особое значе-
ние в развитии отношений между 
Приангарьем и Кореей занимает 
туристическая отрасль:

– У нас очень большая берего-
вая зона Байкала. Ежегодно растет 
туристический поток, в том числе 
из Кореи. Сотрудничество в этой 
отрасли нам тоже очень полезно, 
особенно в части реализации про-
екта особой экономической зоны 
туристско-рекреационного типа 
«Ворота Байкала» (ОЭЗ).

Во время презентации Иркут-
ской области в Корее между сто-
ронами были достигнуты догово-
ренности по обмену опытом соз-
дания особых экономических зон 
и участию корейских компаний 
в формировании туристической 
инфраструктуры региона. 

В рамках презентации При-
ангарья обсуждалось расширение 
сотрудничества в сфере медици-
ны и фармацевтики, была рас-
смотрена возможность привле-

чения медицинских учреждений 
Республики Корея к организации 
консультативных приемов на 
территории Иркутской области 
и открытию центров корейской 
медицины.

Стороны договорились о воз-
можном применении новейших 
корейских технологий в области 
архитектуры и строительства 
инфраструктурных объектов, а 
также о создании с использова-
нием высокоэффективного корей-
ского оборудования и технологий 
совместных производств по глу-
бокой переработке леса, предпри-
ятий по производству целлюлозы, 
элементов деревянного домостро-
ения, об организации пеллетного 
производства.

Еще одно перспективное 
направление – привлечение 
высокотехнологичных корейских 
компаний в резиденты машино-
строительного кластера, форми-
рующегося в Иркутске, и в проект 
территории опережающего соци-
ально-экономического развития 
(ТОСЭР) в Усолье-Сибирском.

Губернатор Иркутской области 
также встретился с руководством 
Корейской Ассоциации импорте-
ров (Korea Importers Association – 
KOIMA). 

– Мы приехали со строитель-
ными, сельскохозяйственными, 
деревообрабатывающими, тури-
стическими компаниями. Готовы 
представить вниманию корей-
ского бизнеса не только новую 
продукцию, но и проект разви-
тия особой экономической зоны 
туристского типа, перспективные 
разработки иркутских ученых. 
Имея намерения развивать дву-
сторонние экономические связи 
и взаимодействия между россий-
скими и корейскими экспорте-
рами и импортерами и опираясь 
на огромный практический опыт 
вашей Ассоциации, мы могли бы 
объединить усилия по расшире-
нию экономических контактов, – 
подчеркнул Сергей Левченко.

Во время встречи был подписан 
протокол соглашения о сотруд-
ничестве между правительством 
Иркутской области и Корейской 
Ассоциацией импортеров.

– Мы договорились с KOIMA, 
что в следующем году будем орга-
низовывать крупную миссию 
Ассоциации в Иркутскую область, 
– добавил торговый представи-

тель РФ в Республике Корея Миха-
ил Бондаренко. – KOIMA каждый 
год выбирает около 150 крупней-
ших бизнесменов-импортеров 
своей Ассоциации для делегирова-
ния в разные страны – Вьетнам, 
Мьянму, Китай.

Во время визита в Корею 
губернатор встретился с вице-пре-
зидентом Национальной федера-
ции сельскохозяйственных ко-
оперативов Ким-Джонг-Сиком, с 
которым обсудили возможности 
создания совместных производств 
в сфере сельского хозяйства. В 
частности, речь шла об организа-
ции предприятий по выращива-
нию овощей.

– У Иркутской области связи 
с более чем 90 странами. Нам 
важно, чтобы наше производство 
было лучшим, чтобы люди имели 
возможность приобретать эколо-
гически чистые, полезные продук-
ты питания. Мы намерены разви-
вать двусторонние экономические 
связи и взаимодействие между 
российскими и корейскими экс-
портерами и импортерами, в том 
числе по расширению контактов 
в области сельского хозяйства, – 
отметил Сергей Левченко.

В завершение рабочей поездки 
в Корею губернатор Иркутской 
области встретился со своим кол-
легой из провинции Кёнсанбук-
до Ким Кван-Ёном по случаю 
20-летия установления побратим-
ских связей между территориями. 
Сергей Левченко напомнил, что 
Иркутская область стояла у исто-

ков создания в 1996 году Ассоци-
ации региональных администра-
ций стран Северо-Восточной Азии 
(АРАССВА) и в настоящее время 
является в ней регионом-предсе-
дателем. Этой осенью в Иркутске 
пройдет Генеральная Ассамблея 
АРАССВА. 

– В качестве председателя 
АРАССВА приглашаю вас посетить 
Иркутск в сентябре и принять уча-
стие в работе Генеральной Ассам-
блеи Ассоциации, – обратился 
Серей Левченко к коллеге.

– У нас особое отношение 
к вашему региону. В Иркутской 
области проживает более 1600 
корейцев. Пройдя вместе 20-лет-
ний период, мы должны развивать-
ся дальше. Мы хотим расширить 
сотрудничество в сфере туризма и 
образования, – ответил губерна-
тор провинции Кёнсанбук-до Ким 
Кван-Ён.

Между Иркутской областью 
и провинцией Республики Корея 
было подписано совместное заяв-
ление. Губернаторы территорий 
Сергей Левченко и Ким Кван-Ён 
выразили готовность способство-
вать развитию сотрудничества 
в таких сферах, как экономика, 
научные технологии, сельское 
хозяйство, образование, медици-
на и других областях. Кроме того, 
подтверждены обоюдные наме-
рения в активизации культурных 
обменов и расширении торговых 
контактов.

Юрий ЮДИН

Приангарье – Корея: 
готовность к сотрудничеству

Кто поборется 
за мандаты 
ВЫБОРЫ

18 сентября, в единый день 
голосования, в Прибайкалье пройдут 
федеральные, региональные и 
муниципальные выборы. Об этом 
сообщил председатель Избирательной 
комиссии Иркутской области Эдуард 
Девицкий.

– В Иркутской области 18 сентября, как и во всей 
России, будут выбирать депутатов Государственной 
думы, а также пройдут региональные и муниципаль-
ные выборы, – сказал он. – В частности, состоятся 
дополнительные выборы депутатов Законодательно-
го Собрания Иркутской области по одномандатным 
округам № 2 и № 16, а также 71 кампания по выборам 
в органы местного самоуправления.

Говоря о нынешней федеральной кампании, Эду-
ард Девицкий подробно остановился на ее особен-
ностях, рассказал, почему на территории Приан-
гарья образовано четыре одномандатных округа, и 
разъяснил, для чего голоса россиян, постоянно про-
живающих за границей, теперь будут учитываться 
при подведении итогов выборов по одномандатным 
избирательным округам № 93, 94 и 96.

Так, выборы в Госдуму в этом году будут прово-
диться по смешанной системе: 225 депутатов будут 
избраны по одномандатным округам, 225 – по пар-
тийным спискам. В прошлый раз выборы в Государ-
ственную думу по одномандатным округам проходи-
ли в 2003 году.

– Благодаря новой, так называемой лепестко-
вой нарезке избирательных округов в Иркутской 
области, их число увеличилось: было три, а стало 
четыре. Таким образом, у региона появится еще один 
депутат, – пояснил Эдуард Девицкий. – Отныне 
в один округ, например, входят часть Иркутска и 
сельские территории ряда районов области, в дру-
гой – еще одна часть областного центра, Ангарск и 
опять же сельские поселения. Лишь Братский округ 
остался без «кусочка» Иркутска. Областная избира-
тельная комиссия будет выполнять работу окруж-
ных комиссий в округах № 93 (Иркутский округ) и 
№ 95 (Шелеховский), ангарская городская – в округе 
№ 94 (Ангарский), а братская районная – в округе 
№ 96 (Братский).

Поделив все население России на количество 
мандатов, Центральная избирательная комиссия 
определила «стоимость» одного мандата – 494 тыс. 
голосов. В Иркутской области, где проживают 1 млн 
872 тыс. 85 избирателей, либо не хватает 130 тыс. 
до полноценных четырех округов, либо 370 тыс. 
остаются лишними. ЦИК решил проблему «присо-
единением» к Иркутской области избирателей, про-
живающих за границами РФ. 

– В Иркутской области иностранные избиратель-
ные участки будут у трех округов, – отметил пред-
седатель ЦИК. – По округу № 93 будет голосовать 
Молдавия, на территории которой проживают более 
40 тыс. избирателей. По округу № 95 – Киргизия, 
более 20 тыс. избирателей. По округу № 96 – более 
20 стран, в том числе Аргентина, Бразилия, Мексика, 
ЮАР, Алжир, Марокко, Индия, Ирак, Дания, Кипр 
и Таиланд, в каждой из которых проживают 1–1,5 
тыс. россиян. Иностранных участков не будет только 
у округа № 94 (Ангарский). Всего за рубежом будет 
открыто около 400 участков для голосования. 

Кандидаты от партий и самовыдвиженцы должны 
подать документы на регистрацию до 3 августа. Офи-
циально агитационный период начнется с 20 августа.

Глава избиркома Приангарья высказал предполо-
жение о высокой конкуренции среди партийных кан-
дидатов:

– 14 партий имеют право выдвигать кандидатов 
без сбора подписей, и все они в Иркутской области 
достаточно активны. Самовыдвиженцам сложнее – 
им необходимо собрать в свою поддержку подписи 
3% избирателей округа – порядка 15 тыс. человек. 
Работа эта очень трудоемкая, поэтому мы не ожидаем 
большого количества желающих. Однако первый само-
выдвиженец уже известил избирком о своем желании 
участвовать в выборах. Это пенсионер из Иркутска, 
который намерен баллотироваться по Шелеховскому 
округу (№ 95).

Специфика выборов 2016 года состоит еще и в том, 
что не будет досрочного голосования (исключение 
составят только отдаленные и труднодоступные мест-
ности), зато избиратели смогут воспользоваться откре-
пительными удостоверениями. Люди с временной 
регистрацией могут обратиться в территориальную 
избирательную комиссию с заявлением о желании 
проголосовать до 27 августа. 

В единый день голосования 18 сентября в Иркут-
ской области одновременно с выборами в Госдуму 
пройдут региональные и муниципальные выборы.

Довыборы в ЗС в округе № 2 (Октябрьский район 
Иркутска) проводятся в связи с тем, что депутат Алек-
сандр Битаров осенью 2015 года сложил полномочия и 
перешел на работу в правительство Иркутской обла-
сти. Мандат в округе № 16 (города Саянск и Зима, 
прилегающие территории Заларинского и Зиминского 
районов) стал вакантным после того, как в апреле 2016 
года сложил полномочия депутат Виктор Круглов.

В муниципальных образованиях запланирована 71 
избирательная кампания. Наиболее крупные выборы 
пройдут в Ольхонском, Черемховском и Тайшетском 
районах, где будут избираться мэры.

– Эта кампания проходит под девизом «Конку-
рентность, открытость, легитимность», и избиратель-
ные комиссии Иркутской области постараются сделать 
все возможное, чтобы выборы прошли именно так, – 
заключил Эдуард Девицкий.

Анна ВИГОВСКАЯ

В Иркутске посол встретился с губернато-
ром Сергеем Левченко, посетил Иркутский 
авиационный завод корпорацию «Иркут», Тор-
гово-промышленную палату Восточной Сиби-
ри и завод компании «Фармсинтез», а также 
побывал на озере Байкал.

На встрече с прессой господин посол отме-
тил, что для большинства россиян Индия зна-
кома, в первую очередь, по индийской куль-
туре, по произведениям кинематографа и 
йогическим практикам, да еще, пожалуй, по 
индийскому чаю. Культура – это хорошая 

сфера для взаимодействия, и здесь есть воз-
можности для расширения контактов, напри-
мер, через обмен культурными проектами с 
российскими регионами, отметил Панкадж 
Саран. Также господин посол высоко оценил 
качество высшего образования в России и рас-
сказал, что на встрече с ректорами иркутских 
вузов обсудил дальнейшее взаимодействие по 
обучению индийских студентов, в частности, в 
Иркутском медуниверситете учится большое 
количество студентов из Индии.

Вместе с тем, посол подчеркнул, что 
современная Индия – это не только бога-
тая культура. В первую очередь, это третья 
экономика мира по объему ВВП после США 
и Китая, динамично развивающееся государ-
ство и полноправный участник глобальных 
политических процессов. Россия является 
наиболее важным и старейшим партнером 
Индии в области военно технического сотруд-
ничества, причем эти отношения прогрес-
сируют и трансформируются от формата 
покупатель-продавец к формату совместного 
производства. Сотрудничество с корпораци-
ей «Иркут» является, по словам посла, своего 
рода символом этих взаимоотношений и важ-
ным элементом экономических связей двух 
государств.

Заинтересованы в сотрудничестве с Росси-
ей и фармацевтические индийские компании. 
Посол посетил завод компании «Фармсин-
тез», чтобы понять, как здесь устроено про-
изводство, чтобы в будущем стимулировать 
индийские компании к созданию производ-
ственных мощностей в России и организации 
здесь совместных предприятий.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Иркутск посетил посол Индии в РФ 
Панкадж Саран
ВИЗИТ

Посол Индии в Российской Федерации господин Панкадж Саран посетил с 
визитом Иркутскую область. В поездке по Сибири и Дальнему Востоку его 
сопровождали д-р Амит С. Теланг, первый секретарь посольства и Д.В. Вани, 
коммодор авиации, военно-воздушный атташе.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

На прошлой неделе делегация правительства 
Иркутской области во главе с губернатором Сергеем 
Левченко побывала в Республике Корея, где 
провела презентацию экономического потенциала 
Приангарья. Были достигнуты договоренности в 
сфере сельского хозяйства, туризма, строительства, 
лесопереработки и фармацевтики. 

71 
избирательная кампания 

пройдет в муниципальных 
образованиях региона 18 сентября.
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ПАО «Газпром» 

демонстрирует отличные 

показатели на зарубежном 

рынке, но в регионах 

предпочитает действовать с 

оглядкой на потребителя.

Несмотря на сложные эконо-
мические условия, ПАО «Газпром» 
сохранило устойчивый уровень раз-
вития компании, значительный запас 
ликвидности и комфортный уровень 
долговой нагрузки, отметил предсе-
датель правления компании Алексей 
Миллер в ходе годового общего собра-
ния акционеров, которое состоялось в 
Москве 30 июня.

Действительно, есть чему пора-
доваться: по показателям EBITDA и 
чистой прибыли «Газпром» снова 
вошел в число лидеров мировой 
нефтегазовой отрасли. Как сообщил 
председатель правления энергохол-
динга Алексей Миллер, выручка груп-
пы «Газпром» в 2015 году увеличилась 
на 8,6%, чистая выручка от продажи 
газа выросла на 14,8%. Чистая выруч-
ка от продажи газа в Европу и другие 
страны выросла на 23,6%. В итоге, при-
быль группы «Газпром» за год увели-
чилась до 878 млрд рублей.

Тенденция повышенного спроса 
на российский газ сохраняется: экс-
порт «Газпрома» в дальнее зарубежье 
в первом полугодии 2016 года вырос 
на 14,2% по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 года. В первом полу-
годии 2016-го экспорт в Германию 
увеличился на 1,5 млрд кубометров, в 
Польшу – на 1,3 млрд кубометров, во 
Францию – на 1,4 млрд кубометров 
газа. Таким образом, в прошлом году 
«Газпром» достиг рекордной 31% доли 
поставки газа в Европу.

Алексея Миллера не пугают ни 
начавшиеся поставки СПГ из США, 
ни растущая популярность возоб-
новляемых источников энергии. По 
его словам, в Европе доминирующей 
тенденцией остается снижение соб-
ственных объемов добычи, и тот факт, 

будут или нет поставлять США сжи-
женный газ на европейский рынок, 
или будут поставлять несколько боль-
ше, чем ожидалось, эту тенденцию 
не изменит. Что же касается возоб-
новляемых источников энергии, то 
Алексей Миллер предложил посмо-
треть на самого крупного партнера 
«Газпрома» – Германию. Несмотря 
на то что страна является лидером по 
развитию возобновляемых источни-
ков энергии, в прошлом году немцы 
установили рекорд и закупили 44,5 
млрд кубометров российского газа, а в 
этом году добавили еще 1,5 млрд кубо-
метров газа. Конечно, страны Европы 
будут работать в сфере возобновля-
емых источников энергии, резюми-
ровал Алексей Миллер, но ожидания 
завышены, и цена этого направления 
по-прежнему очень высокая.

Продолжаются реализация проек-
тов компании и на восточном направ-
лении. Поставки газа из России в 
Китай по западному маршруту будут 
осуществляться на условиях контрак-
та, который подписан с China National 
Petroleum Corporation (CNPC, Китай-
ская национальная нефтегазовая кор-
порация) в мае 2015 года.

Что же касается строительства 
газопровода «Сила Сибири», то оно 
продолжается по согласованному 
графику. Общая сумма инвестиций 
в проект остается на уровне 55 млрд 
долларов, однако, по словам замести-
теля председателя правления ком-
пании Андрея Круглова, в 2016 году 
ПАО «Газпром» планирует потратить 
на строительство газопровода «Сила 
Сибири» в текущем году 170–180 

млрд рублей, что примерно на 10% 
ниже, чем было запланировано. Опти-
мизация в рамках проекта произошла 
за счет логистики, пояснил Алексей 
Миллер. Самое главное, на его взгляд, 
то, что компания укладывается в обя-
зательства по контракту с CNPC, 
который вступил в юридическую силу 
в мае 2015 года и предполагает срок 
начала поставки газа от четырех до 
шести лет от этой даты, т.е. с мая 
2019-го по май 2021-го. «При всем при 
этом, у нас с китайскими партнерами 
есть механизм так называемого сужа-
ющегося окна. С пониманием того, 
когда поставщик начнет поставлять 
газ, потребитель сможет принимать 
его в свою систему. Такой механизм 
в рамках нашего совместного коорди-
национного комитета начнет работать 
с 2017 года», – отметил председатель 
правления компании «Газпром».

Что же касается сроков газифи-
кации Иркутской области, то здесь 

Алексей Миллер был осторожен в 
прогнозах: «Мы с администрацией 
Иркутской области находимся в кон-
такте. Без сомнения, надо думать над 
возможностями газификации Иркут-
ской области, но подчеркиваю – все 
зависит в конечном итоге от потреби-
теля. Вы помните основной принцип 
работы «Газпрома»: газ нужно снача-
ла продать. Вначале должен появиться 
потребитель, а не трубы, чтобы потом 
думать, как их окупать и куда вообще 
этот газ поставлять».

Причина осторожности, по словам 
Алексея Миллера, в том, что Иркут-
ская область в своем энергетическом 
балансе имеет значительную долю 
таких энергоносителей, как уголь и 
гидроресурсы. Газ не занимает до 
сегодняшнего дня достаточной доли 
в балансе, что приводит к тому, что 
в области нет достаточно большого 
количества потребителей. «Даже на 
среднесрочную перспективу, обра-

щаю ваше внимание, нет потребите-
лей, которые могли бы обеспечить 
необходимую внутреннюю норму 
доходности в создании газотранспорт-
ных мощностей. И если даже появля-
ются будущие потребители, которые 
заинтересованы покупать газ, этих 
потребителей недостаточно для того, 
чтобы обеспечить рентабельность 
проекта прокладки газопровода на 
сотни километров – это будут «золо-
тые» трубы».

«Тем не менее перспективы для 
газификации региона хорошие, – 
признал Алексей Миллер, – потому 
что в Иркутской области находится 
второе базовое месторождение для 
газопровода «Сила Сибири» с план-
кой добычи 25 млрд кубометров газа в 
год. Без сомнения, это очень большой 
потенциал для газификации области».

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 

ПАРЛАМЕНТ

В заседании Совета 

Законодательного Собрания 

по взаимодействию с 

представительными органами 

муниципальных образований, 

проходившем в режиме 

видеоконференции, приняли 

участие как областные 

парламентарии, так и депутаты 

более 30 территорий области. 

На обсуждение было вынесено 

два вопроса: взаимодействие 

муниципалитетов с областным 

фондом капитального ремонта 

многоквартирных домов и 

ситуация с дополнительным 

образованием детей. 

Как сообщил председательствующий 
на заседании вице-спикер ЗС, председатель 
комитета по законодательству о природополь-
зовании, экологии и сельском хозяйстве Кузь-
ма Алдаров, собираемость взносов на капре-
монт остается низкой. За пять месяцев этого 
года она составила всего 63%. Но основное 
препятствие в реализации планов капремонта, 
по его словам, кроется не в недостатке средств, 
а в наличии организационных проблем в рабо-
те фонда капремонта. Выходом может стать 
принятие поправок в областной закон о капи-
тальном ремонте, который позволит функции 
технического заказчика передать непосред-
ственно муниципалитетам, более досконально 
знающим состояние своего жилого фонда. 

По словам председателя комитета по соб-
ственности и экономической политике Ольги 
Носенко, закон о капремонте находится под 
пристальным вниманием депутатов с момента 
его принятия два года назад. Все выявленные 
замечания в ходе мониторинга, особенно от 
органов местного самоуправления, учтены 
и положены в основу тех поправок, кото-
рые будут представлены парламентариям на 
последней июньской сессии ЗС. Они, в част-
ности, предусматривают и передачу функции 
технического заказчика тем территориям, кто 
готов их выполнять. Это, подчеркнула она, 
очень сложная работа, требующая грамотных 
специалистов в штате местных администра-
ций, и не каждому району она по плечу.

По оценке генерального директора фонда 
капремонта Дениса Быкова, такими возмож-
ностями на сегодня располагают не более пяти 
крупных муниципальных образований, таких 
как Ангарск, Братск, Усть-Илимск. Он также 
проинформировал участников заседания 
о проделанной фондом работе. Полностью 
реализован краткосрочный план 2014 года, 
включающий капремонт 95 многоквартирных 
домов. Сейчас в стадии исполнения план 2015 
года, предполагающий капремонт 145 домов. 
Он должен быть завершен не позже октября 
текущего года. Уже разработан третий кратко-
срочный план 2016 года, включающий 339 
домов. Он будет осуществляться в течение 
следующего года. 

Завершая обсуждение, Кузьма Алдаров 
особо отметил, что исполнение закона об орга-
низации проведения капитального ремонта в 
муниципальных образованиях останется на 
контроле депутатского корпуса.

Краткий обзор о роли дополнительного 
образования детей в муниципальных образо-
ваниях области сделала председатель комите-
та по социально-культурному законодатель-
ству ЗС Ирина Синцова. Еще два года назад 
правительством РФ разработана и утверж-
дена концепция развития дополнительного 

образования детей. 
Согласно ей к 2020 
году 75% детей в воз-
расте от пяти до 18 
лет должны быть 
охвачены таким 
образованием. 

– Разрешено для 
этой цели использо-
вать даже материаль-
но-техническую базу 
высшей школы. 

Как сообщил 
заместитель област-
ного министра обра-
зования Максим 
Парфенов, Иркут-
ская область – одна 
из немногих в стране, 
которая сохранила 
сеть муниципальных 

учреждений дополнительного образования. 
На сегодняшний день в общеобразователь-
ных организациях действует 9138 бесплатных 
кружков, в которых занимаются более 175 
тыс. школьников. Еще более тысячи человек 
обучаются в 46 кружках, работающих на плат-
ной основе.

– Наиболее востребованы творческие и 
спортивные. Они же и наиболее доступные 
и наименее финансово затратные по срав-
нению с техническими кружками. Но время 
диктует расширение именно техническо-
го творчества. Опрос, проведенный среди 
школьников, показал, что они заинтересо-
ваны в развитии автомотоспорта, картинга, 
радиотехники. Особенно повышенным инте-
ресом у школьников пользуется робототехни-
ка. К сожалению, из-за высоких затрат мы не 
можем обеспечить все школы комплектами 
робототехники.

Проблема еще и в том, как отметил замми-
нистра, что охотно посещают кружки допол-
нительного образования младшие школьни-
ки, а вот подростки, начиная с 14 лет, редкие 
в них гости. Поэтому ставится задача: сохра-
нить контингент. А чтобы сохранить, нужен 
творческий подход преподавателей, нужны 
долгосрочные программы, рассчитанные на 
пять-шесть лет обучения.

В ходе обсуждения органам местного само-
управления и исполнительной власти было 
рекомендовано продолжить реализацию 
ведомственной целевой программы «Разви-
тие дополнительного образования детей» на 
2014–2018 годы, а также организовать про-
ведение оценки доступности, качества и удов-
летворенности детей и их родителей допол-
нительными образовательными программами. 
Предложено областному правительству при-
нять меры по улучшению материально-тех-
нической базы организаций дополнительного 
образования, активизировать работу по повы-
шению качества, доступности и вариативно-
сти дополнительного образования, при этом 
особое внимание рекомендовано уделить про-
граммам технической направленности.

Александр ПАВЛОВ

Собираемость взносов 
на капремонт остается низкой

Все зависит от потребителя

ПРОБЛЕМА

Расширенное заседание, посвященное 

вопросам строительства и 

реконструкции очистных сооружений 

на побережье Байкала, состоялось в 

Общественной палате Иркутской области 

под председательством Екатерины 

Бояркиной, главы комиссии ОП по 

экологии и охране окружающей среды. 

Екатерина Бояркина напомнила, что вынесенная 
на заседание проблема рассматривается не впервые, 
и всегда вызывает широкий общественный резонанс. 
Однако годы идут, а решения так и не найдены.

Ольга Гагаринова, заведующая лабораторией 
гидрологии и климатологии Института географии 
имени В.Б. Сочавы СО РАН, сообщила, что основным 
поставщиком сточных вод в Байкал является Слюдян-
ский район. Сбросы идут недостаточно очищенными, 
и хотя после остановки БЦБК поступление загряз-
няющих веществ в озеро уменьшилось в десять раз, 
объем органических соединений, говорящий о при-
сутствии сточных вод, возрос.  

В Слюдянке два канализационных очистных со-
оружения (КОС). Стоки идут в реку Похабиху, кото-
рая впадает в Байкал. В Култуке и Ангасолке Слюдян-
ского района очистные сооружения находятся в ава-
рийном состоянии. В Большом Голоустном и Большой 
Речке Иркутского района их строительство только 
планируется. В Листвянке оно не завершено.  

В городе Байкальске новые КОС были введены в 
строй в 2010 году. Они отвечают всем современным 
требованиям, но достичь степени очистки, разрешен-
ной для сброса в озеро, практически нереально. 

Если такие высокотехнологичные объекты не всег-
да справляются с поставленными задачами, то что 
говорить о локальных очистных сооружениях, кото-
рые устанавливают некоторые турбазы, расположен-
ные на берегу Байкала. Проверка прокуратуры, про-
веденная на одной из таких баз, показала: так называ-
емые очистные на самом деле не очищали там ничего. 

Но если некоторые предприниматели создают 
видимость заботы о чистоте природы, то другие про-
сто устанавливают туалеты с выгребными ямами, 
или септики без бетонирования, и все отходы жизне-
деятельности поступают в почву и грунтовые воды. 
Исследования показали, что в колодцах ряда населен-
ных пунктов, расположенных вблизи Байкала и раз-
личных турбаз, вода не соответствует нормативам по 
микробиологическим показателям, и пить ее опасно 
для здоровья. 

Участники заседания пришли к выводу о том, что 
в Иркутской области необходимо утвердить пере-
чень рекомендованных технологий и способов водо-
отведения и очистки. Также они решили создать при 
общественном совете управления Росприроднадзора 
рабочую группу, которая бы определяла соответствие 
очистных технологий предъявляемым требованиям. 

Юлия УЛЫБИНА

Кто загрязняет 
Байкал?

63% 
составила собираемость взносов 

на капремонт за пять месяцев 
этого года.

Алексей 
Миллер
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На карте Иркутской 
области – 467 
муниципальных 
образований, из 
них 32 района, 10 
городских округов, 
63 городских 
и 362 сельских 
поселения. У каждого 
населенного пункта 
своя история, 
традиции, свои проблемы 
и достижения. Каждый уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих жителей, 
а потому заслуживает общественного внимания. 
Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 
«Малая родина» и рассказывать на страницах 
газеты о жизни городов и сел нашей области. 

лемы 

Исторический экскурс
Свое название поселок получил 

от одноименного ключа. В конце XIX 
века золотопромышленник Михаил 
Тимофеевич Балахнин приобрел при-
иск, который назвал в честь матери 
Феодосиевским, (после революции 
его переименовали в Артемовский), 
а также прикупил для отдыха своей 
семьи территорию в среднем течении 
реки Бодайбо. Недалеко от реки нахо-
дился ключ и большое лесное озеро. В 
летнее время в этом чудесном местеч-
ке отдыхала вся семья. Озеро было 
глубокое, детей катали на лодке, но 
под охраной казаков, потому что к 
водоему, густо поросшему по бере-
гам дикой малиной и смородиной, 
часто приходили медведи. Сам Миха-
ил Тимофеевич любил на озере поры-
бачить или наведывался с друзьями в 
распадок на рябчиков. С тех далеких 
времен ключ с холодной и прозрач-
ной водой прозвали Балахнинский, а 
после такое же название получил и 
сам поселок, создание которого было 
напрямую связано со строительством 
железной дороги.

В 1895 году по левому берегу 
Бодайбинки проложили узкоколей-
ку от станции Тетеринская до стан-
ции Ежовка. Среди инициаторов и 
инвесторов первого проекта числятся 
известные купцы и предпринимате-
ли того времени – Михаил Алексан-
дрович Сибиряков, Яков Андреевич 
Немчинов, Иван Иванович Базанов… 
Одной из основных задач дороги явля-
лась необходимость связать Бодай-
бинскую резиденцию с приисками, 

ликвидировав таким образом возни-
кающие трудности по доставке грузов 
и леса, требующегося для крепления 
горных выработок. Железную дорогу 
начала строить «Промышленная ком-
пания». У одного из ее инженеров 
– Василия Кокоулина – было две 
дочери. Старшей, Софье Васильевне, 
впоследствии предстояло стать мате-
рью великого советского композито-
ра Дмитрия Шостаковича. Говорят, в 
семье Шостаковичей частенько вспо-
минали северный край – реку Витим, 
Бодайбинку, прииски.

Вначале, когда строительство узко-
колейки только началось, на полустан-
ке стояло всего несколько домиков, 
где жили рабочие, следившие за участ-
ком дороги, и золотопродснабовская 
лавка-магазин. В скальном выступе с 
выбивающимся из-под него ключом 
была врезана кирпичная водозапра-
вочная башенка – колонка для запит-
ки паровозов. Жители поселка, кроме 
станционных дел, занимались таеж-
ным промыслом и огородничеством, 
а также бойко торговали на местном 
базарчике. Особенно торговля ожив-
лялась во время прибытия пассажир-
ского состава из Бодайбо.

В начале XX века, чтобы увели-
чить объемы золотодобычи, про-
мышленники решили кроме шахто-
вого извлечения породы, применять 
драги. Первая электрическая сем-
надцатифунтовая (476 л) драга была 
спроектирована и собрана в 1916 
году американской фирмой «Бью-
сайрус» специально для разработки 
россыпей по реке Бодайбо. Она обо-

шлась обществу «Лена Голдфилдс» 
в 5,5 млн рублей! Ее торжественный 
спуск состоялся 29 мая 1929 года. 
Практически сразу после спуска на 
воду плавучий цех из-за ошибки, 
допущенной во время проектирова-
ния, начал крениться. Произошла 
авария. Она-то и стала причиной раз-
рыва отношений между компанией 
«Лена Голдфилдс» и правительством 

Советского Союза. В сентябре 1930 
года драгу восстановили ленские 
рабочие, но поскольку ремонтные 
работы велись без опытного руково-
дителя, работа драги была непроиз-
водительной. 

В феврале 1931 года организовали 
комбинат «Лена-Банк», директором 
которого был назначен Андрей Валько 
(он погиб в числе героев-краснодон-
цев в 1942 году), а в январе 1932 года 
комбинат был реорганизован в трест 
«Лензолото». Этот год стал началом 

восстановления Ленских приисков, 
оставленных концессией, нанесшей 
серьезный урон приисковым хозяй-
ствам. 

В 1933 году трест предпринял 
попытку завести в Бодайбинский 
район две драги, но она потерпела 
неудачу из-за проблем с доставкой 
грузов по Лене. Только спустя два года 
драга № 2 (62), изготовленная заводом 
«Красный путиловец», была достав-
лена в район, а в 1937 году успешно 
запущена в работу. Во время Вели-
кой Отечественной войны драги № 
1(61) и № 2(62) оказали существенную 
помощь в увеличении добычи драго-
ценного металла, остро необходимого 
для покупки в США оружия, продо-
вольствия и техники по ленд-лизу. 

Повышению золотодобычи спо-
собствовали также взрывные работы, 
которые осуществляли при помощи 
динамона. Выпуск данного взрывча-
того вещества в годы войны произ-
водили на специально размещенном 
в поселке небольшом заводе. В 1944 
году трест «Лензолото» инициировал 
соревнование по досрочному выпол-
нению Госплана среди предприятий 
золотой промышленности страны, 

став победителем. За это в год Вели-
кой Победы коллективу треста было 
присуждено и оставлено на вечное 
хранение Красное Знамя Государ-
ственного Комитета Обороны и Сове-
та Министров СССР. 

В послевоенное время дражным 
способом золотодобычи вновь заинте-
ресовались. К 1950 году трест распола-
гал шестью драгами общим литражом 
в 790 литров. В 1954-м был организо-
ван прииск Дражный с управлением 
в поселке Балахнинский. Именно этот 

год считается основанием современ-
ного поселка.

В советское время Балахнинский 
хорошел год от года. Здесь были 
построены детский сад, здравпункт, 
универмаг, котельная, средняя и 
музыкальная школы, клуб, кирпич-
ная баня, многоквартирные дома. 
Стремительно развивался и дражный 
флот. К 1955 году он состоял уже из 
девяти плавучих фабрик для добычи 
золота. В середине 60-х дражному 
способу добычи принадлежало 52,4%, 
подземному – 23,4% от всей золото-
добычи Бодайбинского района. А 
в 70-х годах в районе действовало 
18 драг, 25 экскаваторов и более 
100 бульдозеров. Дражный способ 
золотодобычи намного опережал все 
остальные.

Секрет развития – 
совместные усилия

Сегодня в состав городского посе-
ления, кроме поселка Балахнинский, 
входят поселки Васильевский и Кях-
тинский. Общая численность населе-
ния – около 1600 человек. Самый 
густонаселенный – Балахнинский. 
Здесь открыта средняя и музыкальная 
школы, детский сад, культурно-досу-
говый центр, работают амбулатория 
и почта. В Васильевском проживают 
около 170 человек. Из соцсферы – 
только почта, клуб и ФАП. Кяхтин-
ский, насчитывающий не более полу-
сотни жителей, сегодня используется 
как дачный. В нем по бросовым ценам 
покупают себе загородные домики 
бодайбинцы.

Мужчины в основном работают 
на золотодобывающих предприятиях. 
На территории поселения находятся 
участки старательской артели «Лена», 
ООО «ЗРК «Грейн-Стар», ЗАО «Сев-
зото», артели старателей «Витим», 
ООО «Сарго».  Женщины трудятся в 
социальной сфере. 

Глава Балахнинского МО Виталий 
Путырский, возглавляющий город-
ское поселение с 2006 года, рассказы-
вает, что развитию муниципалитета 
большую помощь оказывает область, 
район, а также золотодобывающие 
предприятия.  В 2011 году по програм-
ме «Переселение из аварийного жило-
го фонда» в Балахнинском построен 
первый в районе 60-квартирный дом. 

Золотое прошлое 
и настоящее поселка 
Балахнинский
МАЛАЯ РОДИНА

История поселка Балахнинский неразрывно связана с судьбой дражного флота 
Бодайбинского района. Поселок получил известность благодаря работе драг – плавучих 
фабрик по добыче золота, а в годы войны – заводу, производящему динамон. Сегодня, 
несмотря на то что в поселении нет градообразующих предприятий, оно активно 
развивается. Здесь строятся многоквартирные дома, ремонтируются дороги и работает 
лучший в Бодайбинском районе культурно-досуговый центр.  

Открытие 
«ворот на Север»

Если вам доведется когда-
нибудь побывать в Усть-Куте, 
обязательно посетите историче-
ский музей. Вы сможете уви-
деть множество интереснейших 
и по-настоящему уникальных 
вещей, которые вполне могли 
бы украсить даже столичные 
музейные экспозиции. 

Как и в большинстве 
подобных учреждений, 

путешествие в про-
шлое здесь начина-
ется с раздела архе-
ологии. На неболь-
шой карте обозначе-
ны места археологи-
ческих раскопок. Их 

около семиде-
с я т и . 

Однако сотрудники утвержда-
ют, что сегодня документаль-
но зафиксировано уже более 
сотни стоянок первобытно-
го человека. И это далеко не 
предел. Едва ли не ежегодно 
делаются все новые и новые 
археологические открытия. 
Самое удивительное, что пер-
вые уникальные экспонаты 

собрали ученики усть-
кутской средней школы 
№ 8 под руководством 

преподавателя и краеведа 
Александра Инешина. Алек-
сандр Валерьевич сам ездил с 
ребятами на раскопки, фото-
графировал, делал зарисов-

ки, подробнейшим образом 
описывал каждый найденный 
раритет. …Бронзовая пряжка в 
виде лошади, лежащей на сол-
нечном диске, железный нож, 
нефритовое тесло и отбойник, 
глиняная игрушка, сделанная 
ребенком, при детальном изу-
чении на которой можно рас-
смотреть даже отпечатки дет-
ской ладошки – это содержи-
мое только одного могильника, 
обнаруженного возле деревни 
Турука. Зубы и бивни мамонта, 
древнего носорога, рог бизона 
и кости древнего слона – пра-

родителя мамонта наглядно 
свидетельствуют о том, что 

некогда Сибирь была не 
столь суровой, она была 

райским местечком для 
этих доисторических 
громадин. 

Следующий раздел посвя-
щен коренному населению 
Приленского края – эвенкам. 
Фотографии, предметы быта, 
лыжи, лодки – берестянки и 
долбленки, ловушки для охоты 
на зверей… Предназначение 
некоторых даже предугадать 
сложно! Вот это, например. 
«паняга» – «прапрадед» совре-
менного рюкзака. С виду обыч-
ная березовая гладко оструган-
ная дощечка с тонкими ремеш-
ками, на которые, оказыва-
ется, привязывались различ-
ные предметы для переноски 
ноши. Рядом, на фотографии 
1970 года – эвенкийский чум 
в деревне Максимова. Сотруд-
ники музея объяснили: чумы 
эвенки ставили рядом с дере-
венскими домами очень долгое 

время – не могли привыкнуть 
к русской избе.

От казаков до 
революционеров

Необычная карта-чер-
теж среднеилимского города 
открывает экспозицию, посвя-
щенную первопроходцам. 
Составил ее в XVII веке русский 
энциклопедист Сибири Семен 
Ульянович Ремизов. Необыч-
ность карты в том, что Север 
на ней изображен внизу, а юг 
– наверху, не так, как привыч-
но сегодня. Среди первопро-
ходцев такие известные имена 
и фамилии, как Василий Бугор, 
Иван Галкин, Ерофей Павлович 
Хабаров… Считается, что в 1628 
году Василий Бугор со своим 

Хранители истории
МУЗЕЙ

В каждом городе, большом ли, малом, 
есть музей. Усть-Кут – не исключение. 
Исторический музей здесь существует с 
1980 года. Изначально он создавался 
как музей трудовой славы 
строителей Байкало-
Амурской магистрали 
– одной из самых 
грандиозных 
молодежных строек XX 
века. Но в середине 90-х 
было принято решение 
расширить тематику, 
включив в экспозиции 
историю Усть-Кута и 
освоение Приленского 
края.

На деньги, выделяемые золотодобывающими 
предприятиями, в Балахнинске возведены гараж-
ный бокс, тренажерный зал с современным обо-
рудованием, осуществляется ремонт аварийных 
участков теплотрасс и административных зда-
ний, проводятся праздники, а малоимущие граж-
дане, многодетные, малообеспеченные семьи и 
пенсионеры регулярно получают подарки. 
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Яков Андреевич 
анович Базанов… 
адач дороги явля-

ь связать Бодай-
ию с приисками, 

надцатифунтовая (476 л) драга была 
спроектирована и собрана в 1916
году американской фирмой «Бью-
сайрус» специально для разработки 
россыпей по реке Бодайбо. Она обо-

которого был назначен Андрей В
(он погиб в числе героев-красн
цев в 1942 году), а в январе 1932
комбинат был реорганизован в
«Лензолото». Этот год стал нач

озиции 
ута и 
енского 

Виталий 
Путырский
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НОВОСТИ РЕГИОНА

МИНИСТР СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ОЗНАКОМИЛСЯ С РАБОТОЙ 
ВЕТСЛУЖБЫ

Министр сельского хозяйства региона Илья Сумароков 
ознакомился с работой государственной ветеринарной Служ-
бы Иркутской области. 

На прошлой неделе он посетил Иркутскую городскую стан-
цию по борьбе с болезнями животных. В частности, ему показа-
ли здание, где планируется разместить центральный областной 
склад биологических ветеринарных препаратов. Сейчас там 
ведутся ремонтные работы. Также Илья Сумароков побывал в 
отремонтированном здании Иркутской районной ветеринар-
ной станции в поселке Оек. 

Как сообщил министру главный госветинспектор Борис 
Балыбердин, сейчас в регионе активно развиваются ветеринар-
ные услуги по лечению животных и реализации ветеринарных 
препаратов, при этом цены в государственных учреждениях 
являются социальными, а качество услуг конкурентоспособное. 

Илья Сумароков высоко оценил работу иркутских ветери-
наров и подчеркнул, что применение ветеринарно-санитарных 
мер– обязательное условие стабильного развития АПК и 
ведения торговли продовольственным сырьем, пищевыми про-
дуктами животного происхождения. 

– Как показывает многолетний международный опыт, 
затраты на проведение профилактических мероприятий и 
осуществление государственного ветеринарного надзора зна-
чительно ниже ущерба, наносимого в результате распростра-
нения эпизоотий, в том числе болезней, общих для человека и 
животных, – резюмировал министр.

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ 
ГУБЕРНАТОРА В ЕЛАНЦАХ 

В общественную приемную губернатора Сергея Левченко в 
селе Еланцы обратились более 30 жителей Ольхонского района. 

На прием к министру социального развития, опеки и попе-
чительства Владимиру Родионову пришли десять человек. 
Люди интересовались предоставлением матпомощи на строи-
тельство жилья ветеранам боевых действий, мер социальной 
поддержки приемным родителям, жильем детей-сирот, проез-
дом льготных категорий граждан.

Заместителю министра строительства Евгению Липато-
ву поступили вопросы, касающиеся реконструкции дорог, 
а также проведения капитального ремонта Бугульдейской, 
Куретской, Онгуренской школ. Замминистра дал поручение 
дирекции по строительству и эксплуатации дорог Иркутской 
области расширить перечень работ по содержанию автомо-
бильной дороги «Подъезд к деревне Тонта». Кроме того, главам 
муниципалитетов рекомендовано подать заявки в министер-
ство образования Иркутской области для включения в рейтинг 
по предоставлению субсидий на строительство школ.

Как сообщил начальник управления коммунальной инфра-
структуры министерства жилищной политики, энергетики и 
транспорта Александр Барнаков, при участии представителей 
муниципалитетов на месте удалось решить часть вопросов по 
переселению граждан. По его словам, два направления тре-
буют более пристального внимания министерства: состояние 
котельных и постоянное электроснабжение отдаленных насе-
ленных пунктов на острове Ольхон и материке – Замы, Онгу-
рена, Кочериковой.

– Управление возьмет под контроль подготовку теплоис-
точников к осенне-зимнему периоду 2016–2017 годов в Оль-
хонском районе, – отметил Александр Барнаков.

В БАЙКАЛЬСКЕ ПОЯВИТСЯ 
СКВЕР ЦЕЛЛЮЛОЗНИКОВ

К юбилею Байкальска в центре города откроется галерея 
современного искусства, ЗАГС и новые сквер. Как расска-
зал глава городской администрации Василий Темгеневский, 
реконструкция и благоустройство объектов осуществляется 
в рамках акции «50 добрых дел – Байкальску», объявленной 
весной этого года.

– Суть акции в том, что любая компания, группа людей, 
любой горожанин могут сделать что-то хорошее для города в 
юбилейный год, – пояснил Василий Темгеневский. – Галерея 
современного искусства, ЗАГС, а также общественные органи-
зации разместятся в здании, расположенном в центре города. 
Средства на ремонт здания, несколько лет стоявшего забро-
шенным, были выделены за счет местного бюджета, проекта 
«Народные инициативы» и предприятий-спонсоров в рамках 
заключенных договоров о социально-экономическом партнер-
стве. Кроме того, возле этого здания, расположенного по улице 
Целлюлозников, откроется сквер с одноименным названием.

В сквере силами общественной организации ветеранов 
труда, возглавляемой Валентиной Спец, и отдельных горожан 
высажены рябина, липа, сирень, курильский бамбук. Саженцы 
растений городу подарила Антонина Васильевна Любимцева, 
бывший учитель биологии и географии. В настоящее время, по 
словам главы Байкальска, в сквере завершается благоустрой-
ство. Там убрали мусор, сделали планировку, проложили тро-
туарные дорожки. На днях в будущем сквере появятся светиль-
ники и скамейки.

– Сквер получится на самом деле городским, потому что в 
него вложен труд многих байкальчан, – подчеркнул Василий 
Темгеневский.
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Благодаря средствам, полученным в рам-
ках проекта «Народные инициативы», 
при софинансировании местного бюд-
жета, асфальтируются дороги и придомо-
вые территории, приобретаются детские 
игровые площадки и проводится ремонт 
теплотрасс, покупается дорожная и муни-
ципальная автомобильная техника.

На деньги, выделяемые золотодобы-
вающими предприятиями, в Балахнинске 
возведены гаражный бокс, тренажерный 
зал с современным оборудованием, осу-
ществляется ремонт аварийных участков 
теплотрасс и административных зданий, 
проводятся праздники, а малоимущие 
граждане, многодетные, малообеспечен-
ные семьи и пенсионеры регулярно полу-
чают подарки. Предприятия также оплачи-
вают поездки жителей на лечение и опера-
ции. В 2016 году на деньги спонсоров пла-
нируется отремонтировать водонапорную 
башню на станции Ежовка, а также сделать 
капитальный ремонт памятника жертвам 
Ленского расстрела – «Братские могилы».

В нынешнем году переедет в новое 
помещение и местный детский сад. Отдель-
ное крыло средней школы ремонтируют за 
счет районной казны. Места в нем получат 
80 малышей в возрасте от полутора до семи 
лет. Ждут в Балахнинском и погрузчик для 
подачи угля в местной котельной. Как пояс-
нил Виталий Путырский, оборудование 
обещано лично главой Иркутской области 
во время визита в Бодайбинский район.

Креативная инициатива
Говоря о поселке Балахнинский, нельзя 

не отметить местный культурно-досуговый 
центр, школу и детский сад. В каждом тру-
дятся необычайно творческие и активные 
люди. 

В детском саду ребятишки занимают-
ся робототехникой, выращивают овощи 
и изучают местную природу. На при-
усадебном участке здесь создан «Уголок 
леса». На небольшом клочке земли собра-
ны растения, которые можно встретить в 
сибирском краю: золотой корень, жарки, 
ландыши, саранки, лесную сирень, сажен-
цы кедров, пихты, лиственницы, ягодные 
кустарники. Уютное здание детского сада 
буквально утопает в цветистых клумбах и 
насаждениях!

– В нашем детском саду есть замеча-
тельная традиция – когда выпускается 
группа детей, они садят вместе с родите-
лями растения. Так образовались аллеи 
– рябиновая, акации, смородиновая, – 
объясняет заведующая Галина Шуляков-
ская. – Еще у нас в ограде теплицы и гряд-
ки. Огурцы, помидоры, перцы, картофель, 
зелень, горох, редис. Много цветов, клумб. 
Садят и ухаживают за ними ребятишки 
постарше и воспитатели. А урожай идет в 
столовую – сплошные витамины, без гер-
бицидов и консервантов!

Местный культурно-досуговый центр 
– лучший во всем Бодайбинском райо-
не. Здание, где он размещается, передало 
районной администрации ЗАО «Надеж-
динское». Капитальный ремонт начали на 
деньги района и средства, полученные по 
договорам о социально-экономическом 
партнерстве от золотодобывающих пред-
приятий. После центр стал участником 
областной программы «100 модельных 
домов культуры – Приангарью».

– Мы вставили окна, сделали огражде-
ние, отремонтировали концертный зал на 
150 посадочных мест, – проводит экскур-
сию заведующая КДЦ Валентина Путря. – 
А когда вступили в программу, приобрели 
мебель, свето- и музыкальную аппаратуру. 

Сегодня центр – место притяжения и 
детей, и взрослых. Здесь проводятся дет-
ские игры и конкурсы, народные гуля-
ния и вечера отдыха, ставятся спектакли и 

организуются занятия в кружках. Кружки 
– самые разнообразные. Названия неко-
торых сразу и не повторить: искусство 
квиллинга, мозаика из яичной скорлупы, 
модульное оригами, искусство кинусайга, 
торцевание из салфеток и гофрированной 
бумаги… Местные мастера делают карти-
ны из пробки, объемные композиции из 
спичек и природных материалов, поделки 
из джутового шнура и газеты.

Кроме кружковой работы, в культур-
но-досуговом центре открыты библиоте-
ка, информационный центр, тренажерный 
зал и детская игровая комната для малы-
шей. Во дворе силами самих работников 
установлены качели и карусели для мест-
ной детворы.

– Катастрофически не хватает рук, – 
признается заведующая. – У нас работа-
ют всего шесть человек, а работы – сами 
видели сколько: только одних кружков 
больше десятка! Каждый ведет по несколь-
ко кружков, а еще все поют, танцуют, 
пишут стихи. Иначе никак! У нас ведь и 
театральных коллективов несколько: дет-
ский «Арлекино», взрослый и смешанная 
группа!

Спектакли здесь ставят, как правило, 
музыкальные. К Новому году, например, 
в гости позвали сразу трех Дедов Морозов 
– якутского Чисхана с Харчааной, русско-
го со Снегурочкой и ирландского Даидм на 
Ноллаинга с лесными гномами. Теперь в 
спешном порядке готовят новую постанов-
ку к юбилею района. Обещают, что будет 
ничуть не хуже, чем новогодняя.

Учитель истории и краевед Нина 
Рыженко спешит похвалиться школой. 
Рассказывает, что в 1960 году началь-
ная школа поселка была реорганизована 
в семилетнюю, в 1966-м – в среднюю. 
Новая трехэтажная школа в кирпичном 
исполнении сдана в 1987 году. Долгое 
время руководила школой заслуженный 

учитель РСФСР Нина Яковлевна Бело-
усова. Благодаря ее усилиям были обо-
рудованы кабинеты, организован школь-
ный краеведческий музей. Накопленный 
опыт, педагогическое мастерство, творче-
ский поиск позволили коллективу Балах-
нинской средней школы стать лауреатом 
Всероссийского конкурса «Школа-99», а 
директору – получить звание «Дирек-
тор года». Традиции школы продолжила 
Елена Алексеевна Кудряшова, которая 
тоже была удостоена такого же почетного 
звания в 2004 году. 

В школьном музее собран уникальный 
материал: самокованое ведро 1940 года 
для выемки из шахты золота, лоток для 
мытья драгметалла, контейнеры для пере-
возки золота с драг, точнейшие весы для 
его взвешивания, всевозможная домаш-
няя утварь начала XX века. Ребятами под 
руководством учителей собраны воспоми-
нания старожилов, написаны рефераты и 
доклады об истории поселка, работе драж-
ного флота, известных людях, родившихся 
и работавших в Балахнинском, сделаны 
миниатюрные макеты «плавучих фабрик» 
и ГУЛАГа, открытого в 1947 году недалеко 
от поселка Кяхтинский. Сегодня школьни-
ки шествуют над «Братской могилой» – 
памятником, установленным на месте рас-
стрела Ленских рабочих 1912 года, стоят в 
почетном карауле у обелиска, установлен-
ного в честь балахнинцев – участников 
Великой Отечественной войны, помогают 
благоустраивать и содержать поселок в 
чистоте. 

Балахнинский и впрямь очень чистый 
и уютный, утопающий в черемухе и цве-
точном великолепии. Дети и взрослые 
любят его, изо всех сил стараясь сделать 
как можно краше. 

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея МАРКИНА

отрядом в 10 человек вышел 
к берегам Куты. Здесь было 
построено первое зимовье. А 
казачий атаман Иван Галкин с 
30 казаками в 1630-м укрепили 
зимовье и через год поставили 
первый казачий острог, огоро-
женный частоколом, а также 
проезжую башню, украшен-
ную деревянной скульптурой 
орла. Высота башни до орла 
составляла 22 метра, а орел – 
символ светской и духовной 
власти – достигал восьмиме-
тровой высоты! Бытует версия, 
что именно первопроходцы 
дали названия местным рекам: 
Мука, Купа, Кута и Лена. Мука 
– мелководная речушка. Каза-
ки мучились, пока сплавлялись 
по ней. Купа – купались, Кута 
– кутили, а Лена, потому что, 
предавшись лени, сплавлялись 
без преград.

Усть-Кут не зря называют 
«воротами на Север». Жите-
ли Усть-Кута очень гордятся 

своей причастностью к вели-
ким географическим откры-
тиям. Здесь побывали знаме-
нитые ученые Российской 
академии наук: Миллер, Кра-
шенинников, Атласов, Лапте-
вы… На стендах, посвященных 
развитию пароходства, фото-
графии усть-кутской пристани, 
заготовка дров для пароходов, 
здание бывшего речного вок-
зала и паровых речных судов. 
Первые пароходы на Лене 
носили названия «Первенец», 
«Каргополец», «Иннокентий», 
«Святой Тихон Задонский», 
который построили в Бельгии. 
В XIX веке уже официально 
были утверждены ярмарки, 
торговые и почтовые сооб-
щения, знаменитое «Торго-
вое дело Громовых». В числе 
бережно собранных экспона-
тов – фотографии именитых 
купцов, образцы упаковок 
товаров того времени, макеты 
карбасов – деревянных судов, 

которые строили без едино-
го гвоздя. Рядом – разделы, 
посвященные добыче на Лене 
золота и соли.

Развитие солеваренной 
промышленности связывают с 
Ерофеем Павловичем Хабаро-
вым, обнаружившим соляные 
источники в районе реки Куты. 
Завод, начавший работать в 
1639 году, просуществовал до 
1956 года, пока на его месте не 
открыли курорт «Усть-Кут». В 
царское время из-за высоко-
го качества здешней соли ее 
поставляли ко двору. А рабо-
тали в то время на соляных 
варницах в основном полит-
ссыльные: поляки – участни-
ки восстания 1863 года, позже 
– социал-демократы, эсеры и 
анархисты. В числе отбывав-
ших ссылку в здешних краях 
такие пламенные революцио-
неры, как Лев Троцкий, Иван 
Бабушкин, Валериан Куйбы-
шев, Софья Дзержинская…

Новые экспонаты
Фонды музея пополняются 

год от года. Растет и интерес 
к нему людей. Жители Усть-
Кута и гости города с удоволь-
ствием участвуют в выставках, 
тематических вечерах, кото-
рые сотрудники музея прово-
дят с завидной регулярностью, 
приносят старинные, дорогие 
сердцу вещи… Недавно, напри-
мер, в числе экспонатов, посвя-
щенных Великой Отечествен-
ной войне, появилась гармонь 
фронтовика-партизана Андрея 
Завгороднего. Музыкальный 
инструмент, с которым Андрей 

Григорьевич прошел всю 
войну, звучал в победном 1945-м 
в Берлине! 

Необычна и выставка 
рисунков художника Влади-
мира Жукова – блокадника, 
участника Великой Отече-
ственной войны. К 40-летию 
Победы Владимир Алексе-
евич совершил веломарафон, 
побывав во всех городах-геро-
ях СССР, и создал коллекцию 
рисунков, отражающих исто-
рию войны в памятниках.

Письма, личные вещи, 
документальные свидетель-
ства и фотографии из домаш-
них архивов помогают понять, 
какие тяготы выпали на долю 
героев Гражданской войны, 
участников Великой Отече-
ственной и тружеников тыла, 
а необыкновенно яркие экс-
позиции, посвященные стро-
ительству Байкало-Амурской 
магистрали, переносят в мир 
романтиков, отправивших-
ся в Сибирь со всех уголков 
Советского Союза «за запахом 
тайги».

К 385-летию Усть-Кута 
сотрудники музея готовят 
жителям очередной подарок – 
фотовыставку «Город старый, 
город новый». Говорят, что с 
помощью запечатленных мгно-
вений жизни можно будет не 
просто окунуться в прошлое, 
по-новому взглянуть на настоя-
щее, но и поразмыслить о буду-
щем. А значит, главные откры-
тия еще впереди!

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Заведующая КДЦ 
Валентина Путря



6 – 12 ИЮЛЯ  2016  № 71 (1535)8 закон

БЕЗОПАСНОСТЬ

В летний период традиционно 
увеличивается количество 
квартирных краж. На дачный и 
отпускной сезоны, с мая по август, 
в Иркутской области приходится 
порядка 60% от всех тайных 
хищений имущества за год. О 
борьбе с такими преступлениями и 
способах защиты от них рассказали 
Сергей Быков, начальник 
отдела по расследованию 
квалифицированных квартирных 
краж Управления уголовного 
розыска ГУ МВД России по 
Иркутской области, и Андрей 
Святненко, начальник отдела 
криминалистических экспертиз.

Специальное подразделение по предупреж-
дению и раскрытию квартирных краж появилось 
в структуре ГУ МВД по региону два года назад, и 
его работа уже дала свои результаты. Так, в 2014 
году в Приангарье было зафиксировано свыше 
2 тыс. 600 таких преступлений, раскрываемость 
составила менее 40% (1 тыс. 43). Непосредствен-
но в Иркутске произошло 722 кражи, из них 
раскрыли 191 (26,5%). В 2015-м зарегистрировали 
уже 1 тыс. 771 хищение квартирного имущества, 
раскрыли 43,7%. В столице области – 479, пре-
ступников нашли в 29,5% случаев. 

В 2016 году раскрываемость практически 
достигла 50%, превысив средний показатель по 
России. Всего с января по июнь в регионе про-
изошло 629 краж, в том числе в Иркутске 188. 

Наибольшее количество преступлений в 
сравнении с другими территориями Прианга-
рья приходится на областной центр. Однако в 
расчете на 10 тыс. населения в лидеры выходят 
Саянск, Зиминский, Шелеховский, Иркутский 
районы, причем в Шелеховском основной объем 
краж происходит в дачных товариществах. 

В целом же на частные дома приходится лишь 
четверть от всех хищений. Наибольший инте-

рес для воров представляют собой многоэтажки. 
Предметами преступного посягательства чаще 
всего становятся деньги, золотые украшения, 
меховые изделия, некрупная компьютерная, 
аудио- и видеотехника. На дачах преступников 
привлекают электроинструменты, небольшие 
телевизоры и микроволновые печи. 

Самые распространенные способы проник-
новения в дома и квартиры – взлом, через окно 
и с помощью подбора ключа. Около 13% пре-
ступлений совершается по халатности самих 
граждан, которые оставляют открытыми окна, а 
бывает, и двери. 

В последние годы хорошими помощниками 
в поисках воров стали видеокамеры. Большую 
роль продолжают играть, конечно же, эксперты-
криминалисты, которые сегодня собирают на 
месте преступления не только отпечатки паль-
цев, но и геномную информацию. 

В Иркутской области произошел курьезный 
случай, благодаря которому удалось вычислить 
вора. Мужчина забрался в квартиру, собрал цен-
ные вещи, и тут ему, как говорится, приспичи-
ло. Воспользовавшись туалетной бумагой, вор 
даже не предполагал, что брошенный в мусорное 
ведро клочок в дальнейшем станет предметом 
генетической экспертизы: преступника иденти-
фицировали по ДНК.

Чтобы предупредить возможное хищение 
имущества, специалисты советуют защищать 
окна на первых этажах зданий, устанавливать 
сигнализацию и прочные входные двери, а также 
системы видеонаблюдения во дворах, подъездах, 
дачных кооперативах. Кроме того, нужно быть 
бдительными и не открывать двери посторон-
ним; дружить с соседями, которые, заподозрив 
неладное, сообщат куда следует. Подозрения 
должны возникнуть, если в дверях квартиры 
появились так называемые закладки – спич-
ка, нитка, рекламная листовка. При наличии в 
подъезде домофона нужно обращать внимание 
на магнит входной двери. Если его заклеили 
скотчем, изолентой, обмотали шнуром – все это 
может свидетельствовать о планах по свободно-
му проникновению в жилое здание.

Если кража уже произошла, на месте пре-
ступления нельзя ничего трогать и переставлять 
местами – это затруднит работу криминали-
стов. 

Юлия УЛЫБИНА

Погорел на большой нужде
Квартирных воров вычисляют с помощью генетической экспертизы
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Данным о запасах 
древесины больше 20 лет

Как сообщил Александр Кремзуков, 
начальник отдела по надзору за испол-
нением законодательства в сфере эко-
номики и охраны природы прокурату-
ры Иркутской области, в прошлом году 
в регионе было выявлено почти 3 тыс. 
преступлений, связанных с незакон-
ным оборотом леса и лесоматериалов, 
пресечена деятельность 23 организо-
ванных преступных групп, 987 чело-
век привлекли к уголовной ответствен-
ности. 

Также была активизирована работа 
по выявлению должностных, корруп-
ционных преступлений, сформирована 
положительная судебная практика по 
привлечению к уголовной ответствен-
ности лиц за контрабанду, уклонение от 
уплаты налоговых и таможенных пла-
тежей. Прокурорами пресечено более 
3,5 тыс. нарушений в сфере лесополь-
зования, для устранения которых вне-
сено 268 представлений, направлено в 
суд почти 500 исков, в том числе о взы-
скании ущерба лесам на сумму более 45 
млн рублей. Кроме того, 126 должност-
ных лиц привлечено к дисциплинарной 
и административной ответственности, 
по материалам прокурорских проверок 
возбуждено 36 уголовных дел. 

– Наш регион занимает первое 
место в стране по лесистости и объему 
лесозаготовок. Такое лидерство предо-
пределяет высокую значимость лесных 
ресурсов для социально-экономическо-
го развития области. Однако надо при-
знать, что в нашем лесопромышленном 
комплексе пока больше проблем, чем 
успехов, – заметил Александр Крем-
зуков. 

В частности, данные о запасах дре-
весины и возрасте лесов на большей 
части территории региона собирались 
свыше 20 лет назад. Таким образом, 
специалисты лесного хозяйства не рас-
полагают сведениями, позволяющими 
достоверно определить допустимый 
ежегодный объем изъятия древесины 
в лесах.

При этом объем лесозаготовок в 
области постоянно растет и в 2015 году 
составил более 34 млн куб. м. Объем 
незаконных рубок за последние пять 
лет увеличился более чем вдвое и достиг 
в 2015 году 677 тыс. куб. м. Раскрывае-
мость таких преступлений снизилась 
с 39,1% до 33,8%. Ущерб превысил 3,5 
млрд рублей. 

Свой «вклад» в снижение лесохо-
зяйственного потенциала региона вно-
сят лесные пожары. В прошлом году 
пройденная огнем площадь лесного 
фонда составила 522 тыс. га, в 2014-м 
– 783 тыс. га. Ущерб лесному фонду 

за два года превысил 18 млрд рублей. 
Лесовосстановление за последние два 
года проведено на площади немногим 
превышающей 200 тыс. га. 

Поступления в бюджет от использо-
вания одного из основных природных 
ресурсов региона – леса – незначи-
тельны. Предприятиям ЛПК ежегод-
но возмещают НДС почти на 2 млрд 
рублей больше, чем ими было перечис-
лено в казну. 

– Первое в России место по объ-
емам лесозаготовок, к сожалению, не 
приносит положительного социально-
экономического эффекта, – констати-
ровал представитель прокуратуры. 

Проведенный анализ подпрограм-
мы «Охрана, защита и воспроизводство 
лесов Иркутской области» показал, что 
она не достигает целей сокращения 
потерь лесного хозяйства от пожаров 
и незаконных рубок; не создает усло-
вий для рационального и интенсивного 
использования лесов, не обеспечивает 
повышения эффективности управле-
ния и контроля в сфере лесопользова-
ния. По ряду показателей региональная 
подпрограмма не соответствует анало-
гичной федеральной. 

Александр Кремзуков заявил, что 
в регионе отсутствует четкая стра-
тегия развития лесного комплекса, а 
управление и контроль в этой сфере 
несовершенны. Так, из 59 областных 
учреждений по охране, защите и вос-
производству лесов, 28 фактически не 
работают, а часть действующих зани-
малась деятельностью, не соответству-
ющей целям их создания. Прокурорами 
повсеместно выявлялись и пресекались 
факты незаконного использования 
государственного имущества. Напри-
мер, директор Осинского лесхоза нала-
дил незаконную схему использования 
госимущества для развития семейного 
бизнеса. Исправное лесопильное обо-
рудование там было демонтировано, и 
его возращение в рабочее состояние 
невозможно без значительных финан-
совых затрат. Сейчас по материалам 
прокурорской проверки расследуется 
уголовное дело по факту превышения 
должностных полномочий. Кстати, пре-
дыдущий директор этого же лесхоза 
был осужден за получение взятки, глав-
ный бухгалтер – за мошенничество. 

Нередки в лесхозах и факты нару-
шения трудового законодательства. 
Руководители учреждений в Чунском, 
Киренском и Баяндаевском районах 
установили размер своей зарплаты без 
согласования с учредителем. В Кирен-
ском районе этот размер почти в три 
раза превышал зарплату мастера. Во 
многих учреждениях устанавливались 
не предусмотренные законодатель-
ством дополнительные стимулирую-
щие выплаты. 

– При таком хозяйствовании и 
контроле для выполнения основных 
государственных функций по охра-
не, защите и воспроизводству лесов 
никогда не будет хватать финансовых и 

материальных ресурсов, – дал анализ 
ситуации начальник отдела по надзо-
ру за исполнением законодательства в 
сфере экономики и охраны природы 
прокуратуры региона. 

Как отдельную тему он выделил 
санитарные рубки. По искам прокуро-
ра в судебном порядке признано неза-
конным 22 договора на выполнение 
таких работ. 

Требует оценки и эффективность 
реализации в регионе инвестиционных 
проектов в сфере освоения лесов. Про-
куратурой Усть-Кута установлены гру-
бые нарушения в деятельности одной 
из крупных компаний по захламлению 
земель отходами лесопиления. Преду-
смотренное проектом строительство 
производства по переработке отходов 
не велось длительное время. Только 
после принятия комплекса мер реаги-
рования ситуация сдвинулась. 

Александр Кремзуков также напом-
нил, что с 1 июля 2015 года в полном 
объеме вступили в силу новеллы Лес-
ного кодекса РФ о создании Единой 
государственной автоматизированной 
информационной системы учета дре-
весины и сделок с ней (ЕГАИС). Она 
должна помогать в оперативном режи-
ме отслеживать всю цепочку сделок с 
древесиной – от предоставления лес-
ных участков до переработки, выявлять 
незаконные операции, способствовать 
пресечению оборота нелегально заго-
товленных лесных ресурсов. Между 
тем система используется не в полную 
силу. 

Отрицательно на ситуации в сфере 
оборота лесоматериалов сказалась и 
отмена закона Иркутской области об 
организации деятельности пунктов 
приема и отгрузки древесины. В целях 
выработки общих подходов к реше-
нию проблем в лесной сфере было 
проведено расширенное координаци-
онное совещание. Приняты совмест-
ные решения. В их числе – разработ-
ка так нужной для области государ-
ственной программы развития лесо-
промышленного комплекса. Также 
разрабатывается областной закон об 
организации деятельности пунктов 
приема, отгрузки, переработки и хра-
нения древесины. В третьем квартале 
2016 года планируется его внесение 
на рассмотрение Законодательного 
Собрания региона. 

Налоговая отдача – 
на контроле

Сергей Шеверда, министр лесно-
го комплекса Иркутской области, под-
твердил, что Приангарье является лиде-
ром в России по заготовке древесины, 
объем которой в 2015 году достиг 34 
млн куб. м, и это в три раза больше, чем 
в субъекте РФ, находящемся на втором 
месте. 

К сожалению, регион является и 
лидером незаконной заготовки древе-

сины, которая в 2015 году составила 677 
тыс. куб. м. Большой объем нелегальных 
рубок выявляется благодаря дистанци-
онному мониторингу, но его результаты 
поступают с опозданием в полгода. В 
Рослесхоз направлены предложения и 
рекомендации по сокращению сроков 
дешифрирования космоснимков. 

Объем инвестиций, привлечен-
ных для реализации проектов в лес-
ной отрасли Иркутской области, на 
текущий момент превышает 54,8 млрд 
рублей, при этом изначально заявля-
лось около 32,7 млрд рублей. Всего в 
регионе реализуется семь инвестпро-
ектов в лесной сфере. 

Между тем доход области от исполь-
зования лесов составляет от нуля до 753 
рублей с кубометра. Средняя налого-
вая отдача с одного кубометра – 190 
рублей. 

При правительстве области соз-
дана рабочая группа по увеличению 
налоговых доходов. Все арендаторы 
включены в таблицу с определенными 
критериями. Там, где налоговая отдача 
низкая, проводятся проверки. Восемь 
арендаторов уже проверены в Качуг-
ском районе, четыре – в Чунском. 

– Эту работу мы продолжим. С 
теми, кто не намерен выходить из тени, 
будем расторгать договоры, – заявил 
Сергей Шеверда.

Также министр рассказал о рабо-
те над законопроектом, регулирую-
щим деятельность пунктов приема, 
отгрузки и переработки древесины, 
и о мотивах его подготовки. До 2007 
года, когда были обнулены таможен-
ные пошлины на пиломатериалы, 
Иркутская область экспортировала в 
год 8,6 млн куб. м круглого леса и один 
миллион кубических метров пилома-
териалов. В 2015 году картина изме-
нилась: на экспорт ушло 3,5 млн куб. м 
круглого леса и 8,2 млн куб. м обрабо-
танного. При этом такого количества 
заводов и мощностей по переработ-

ке древесины в области нет. Стало 
быть, это работа полулегальных или 
нелегальных пилорам. И если за пере-
движением круглой древесины еще 
ведется контроль, то согласно граж-
данскому законодательству распилен-
ную древесину можно перемещать 
свободно. 

– Этим законом мы как раз хотим 
поставить на учет все, без исключения, 
пункты приема и отгрузки древесины, 
определить критерии их работы. Наде-
емся, что депутаты Законодательного 
Собрания нас поддержат, – сказал 
министр. 

Кроме того, Сергей Шеверда сооб-
щил, что минлес региона направил в 
Федеральное агентство лесного хозяй-
ства предложение по контролю за дви-
жением древесины, признанной веще-
ственным доказательством незаконной 
заготовки. Сейчас ее вывозят на хране-
ние частные компании-подрядчики. В 
Иркутской области считают, что такую 
древесину нужно хранить в лесхозах 
до того, как Федеральное агентство по 
управлению государственным имуще-
ством проведет аукционы по ее про-
даже. По мнению министра, предлагае-
мая схема более прозрачна, весь объем 
незаконно заготовленной древесины, 
реализуемой через Росимущество, 
будет виден.

На форуме также поднимались про-
блемы, связанные с землями лесного 
фонда, которые нередко оказываются 
в частной собственности; рассматри-
вались вопросы кадастрового учета и 
тема создания территорий традицион-
ного природопользования. 

Участники встречи пришли к выво-
ду, что ситуацию в лесной сфере можно 
обсуждать бесконечно. Не исключено, 
что открытый форум прокуратуры к 
ней вернется еще не раз. 

Юлия УЛЫБИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Почему лесные 
ресурсы не приносят 
дохода в бюджет

Форум прокуратуры теперь будет прохо-
дить регулярно. Он призван стать площад-
кой для открытой дискуссии по актуаль-

ным социально-экономическим вопросам. Мероприя-
тие направлено на формирование большей информа-
ционной открытости, конструктивное взаимодействие 
с уполномоченными органами и общественными орга-
низациями, оперативное реагирование на факты нару-
шений закона. 

Заместитель прокурора Иркутской области Сергей ЗЕНКОВ
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На прошлой неделе в 
Общественной палате Иркутской 
области состоялось пленарное 
заседание, посвященное 
борьбе с распространением 
туберкулеза в регионе. 
Врачи озвучили 
неутешительные цифры и 
факты и обозначили способы 
решения проблемы в регионе. 
Подробности – в нашем материале. 

Председатель Общественной палаты Иркут-
ской области Владимир Шпрах отметил, что 
несмотря на ряд положительных изменений, 
ситуация по распространению туберкулеза в 
Иркутской области оценивается как эпидемия: 
заболеваемость составляет 119 на 100 тыс. насе-
ления. Для примера, заболеваемость в Алтай-
ском крае, который находится не так далеко от 
нас, составляет 24 на 100 тыс. человек.  

Заместитель председателя правительства 
Иркутской области Валентина Вобликова доба-
вила, что для решения проблемы необходимо 
объединить усилия власти, медиков и жителей.

– Туберкулез относится к социально значи-
мым заболеваниям: без участия всех обществен-
ных институтов мы ничего не сможем сделать. 
Раньше считалось, что туберкулез – это болезнь 
социально неблагополучных слоев населения. 
Теперь в число заболевших уже попадают взрос-
лые и дети из благополучных семей. Несколько 
лет назад усилиями профессиональной команды 
фтизиатров минздрава мы смогли защитить про-
грамму по профилактике и предупреждению 
распространения туберкулеза на терри-
тории Иркутской области. Конеч-
но, она дает свои результаты. 
Но только одними стараниями 
медицинской общественно-
сти и огромными, многомил-
лионными вложениями в 
лечение пациентов мы мало 
что можем сделать. Очень 
важна профилактика, ран-
нее выявление болезни, 
информирование населения 
о необходимости профилак-
тических осмотров. Рекомен-
дации, которые сегодня будут 
сформулированы, помогут более 
успешно решать проблему, – сказала 
Валентина Вобликова. 

Главный врач Иркутской областной клиниче-
ской туберкулезной больницы Михаил Кощеев 
сообщил, что в Иркутской области зарегистриро-
ваны 7,1 тыс. человек, это 4% от общей численно-
сти больных туберкулезом в РФ. Последние три 
года отмечается снижение заболеваемости – в 
Иркутской области самые высокие показатели 
улучшения эпидситуации в РФ. Это, по словам 
Кощеева, связано с реорганизацией фтизиатри-
ческой службы, которая проходила в 2007–2010 

годах, и принятием программы по профилакти-
ке и предупреждению распространения тубер-
кулеза на территории Приангарья. Программа 
позволила существенно укрепить диагности-
ческую базу, создать ряд мотивационных про-
грамм для приверженности к лечению, помочь 
пациентам доезжать до места лечения в преде-

лах Иркутской области. С 2009–2011 
годов началось активное снабжение 

лекарственными препаратами для 
лечения всех форм туберкулеза. 

Сегодня областной про-
тивотуберкулезный диспан-
сер имеет более 1 тыс. коек, 
областная детская больница 
– 150 коек, областной проти-
вотуберкулезный диспансер 
в Усть-Ордынском округе – 

150 коек. Это единственные 
специализированные базовые 

учреждения, которые более или 
менее соответствуют действующе-

му порядку оказания медицинской 
помощи. Койки и диспансеры в составе 

многопрофильных учреждений нуждаются в 
коренной модификации. 

По стандарту все пациенты должны прохо-
дить обязательное лечение на стационарном 
этапе. Иркутская область – единственный реги-
он в стране, где существует дефицит коек. Для 
госпитализации и лечения всех пациентов не 
хватает более тысячи коек.

В Иркутской области показатель обеспеченно-
сти фтизиатрами один из самых низких в РФ. На 

одного врача приходится 72 пациента, тогда как 
в РФ – 27, в СФО – 44. В пяти муниципальных 
образованиях вообще нет фтизиатров, вместо 
них там работают фельдшеры и сестринский 
персонал. 

– Дефицит кадров обусловлен в первую оче-
редь условиями труда, на втором месте – отсут-
ствие материальных и социальных стимулов. 
Заработная плата во фтизиатрической службе 
со всеми надбавками по статистике ниже, чем 
заработная плата простых врачей в системе обя-
зательного медицинского страхования, – отме-
тил Михаил Кощеев. 

Он также остановился на том, что заболе-
ваемость туберкулезом и одновременно ВИЧ 
в России выросла на 10%. По словам Михаила 
Кощеева, в ближайшее время ситуация с ВИЧ 
будет определять ситуацию с туберкулезом. 

Всемирная организация здравоохранения 
ориентируется на множественную лекарствен-
ную устойчивость туберкулеза, потому что лече-
ние этой формы болезни сложное с медицин-
ской точки зрения и дорогостоящее. Для лече-
ния множественной устойчивости регион полу-
чает 133 млн рублей из федерального бюджета. 
Сейчас основная задача – профилактика этой 
формы заболевания. 

Для решения всех этих проблем, по словам 
Михаила Кощеева, необходимо принимать ряд 
мер. Во-первых, нужна новая программа. Также 
должны быть разработаны локальные програм-
мы для территорий, которые не показывают 
активного снижения туберкулезной инфекции. 
Это касается Тулуна, Тулунского района, Усолья-

Сибирского, Свирска, Черемховского района. 
Во-вторых, необходимо строительство типового 
лечебного комплекса для больных. В-третьих, 
требуется разработать мероприятия по сниже-
нию кадрового дефицита.

И, наконец, необходимо коренным образом 
изменить профилактику туберкулеза у ВИЧ-
инфицированных и принять меры по подготовке 
врачей-фтизиатров. 

Главный фтизиатр Иркутской области, 
заведующая кафедрой фтизиатрии Иркутской 
государственной медицинской академии после-
дипломного образования Елена Зоркальцева рас-
сказала, что показатель заболеваемости детей 
в последние годы снизился за счет внедрения 
инновационных технологий – компьютерной 
томографии, диаскинтеста. Но несмотря на это, 
уровень заболеваемости детей в регионе в два 
раза превышает средний российский. Сегод-
ня почти 12 тыс. детей и подростков состоят 
на учете у фтизиатров в группе повышенного 
риска. Задача специалистов – предотвратить 
туберкулез у этих детей. В 2015 году туберкулез 
был выявлен у 108 детей и 30 подростков. 

– Наверное, кажется, что это не такая боль-
шая цифра, но сегодня дети заражаются тубер-
кулезом от взрослых. Михаил Ефимович пока-
зывал, как остро строит проблема с множествен-
ной лекарственной устойчивостью. У детей ее 
лечить очень сложно. По возрасту у них имеются 
большие ограничения для назначения лекар-
ственных препаратов. Безусловно, такой тубер-
кулез нужно стараться предупреждать, нежели 
лечить, – пояснила Елена Зоркальцева. 

По статистике, половина всех случаев тубер-
кулеза зафиксирована у малышей до четырех 
лет. Ни в одной территории РФ нет такой высо-
кой заболеваемости детей раннего возраста. 
Около 70% детей заболели в очагах инфекции 
или заразились от родственников, близких, зна-
комых. Это значит, что примерно у 70% детей 
врачи могут установить факт контакта с боль-
ным. У остальных заболевших детей даже кон-
такт выявить невозможно. Поэтому вполне веро-
ятно, что где-то в окружении находятся больные, 
о которых неизвестно противотуберкулезной 
службе Иркутской области. 

Елена Зоркальцева сказала, что самое главное 
для противотуберкулезной профилактики – это 
изоляция ребенка из очага. Ребенка можно поме-
стить в противотуберкулезный санаторий или 
санаторные группы пятидневного пребывания в 
детских садах. В таких условиях детям может быть 
проведено контролируемое профилактическое 
лечение. Однако в 2012 году было 210 мест в сана-
торных группах, а в прошлом – 75 мест. Дети ждут 
очереди полгода-год. За это время ребенок успе-
вает заразиться и заболеть туберкулезом. Дети до 
трех лет вообще не имеют возможности попадать 
в санаторные группы, потому что в садик ходят с 
трех лет. Эта сложная ситуация порой разрешает-
ся, когда дети младшего возраста изолируются в 
детский стационар – там 150 коек, их достаточно 
для обслуживания детского населения. 

Подводя итоги своего выступления, Елена 
Зоркальцева акцентировала внимание собрав-
шихся на том, что приоритетным направлением 
является профилактическая работа.

Равиля ФАТТАХОВА 

СОЦПОЛИТИКА

Вопросы эффективности 
правовой защиты 
и государственной 
поддержки семей, имеющих 
детей, рассмотрели 
на первом открытом 
форуме прокуратуры 
Иркутской области с 
участием представителей 
правительства и 
Законодательного Собрания 
региона, общественных 
организаций.

Ольга Кошкарова, начальник отде-
ла по надзору за исполнением законов 
о несовершеннолетних и молодежи 
прокуратуры региона, сообщила, что 
в настоящее время в Приангарье раз-
личные меры социальной поддержки 
получают более 112 тыс. семей, в том 
числе 184 тыс. детей. Свыше 50 тыс. 
семей пользуются правом на компен-
сацию при покупке школьной формы. 
Все больше детей имеют возможность 
бесплатно питаться в школах: если в 
2015 году таких льготников было 104 
тыс., то в текущем – 110 тыс. 

Органы местного самоуправления 
нередко тоже вводят определенные 
меры соцпомощи. Это могут быть 
льготный или бесплатный проезд 
учащихся в общественном транспор-
те, пособия студентам, компенсация 
приобретения канцелярских това-
ров для детей из малообеспеченных 
семей. Подобные меры установлены 
в Иркутске, Нижнеудинске, Братске, 
Ангарске, Бодайбо, Тайшете, Мам-

ско-Чуйском, Слюдянском и других 
районах.  

Всего в Иркутской области реали-
зуется более 10 видов различных мер 
социальной поддержки отдельных 
категорий семей, имеющих детей. 

В частности, многодетные, мало-
имущие, неполные семьи могут пре-
тендовать на бесплатные лекарства, 
комплекты одежды и спортивной 
формы для школьных занятий, билеты 
в учреждения культуры. 

Студенты из вышеперечислен-
ных категорий семей, обучающиеся 
в учреждениях среднего профессио-
нального образования, имеют право 
на социальную стипендию, которая 

выплачивается независимо от успе-
ваемости. Прокурорами было выяв-
лено, что эта мера поддержки реали-
зуется не везде и не всегда. Напри-
мер, по данным на этот год, в проф-
организациях Ангарска учился 341 
представитель многодетных семей, 
а социальную стипендию получали 
лишь 129. 

Из 1,2 тыс. студентов, имеющих 
одного родителя, стипендию получает 
только каждый шестой. Прокурора-
ми Иркутска, Шелехова, Куйтунского, 
Киренского и Тайшетского районов 
установлено, что в ряде случаев это 
произошло просто из-за непредостав-
ления необходимых документов.  

Ольга Кошкарова обратила внима-
ние и на такую меру соцподдержки, 
как бесплатное питание в школах. Его 
получают все, кому положено, но сто-
имость обеда была установлена еще в 
2011 году и составляет 15 рублей в день 
на ребенка. В результате, качество 
питания не всегда отвечает потребно-
стям детского организма. 

В некоторых районах региона 
выходят из положения – использу-
ют овощи с пришкольных участков, 
или берут доплату с родителей. В ряде 
территорий доплату взяли на себя 
местные бюджеты. Это, в частности, 
Иркутск, Бодайбо, Нижнеилимский, 
Братский и другие районы. 

В ходе проверок прокурорами 
также выявлялись нарушения при 
предоставлении выплат семьям, име-
ющим детей. Наибольшее их количе-
ство – при реализации федерального 
и регионального законов о материн-
ском капитале. 

Родители зачастую не исполняют 
требования закона по оформлению 
приобретенного за счет маткапитала 
жилья в общую собственность с деть-
ми. Ежегодно предъявляется более 
100 исков о понуждении родителей к 
таким действиям, все они удовлетво-
рены. 

Кроме того, вскрываются факты 
неосновательного обогащения. Рас-
следуются уголовные дела по фактам 
незаконного обналичивания материн-
ского капитала. 

Владимир Родионов, министр 
социального развития, опеки и попе-
чительства Иркутской области, сооб-
щил, что в Приангарье действует 21 
мера региональной соцподдержки. В 
этом году в облбюджете на ее реали-
зацию предусмотрено почти 5,5 млрд 
рублей. 

Многодетных семей в регионе 
насчитывается 28,3 тыс., в них воспиты-

ваются почти 95 тыс. детей. Десять мер 
соцподдержки предназначены именно 
для этой категории, и на данные цели 
в казне предусмотрен 1,6 млрд рублей. 
Плюс к этому предоставляется 15 феде-
ральных мер соцпомощи, на которые 
выделено почти 2 млрд рублей.

В конце 2013 года в регионе был 
принят закон о социальном контракте, 
согласно которому государство помо-
гает в течение полугода нуждающейся 
семье, а последняя, в свою очередь, 
дает обязательство выйти из трудной 
жизненной ситуации. 

Как отметил Владимир Родионов, 
в 2014 году органы соцзащиты смогли 
заключить всего 28 таких контрактов, 
в 2015-м – 180. Семьи не хотят брать 
на себя ответственность и предпочи-
тают раз в год получить материальную 
помощь, за которой в январе-феврале 
выстраиваются огромные очереди. 

Тема иждивенческих настроений 
вызвала на форуме целую дискуссию. 
С тем, что помощь должна быть адрес-
ной, согласились все. К примеру, еже-
месячное пособие на ребенка в Иркут-
ской области – 282 рубля. Нередко 
его получают далеко не бедные люди. 
Понятно, что такая сумма особой роли 
в семейном бюджете не играет. Одна-
ко ежегодно на детские пособия из 
казны региона выделяется порядка 
1 млрд рублей, а увеличение размера 
выплаты всего на пять рублей повле-
чет дополнительные расходы в раз-
мере 70 млн рублей. Огромные деньги 
размазываются и уходят практически 
в никуда. По мнению министра, раз-
мер пособия мог бы составлять 1 тыс. 
рублей, если бы выплаты получали те, 
кто действительно остро нуждается в 
помощи.  

Юлия УЛЫБИНА
Фото Николая РЮТИНА

В режиме эпидемии
Как в Иркутской области борются с туберкулезом?

Помощь должна быть адресной
Прокуратура обратила внимание на меры господдержки 

Все больше детей получают возможность бес-
платно питаться в школах: если в 2015 году таких 
льготников было 104 тыс., то в текущем – 110 тыс. 
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Уровень заболеваемости детей туберкулезом в регионе в два 
раза превышает средний российский. Сегодня почти 12 тыс. 
детей и подростков состоят на учете у фтизиатров в группе 
повышенного риска. В 2015 году туберкулез был выявлен у 108 
детей и 30 подростков. По возрасту у них имеются большие 
ограничения для назначения лекарственных препаратов. Без-
условно, такой туберкулез нужно стараться предупреждать.
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Двенадцать воспитате-
лей дошкольных учреждений 
из Братска, Иркутска, Усть-
Илимска, Свирска, Тайшета, 
Зимы и Зиминского района, 
Заларинского, Эхирит-Була-
гатского, Баяндаевского, Брат-
ского районов и поселка Усть-
Ордынский вышли в финал 
заключительного региональ-
ного этапа конкурса «Краса 
дошкольного образования». 
После заочного соревнования 
им предстояло уже в очном 
туре, перед членами ком-
петентного жюри блеснуть 
интеллектом и артистизмом. 
Главным критерием отбора 
победительниц стало педаго-
гическое мастерство, а также 
творческие способности, 
находчивость и юмор, ориги-
нальность и результативность, 
обаяние и активное участие 
в общественной деятельности 

к о н к у р -
санток.

– Уважаемые друзья! 
Каким должен быть воспита-
тель современного детско-
го сада, в котором находят-
ся суперсовременные дети? 
Конечно, основные критерии 
вложены в профессиональные 
стандарты, но при этом у нас 
есть народный образ этой про-
фессии. Того человека, кото-
рый поведет за собой детей, 
того, который умеет правильно 
решать проблемы, не теряться 
в самых сложных обстоятель-
ствах, умеет разговаривать с 
родителями, может научить 
ребенка самым главным видам 
деятельности. Для проведения 
этого конкурса была продела-
на огромная работа. Прежде 
чем попасть в финал, конкур-
сантки прошли местный отбор, 
долго готовились к решающе-
му выступлению. На сайте пар-
тии мы организовали интер-
нет-голосование среди участ-
ниц. И сегодня мы увидим 

12 прекрасных, талантливых 
и умных представительниц 
своей профессии. Безуслов-
но, они все – уже лучшие, 
потому что сумели сказать: «Я 
– краса дошкольного обра-
зования Иркутской области». 
Успехов вам, побед и всего 
самого доброго! – поздравила 
присутствующих координатор 
партийных проектов «Детские 
сады – детям» и «Модерни-
зация образования», пред-

седатель коми-
тета по социаль-
но-культурному 
законодательству 
Законодательного 
Собрания области 
Ирина Синцова.

В финале девушкам 
предстояло пройти несколь-
ко этапов: «визитка», профес-
сиональный конкурс, творче-
ский конкурс «О чем мечтает 
воспитатель, когда дети спят», 

а также дефиле. С 
момента выхода 
конкурсанток на 
сцену стало ясно: 
борьба предстоит 
нешуточная. Каж-
дая старалась как 
можно креативнее, 
артистичнее и ярче 
рассказать о своих 
увлечениях и инте-
ресах.

Например, вос-
питатель детского 
сада № 2 Свирска 
Ирина Борисо-
ва, как оказалось, 
поет в вокально-
х о р е о г р а ф и ч е -
ском ансамбле. 

Совместно с коллегами она 
организовала на базе детско-
го сада театральную студию. 
Валентина Хандархаева из 
Баяндевского детсада «Сол-
нышко» – спортивную сек-
цию. Она учит своих подопеч-
ных любить спорт, используя 
разнообразные методы оздо-
ровления. Татьяна Ильина 
из зиминского детского сада 
№ 4 увлекается фотографией, к 
этому хобби она старается при-
общить и детей своей группы. 
Кроме того, активно участвует 
в общественной жизни города, 
являясь депутатом Молодежно-
го парламента. А воспитатель 
детского сада «Рябинка» из 
Тайшета Мария Куменок вла-
деет множеством различных 
техник по изготовлению игру-
шек, поделок и украшений. 
Она также учит малышей вяза-
нию и вышивке.

В творческом конкурсе 
«О чем мечтает воспитатель, 
когда дети спят» зрители уви-

дели видео-
ролики и презентации, вокаль-
ные и танцевальные высту-
пления. Кто-то вообразил себя 
известной актрисой, кто-то 
– обладательницей несмет-
ных сокровищ. Были и более 
реальные мечты: чтобы муж к 
ее приходу с работы прибрался 
в доме и приготовил вкусный 
ужин. Однако все девушки при-
знались: в первую очередь они 
мечтают, чтобы их подопечные 
ребятишки, ставшие для каждой 
по-настоящему родными, вырос-
ли умными, успешными, добры-
ми и, главное, счастливыми.

Во время профессиональ-
ного конкурса «Мой вклад в 
программу дошкольного обра-
зования» конкурсантки рас-
сказали, как они находят под-
ход к детям, какие новшества 

внедряют в своих образова-
тельных учреждениях. Так, 
представительница города 
Ангарска Светлана Тугари-
на в своей работе старается 
использовать новейшие дости-
жения в области дошкольной 
психологии и педагогики. Ее 
занятия с детьми – это увле-
кательные игры с сюрприза-
ми и театрализацией. Любовь 
Захарова, воспитатель дет-
ского сада «Колосок» поселка 
Усть-Ордынский, использует 
региональный компонент. Она 
вместе с ребятишками изучает 
историю и традиции народов 
Прибайкалья. Анна Грибаче-
ва из детского сада «Тополек» 
села Ухтуй Зиминского района 
занимается агрообразованием 
детей. Она рассказала, что в их 
сельском дошкольном учреж-
дении есть небольшой огород 
и сад. Малыши под руковод-
ством воспитателей выращи-
вают цветы и овощи, изучают 
сорта, семенной материал и 
даже занимаются селекцией!

Завершает конкурсную 
программу дефиле, после чего 
начинается награждение участ-
ниц. Звание «Леди креатив и 
позитив», по единодушному 
мнению жюри, присуждает-
ся Екатерине Трушниковой, 
воспитателю детского сада 
комбинированного вида 
№ 68 города Братска. Номи-
нация «Леди обаяние и 
стиль» достается Марии 
Богайчук, педагогу дошколь-

ного образования детского 
сада № 7 «Незабудка» города 
Усть-Илимска. Победительни-
цей конкурса, обладательницей 
титула «Краса дошкольного 
образования» становится Свет-
лана Дулепова, воспитатель дет-
ского сада № 2 города Иркутска.

Участниц тепло поздрав-
ляет заместитель председате-
ля правительства Иркутской 
области Валентина Вобликова:

– Дорогие победитель-
ницы! Тот опыт, который вы 
сегодня получили, безуслов-
но, будет полезен в дальней-
шем. Вы первые люди в жизни 
маленького ребенка. Все, что 
вы закладываете в них с ран-
него возраста – самое глав-
ное в жизни. Прекрасно, что 
у нас есть такие воспитатели. 
Замечательно, что наши дети 
с раннего детства видят перед 
собой эталоны красоты. Спа-
сибо вам за наших детей и за 
вашу работу. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Каким должен быть 
современный воспитатель?
Красу дошкольного образования выбрали в Иркутске 

СПОРТ

Когда в Иркутске некуда 

спрятаться от жары и 

тополиного пуха, когда нет 

желания тренироваться 

на раскаленных стадионах 

– лучшие воспитанники 

детских спортивных 

школ Иркутской области 

разъезжаются по 

спортивным лагерям. 

В окрестностях Иркутска таких 
три: лагерь училища олимпийско-
го резерва в Ангарском городском 
округе, который находится на балан-
се областного министерства спорта, а 
также два муниципальных – «Смена» 
в Усольском районе и «Орленок» в 
Шелеховском.

– Лагерь с самой большой исто-
рией – это именно «Орленок», – 
говорит министр спорта Иркутской 
области Илья Резник, который 1 июля 
пожаловал сюда в гости.

Лагерь расположен недалеко от 
деревни Шаманка – на берегу реки 
Иркут. Здесь занимаются воспитан-
ники из секций и школ Иркутска и 
Шелехова: легкая атлетика, волейбол, 
художественная гимнастика, дзюдо, 
футбол, спортивная акробатика, 
настольный теннис, дзэндо, а также 
плавание. Вот только пловцам прихо-
дится отрабатывать свои тренировки 
на земле – никакого купания здесь 
быть не может. Иркут – река опасная, 
там течение, к тому же она на подъ-

еме. Зато родителям спокойнее. Да и, 
в конце концов, дети сюда не развле-
каться приехали, все они – будущие 
чемпионы, и хорошо это понимают. 
Ведь не зря их отобрали тренеры в 
своих группах, просто так сюда не 
попасть – здесь только лучшие из 
лучших!

– Для спортсменов это не отдых, 
а время предсезонной подготовки, 
когда нужно набирать силы, – гово-
рит Илья Резник, – и наша задача – 
создать для этого условия, чтобы база 
была максимально приближена к тем 
требованиям, которые в настоящее 
время предъявляются.

Этот лагерь – муниципальный, но 
министерство спорта Иркутской обла-
сти приобретает путевки по льготной 
цене для воспитанников своих школ и 
ежегодно отправляет сюда более 500 
человек.

Открывать новые лагеря, как гово-
рит Илья Резник, пока не планируется 
– гораздо важнее, по его мнению, 
улучшать базу в тех, что уже имеют-
ся. Например, лагерь под Ангарском 
(в прошлом его помнят как лагерь 
имени героев-космонавтов), требует 

строительства дополнительных корпу-
сов. Также есть в планах открыть там 
настоящее футбольное поле с искус-
ственным покрытием, а вокруг сделать 
хорошие легкоатлетические дорожки. 
Все-таки футбол – это король спорта, 
а легкая атлетика – королева…

В «Орленке» мы рассматриваем 
Стену славы – здесь портреты знаме-
нитых спортсменов, которые делали 
шаги к победе именно по этим дорож-
кам. Неоднократный участник олим-
пиад, конькобежец Евгений Лаленков. 
Чемпион Европы, шестовик Алек-
сандр Авербух. Один из сильнейших 
многоборцев России Михаил Логви-
ненко. Чемпион Олимпиады в Сочи 
Алексей Негодайло. Победительница 
всемирной универсиады и участница 
двух олимпиад Ольга Курбан. Бобсле-
ист Александр Касьянов, лучший на 
данный момент пилот в России и один 
из сильнейших в мире. Чемпионка 
мира среди юниоров по прыжкам с 
шестом Алена Лутковская. 

Олимпийский проспект – так 
будет называться вскоре дорожка, 
когда вдоль нее разместят портреты 
всех знаменитостей. Об этом нам рас-
сказал директор лагеря Андрей Удру-
жев. По его словам, сейчас в лагере 
занимаются 240 детей, в том числе 
делегация монгольских спортсменов.

– Раньше мне приходилось само-
му искать «клиентов» – выходить на 
тренеров и убеждать, что их детям 
необходимо тренироваться летом на 
свежем воздухе, – говорит директор. 
– А сейчас тренеры сами на меня 
выходят и просят разместить их вос-
питанников. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Фото автора 

Будущие чемпионы тренируются в «Орленке»

ЦИТАТА: Каким должен быть воспитатель совре-

менного детского сада, в котором находятся 

суперсовременные дети? Конечно, основные 

критерии вложены в профессиональные стан-

дарты, но при этом у нас есть народный образ 

этой профессии. Того человека, который поведет 

за собой детей, того, который умеет правильно 

решать проблемы, не теряться в самых слож-

ных обстоятельствах, умеет разговаривать с 

родителями, может научить ребенка самым 

главным видам деятельности. 

КОНКУРС

Двенадцать финалисток из городов и 

районов Иркутской области приняли 

участие в региональном этапе третьего 

Всероссийского конкурса красоты среди 

педагогических работников дошкольных 

учреждений «Краса дошкольного образования 

России». Мероприятие организовано в 

рамках федеральных партийных проектов 

«Единой России» «Детские сады – детям» и 

«Модернизация дошкольного образования». 

В числе организаторов – Законодательное 

Cобрание Иркутской области, министерство 

образования Приангарья, министерство 

культуры и архивов региона, общественные и 

коммерческие организации.

в общественной деятельности 
к о н к у р -

санток.
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Директор лагеря Андрей Удружев

Победительницей 

конкурса, 

обладательницей титула 

«Краса дошкольного 

образования» становится 

Светлана Дулепова, 

воспитатель детского 

сада № 2 города 

Иркутска.
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СОЦПОЛИТИКА

Сегодня большинство 

социально 

ориентированных 

некоммерческих 

организаций 

развивается 

благодаря финансовой 

поддержке со стороны 

государства. Более 

15 лет эффективным 

механизмом поддержки 

их деятельности в 

регионе является 

конкурс «Губернское 

собрание Иркутской 

области».

Дважды лауреатом конкурса 
становилась Иркутская област-
ная общественная организация 
инвалидов «Семейная усадь-
ба». Ее проект реализуется на 
территории села Усть-Балей 
Иркутского района в социаль-
ной деревне «Заречная». Там 
с 1999 года живут и работают 
дети-инвалиды и инвалиды с 
детства.

Накануне предстоящего 
старта приема заявок на кон-

курс делегация областного пра-
вительства посетила социаль-
ную деревню. Гости познакоми-
лись с педагогами и воспитан-
никами усадьбы, посмотрели, в 
каких условиях живут инвали-
ды, на что расходуются средства 
гранта.

Председатель правления 
организации «Семейная усадь-
ба» Наталья Рагутская пояснила, 
что благодаря проекту удалось 
закупить новую мебель, мате-
риалы для работы мастерских, 
специальное оборудование для 
проведения различных занятий, 
в том числе в тренажерном зале 
и музыкальном кабинете. 

Конкурсные средства позво-
лили устранить многие про-
блемы усадьбы, но среди них 
есть и нерешенные. Например, 
отсутствие личного транспор-
та. Добираться до города при-
ходится на маршрутных такси. 
А для большинства инвалидов 
поездка в общественном транс-
порте – большой стресс. Про-
дукты и баллоны с газом в 
деревню также доставляются на 
такси. Кроме того, есть нужда 
в большем количестве педаго-
гов, которые бы в доступной 

форме обучали детей и взрос-
лых инвалидов основам школь-
ных предметов. В планах – соз-
дать в усадьбе уединенную зону 
комфорта для психологической 
реабилитации ребят, которым в 
периоды кризисного состояния 
необходимо находиться отдель-
но от коллектива.

Сегодня в усадьбе прожива-
ют девять воспитанников. Парни 
трудятся в деревообрабатыва-
ющей мастерской под руковод-
ством Виктора Колесникова. 
Он показал гостям новое обо-
рудование, на котором работают 
инвалиды. Оно предельно про-
стое в управлении и полностью 
безопасно для здоровья. С его 
помощью получаются полезные 
в быту вещи и деревянные суве-
ниры. 

В ткацкой мастерской соз-
даются не менее интересные 
вещи. Главная рукодельница 
усадьбы – воспитанница Таня. 
Она плетет украшения из бисе-
ра, вышивает картины, вяжет 
одежду, а также мастерит цвета-
стые половички. Помимо этого 
она неплохой кулинар. С недав-
него времени это умение помог-
ло воспитаннице официально 
трудоустроиться. Теперь каж-
дое утро она по долгу службы 
готовит завтраки для всех жите-
лей усадьбы, а также выполняет 
некоторые бытовые обязанно-
сти по дому.

Другие ребята трудятся в 
огороде, помогают ухаживать 
за скотом, кормят свиней, сле-

дят за чистотой в курятнике. На 
уличной территории усадьбы 
действует спортивная площадка, 
где ведет физкультурные занятия 
приглашенный педагог по специ-
альной программе.

Подводя итоги поездки, 
начальник управления губерна-
тора и правительства Иркутской 
области по связям с обществен-
ностью и национальным отноше-
ниям Ольга Куриленкова отмети-
ла, что в усадьбе созданы хоро-
шие условия, которые помогают 
воспитанникам адаптироваться в 
обществе. 

– Эффективность и значи-
мость работы социальной дерев-

ни не вызывает никаких сомне-
ний, – подчеркнула она, – здесь 
должным образом заботятся о 
людях, которые не выжили бы 
без поддержки со стороны. 

Ольга Куриленкова также 
отметила, что организаций, 
подобных «Семейной усадьбе», 
в регионе очень мало, поэтому 
для правительства Иркутской 
области крайне важно содей-
ствовать развитию учрежде-
ний, деятельность которых 
направлена на помощь инвали-
дам и их семьям. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

8 ИЮЛЯ – ВСЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ 

СЕМЬИ, ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

Уважаемые жители Иркутской области!

Дорогие друзья!

Примите самые искренние и теплые поздравления 

с замечательным праздником – Всероссийским днем 

семьи, любви и верности!

Учрежденный в России в 2008 году, этот праздник 
сразу объединил миллионы людей, независимо от воз-
раста, национальности и вероисповедания. Ведь испо-
кон веков крепкие семейные отношения и традиции, 
забота о детях, о старшем поколении являются важней-
шими ценностями и духовной потребностью каждого 
человека. 

Семья играет особую роль в развитии общества, в 
воспитании молодежи. Это опора и поддержка, буду-
щее каждого из нас и будущее нашей страны. Семья 
дарит счастье материнства и отцовства, формирует 
характер и жизненные ценности ребенка. 

Для правительства Иркутской области вопросы 
укрепления института семьи и брака, поддержки мате-
ринства и детства являются приоритетными. 

Выражаю глубокую признательность семьям, где 
взаимоотношения родителей являются для детей заме-
чательным примером душевной теплоты, согласия и 
уважения друг к другу. От того, насколько будет креп-
ка семья, зависит могущество и процветание родной 
Иркутской области, великой России. 

От души желаю всем жителям Иркутской области 
крепкого здоровья, семейного счастья и благополучия! 
Пусть в каждом доме царит любовь, доверие и звучат 
веселые детские голоса! 

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Дорогие земляки!

Сердечно поздравляю вас с Днем семьи, любви и 

верности!

Для всех жителей Иркутской области стало доброй 
традицией отмечать этот светлый праздник. Официаль-
но молодой, но уходящий корнями во времена Древней 
Руси, День любви, семьи и верности призван еще раз 
напомнить каждому из нас о важности семейных взаимо-
отношений, основанных на уважении и доверии.

Крепкая семья – это крепкое государство и здо-
ровое общество, с нее начинается жизненный путь 
человека, в ней закладываются родственные чувства 
и нравственные основы. Именно поэтому всем нам 
важно уделять особое внимание укреплению инсти-
тута семьи и духовному воспитанию подрастающего 
поколения. Дети, которые воспитываются в счастли-
вых семьях, в своей жизни равняются на пример роди-
телей, строят отношения на основе душевной теплоты, 
уважения и любви друг к другу. Вырастая, они бережно 
относятся к родителям, родным и близким.

Сегодня еще существуют проблемы, касающиеся 
сохранения семьи и поддержки детства, и нам их обя-
зательно надо решать. Многие нововведения в феде-
ральном и областном законодательстве направлены 
именно на то, чтобы поддержать рождаемость, а также 
семьи с детьми, в том числе, приемные, многодетные 
и молодые семьи. Наша совместная задача – сделать 
так, чтобы у каждого ребенка была семья, а у родите-
лей – уверенность в завтрашнем дне, чтобы традиции 
крепкой, дружной семьи передавались из поколения в 
поколение. В детях – наше будущее, какие ценности 
мы передадим им сегодня, таким и станет наше обще-
ство.

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю каждому дому, каждой 
семье, каждому ребенку тепла и уюта, взаимопонима-
ния, любви и согласия!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области С.Ф. БРИЛКА

МИЛОСЕРДИЕ

Самое главное для 

родителей – здоровье 

ребенка. Когда он болеет, 

все тревоги и заботы 

ложатся на их плечи. Но 

когда болезнь сложная, 

то эти заботы становятся 

смыслом существования, 

настоящей борьбой за 

жизнь.

29 ноября 2015 года с семиклассни-
ком усольской школы № 10, 12-летним 
Данилом Блиновым случилась траге-
дия. Накануне у мальчишки был зна-
менательный день – он стал призером 
на соревнованиях по греко-римской 
борьбе в Ангарске. На следующее 
утро его ждали друзья. Он шел от сво-
его дома на хоккейный корт «Маяк» 
по железнодорожным путям, предвку-

шая радостную встречу. Думал, как его 
будут поздравлять ребята, а он расска-
жет, каким сложным был поединок, 
как из последних сил на последних 
минутах смог положить соперника на 
лопатки… Поеживаясь от пронизыва-
ющего ветра, Данил натянул на шапку 
капюшон от куртки. Он не услышал, 
что приближается поезд… Медиков 
скорой, которые перекладывали его 
на носилки, мальчик еще смог спро-
сить, что произошло.

В реанимации усольской детской 
городской больницы Данил два дня 
находился между жизнью и смертью, 
на третий день врач-реаниматолог 
Максим Петров, наконец, сообщил 
родным, что ребенок будет жить. 
Через неделю санавиацией его пере-
везли в Иркутск, в областную детскую 
клиническую больницу.

У Данила диагностировали тяже-
лейший ушиб головного мозга, пере-
лом свода основания черепа, рва-
но-ушибленные раны головы, пере-
лом левого плеча, костей таза, ушиб 
правого легкого, эрозийно-язвенное 
повреждение желудочно-кишечного 

тракта. Диагнозы, поставленные вра-
чами, можно перечислять бесконечно. 
В одном доктора согласились едино-
душно: это чудо, что при таких трав-
мах мальчик выжил. Организм юного 
спортсмена полгода борется с трав-
мами, любая из которых могла стать 
для человека смертельной. Заботятся 
о нем и поддерживают самые близ-
кие люди – бабушка Данила и папа 
Евгений Николаевич (мама умерла 
три года назад). Они круглосуточно 
по очереди дежурят у его постели, не 
теряя надежды на выздоровление.

Очень медленно, но состояние 
Данила улучшается. Сейчас он заново 
учится ходить, сидеть, держать само-
стоятельно ложку. Уже узнает род-
ных, шепотом разговаривает и посто-
янно спрашивает, как поживают его 
друзья-спортсмены и одноклассники.

Ученики усольских школ, учите-
ля, просто неравнодушные люди, 
узнавшие о случившейся с Данилом 
беде, поддерживают его, чем могут 
– добрым словом, пожеланиями 
выздоровления, перечисляют на счет 
небольшие суммы. Конечно, собран-

ных средств не хватает. Сейчас маль-
чику очень нужна коляска. На дворе 
лето, а ребенок вынужден днями 
лежать в постели. Скромного заработ-
ка отца и пенсии бабушки едва хва-
тает на приобретение дорогостоящих 
лекарств, необходимых Данилу. 

Врачи пока не дают никаких долго-
срочных прогнозов. Ясно одно: маль-
чику предстоит долгий путь к выздо-
ровлению, длительная реабилитация, 
для которой потребуются большие 
деньги. Семья Данила делает все воз-
можное и невозможное, чтобы маль-
чик не остался инвалидом, но без 
помощи добрых людей или благотво-
рительных организаций курс реаби-
литации провести вряд ли удастся. 
Любая сумма, переведенная на лече-
ние и реабилитацию Данила, сможет 
приблизить выздоровление ребенка.

Если вы хотите помочь Данилу Бли-
нову, средства можно перечислить на 
карту Сбербанка 4276818014643005. 
Телефон бабушки Данила Людмилы 
Георгиевны Блиновой – 8-902-174-54-31.

Анна ВИГОВСКАЯ

В борьбе за жизнь

Забота об инвалидах
«Семейная усадьба» приобрела 
новую мебель и оборудование 

Газета «Областная» 

продолжает совместный 

проект с Законодательным 

Собранием, посвященный 

реализации государственной 

национальной Стратегии 

действий в интересах детей. В рубрике 

речь идет о делах, которые направлены на 

улучшение жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, бизнеса, простых 

граждан или общественных организаций, 

главное, чтобы они работали в интересах 

детей. 

В интересах детей

Здесь должным образом заботятся о людях, 

которые не выжили бы без поддержки со 

стороны. Организаций, подобных «Семей-

ной усадьбе», в регионе очень мало, поэ-

тому для правительства Иркутской обла-

сти крайне важно содействовать развитию 

учреждений, деятельность которых направ-

лена на помощь инвалидам и их семьям. 
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ПРОЕКТ

Мы продолжаем 
рассказывать о том, как 
реализуются проекты, 
победившие в конкурсе 
«Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» 2015 года. Сегодня 
наш материал посвящен 
пятому сезону «Прогулок 
по старому Иркутску». На 
реализацию этого проекта 
клуб молодых ученых 
«Альянс» получил 639 тыс. 
рублей. 

Проект «Прогулки по старому 
Иркутску» представляет собой бес-
платные экскурсии по улицам област-
ного центра для иркутян и гостей 
города. Участвовать в нем могут все 
желающие. К каждой прогулке гото-
вится тематическая открытка. Про-
ект реализует клуб молодых ученых 
«Альянс». 

Пятый сезон «Прогулок по старому 
Иркутску» состоит из нескольких раз-
делов. Первый из них посвящен Году 
кино. Запланировано шесть встреч, 
одна из которых уже состоялась. 
Молодой режиссер Юлия Бывшева 
рассказала об уроженце областного 

центра, советском кинорежиссере 
Михаиле Ромме. Прогулка прошла на 
улице Халтурина, где он родился. Во 
время мероприятия транслировалась 
запись голоса Михаила Ромма – он 
рассказывал о подготовке к съемкам 
своего первого фильма «Пышка» в 
1936 году. Завершилось мероприятие 
просмотром фрагментов из разных 
фильмов режиссера. 

Следующей будет прогулка, посвя-
щенная Леониду Гайдаю. Ее автором 
выступит молодой режиссер Юрий 
Яшников. Осенью состоится прогулка 
в честь актера, драматурга, сценариста 
Владимира Гуркина, детство которого 
прошло в Черемхово. В Иркутске он 
окончил театральное училище. Всей 
стране Владимир Гуркин известен по 
фильму «Любовь и голуби». 

Второй раздел «Прогулок по старо-
му Иркутску» посвящен истории улиц 
областного центра. Организаторы 
проекта стараются рассказывать не 
только о центре города, но и его окра-
инах. В этом году состоятся прогулки 
на станцию Иркутск-Сортировочный, 
в предместье Рабочее. Раньше эти 
территории были самостоятельными. 
Одна из прогулок будет посвящена 
Академгородку, история которого 
насчитывает более 50 лет. 

Третий большой раздел называет-
ся «Они были в Иркутске». Он касает-
ся людей, которые находились в горо-
де, пусть даже незначительное время, 
и оставили свой след. Уже состоялась 
прогулка, посвященная председате-
лю Государственной думы царской 

России Александру Гучкову. Он про-
жил три дня в Иркутске, когда ехал 
на Дальний Восток. В начале осени 
запланирована экскурсия, посвящен-
ная сибирскому генерал-губернатору 
Михаилу Сперанскому.  

Четвертый раздел будет посвящен 
Иркутску начала XX века. Состоят-
ся прогулки, посвященные судебным 
реформам конца XIX века, деятель-
ности различных правоохранитель-
ных и судебных органов. В начале 
июля состоится встреча, посвящен-
ная иркутскому планетарию. Ее про-
ведет журналист газеты «Восточно-
Сибирская правда» Юлия Сергеева. 
Также организаторы расскажут о 
маршале авиации Александре Голова-
нове, который жил некоторое время 
в Иркутске на улице Горького. Еще 
одна тема будет посвящена грядущим 
выборам в Государственную думу РФ. 
Руководитель клуба молодых ученых 
«Альянс» Алексей Петров в сентя-
бре расскажет о выборах в царском 
Иркутске. Горожане узнают о том, 
как избирали гласных до момента 
появления избирательного бюллетеня 
и различных историях, связанных с 
выборными процессами XIX – начала 
XX веков. 

«Прогулки по старому Иркутску» 
– один из самых известных проек-
тов клуба молодых ученых «Альянс». 
Участвовать в нем может любой жела-
ющий, никаких ограничений нет. Гео-
графия проекта постепенно расши-
ряется. У иркутян есть возможность 
познакомиться с историей не только 

своего города, но и соседних терри-
торий, пообщаться с местными жите-
лями и краеведами. Экскурсии уже 
прошли в Пивоварихе, Шелехове, Усо-
лье-Сибирском, Черемхово. В каждой 
такой поездке участвуют сто и более 
человек. Чтобы доставить их до сосед-
них населенных пунктов, требует-
ся транспорт. В этом году аренда 
автобусов осуществляется, в том 
числе, на средства гранта «Губерн-
ское собрание общественности». 
Первого июля состоялась поездка в 
поселок Залари, где прошла прогул-
ка «Сибирскими тропами Констан-
тина Рокоссовского». Известно, 
что Рокоссовский, будучи моло-
дым офицером в составе Пятой 
армии, проходил через Залари. 
Также состоялась экскурсия в 
поселок Урик Иркутского района. Ее 
участники узнали о жизни декабриста 
Никиты Муравьева. Во время таких 
поездок иркутяне не просто ходят 
по знакомым местам, но и посеща-
ют местные краеведческие музеи, 
встречаются с общественностью. 

Алексей Петров отметил, что 
грант конкурса «Губернское 
собрание общественности» стал 
ощутимой поддержкой для про-
екта. Участники каждой прогул-
ки получают наборы открыток с 
историческими данными. Бла-
годаря выигранным средствам 
удалось увеличить количество 
выпускаемой полиграфической 
продукции. В этом году напечатано 
более 30 тыс. открыток. Сейчас гото-
вится к печати первый информаци-
онный бюллетень проекта, который 
будет бесплатно распространен по 
библиотекам, учреждениям культуры. 

– Конкурс «Губернское собрание 
общественности» за 15 лет стал граж-
данским брендом в Иркутской обла-
сти. Клуб молодых ученых «Альянс» 
уже второй раз выигрывает грант. В 
2013 году был поддержан третий сезон 
«Прогулок по старому Иркутску». 
Тогда мы рассказывали о роли Иркут-
ска в международном сообществе, о 
представителях диаспор и конфессий, 
которые живут в областном центре. 
Мне бы хотелось, чтобы в конкурсе 
«Губернское собрание общественно-
сти» было побольше проектов, кото-
рые направлены на общение с людь-
ми, – сказал Алексей Петров. 

Подготовка к прогулкам это серьез-
ная и кропотливая работа. Например, в 
этом году сформирован пул из 30 экс-
пертов. С каждым из них обсуждается 

тема прогулки, подбирается текст и 
разрабатывается дизайн для открыток. 
Кроме того, отрабатывается маршрут, 
по которому пройдет экскурсия. При 
этом важно не просто водить людей 
по улицам, а организовать действие. 
Например, в прошлом году во время 
одной прогулки участники варили чай 
по особому рецепту В.П. Сукачева. 
Заканчивается каждая прогулка актив-
ным обсуждением – участники зада-
ют лектору различные вопросы. 

По самым скромным оценкам, на 
каждую прогулку приходят по 200–
300 человек. В этом году состав участ-
ников помолодел. Возможно, сыграло 
роль активное продвижение в соци-
альных сетях. Группа «Прогулки по 
старому Иркутску» Вконтакте насчи-
тывает 770 человек, в Фейсбуке – 
более 4,5 тыс. человек. «Прогулки по 
старому Иркутску» стали уже не про-
сто проектом, а большим обществен-
ным движением любителей и цените-
лей городской истории. 

Равиля ФАТТАХОВА

ГУБЕРНСКОЕ СОБРАНИЕ 

ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Конкурс социально значимых 
проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» проводится управлением 
губернатора и правительства 
по связям с общественностью 
и национальным отношениям с 
2001 года. За это время в регионе были реализованы 
сотни нужных обществу инициатив, воплотилось 
немало креативных идей для жизни. В этой рубрике мы 
рассказываем о проектах 2016 года.  

Прогулки по 
старому Иркутску: 
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НАУКА

Иркутские археологи 
во время экспедиции в 
Киренске обнаружили 
уникальную монету времен 
Петра I. Такие находки 
для Иркутской области 
редкость. Подобные монеты 
времен Петра Алексеевича 
и его отца Алексея 
Михайловича есть лишь 
в Иркутском областном 
краеведческом музее. Об 
интересном артефакте 
«Областной» рассказали 
участники экспедиции. 

С 14 по 22 июня в Киренске про-
ходила археологическая экспедиция. 
В ней участвовали археологи Андрей 
Исаев и Алексей Чеботарев, техник-
фотограф лаборатории археологии, 
палеэкологии и систем жизнедеятель-
ности народов Северной Азии ИРНИ-
ТУ Александр Данилов, студент исто-
рического факультета ИГУ Матвей 
Портнягин. Руководил группой науч-
ный сотрудник лаборатории археоло-
гии, палеэкологии и систем жизнеде-
ятельности народов Северной Азии 
ИРНИТУ, кандидат исторических 
наук Алексей Тетенькин. 

Специалисты проводили археоло-
гическую экспертизу проекта рекон-

струкции автодороги, проходящей 
через историческую часть Киренска. 
Алексей Тетенькин пояснил, что пер-
вое русское поселение в Киренске 
было основано еще в начале 30-х годов 
XVII века. Проект реконструкции доро-
ги «подрезает» холм, на котором когда-
то стоял Киренский острог. Эта часть 
города изрядно перестроена в совет-
ское время. На том месте сохранил-
ся каменный Спасский собор. В 90-е 
годы там был выделен археологический 
памятник под названием «Киренск – 
художественная школа – почта». 

В пределах своего обследова-
ния археологи работали на окраине 
этого памятника. В небольших участ-
ках, вскрытых на археологическом 
памятнике, специалисты обнару-

жили фрагменты 
культурного слоя 
Киренского острога. 
Он оказался довольно богатым на 
материал – было обнаружено почти 
два десятка единиц находок. В основ-
ном это фрагменты гладкостенной 
гончарной керамики. Но самый 
большой интерес вызвала небольшая 
монетка. С археологической точки 
зрения эта находка очень ценная, 
потому что она позволяет напрямую 
датировать хронологические рамки 
существования поселения. 

– Монету нашел Алексей Чебота-
рев, он профессиональный копщик. 
Мы сразу рассмотрели находку под 
лупой. На реверсе изображен фраг-
мент фигуры Георгия Победоносца, 

а на аверсе – русские буквы. При 
увеличении читаются буквы Т, Р и 
твердый знак на одной строчке и 
В, И, Ч на следующей строчке. Это 
обозначает фрагменты имени «Петр 
Алексеевич», – объясняет Алексей 
Тетенькин. 

Достоинство найденной монеты – 
одна серебряная копейка. По внешне-
му виду она похожа на сплющенный 
кусочек метала, а не на современные 
мелкие деньги. Раньше такие монеты 

называли чешуйками. Изготав-
ливались они следующим 

образом. Сначала на 
монетном дворе воло-

чилась серебряная 
проволока, потом ее 
нарубали на тонкие 
дольки, плющили, 

и уже затем штам-
повали изображение. 

Однако матрица, на кото-
рую наносился штамп, была большей 
формы, чем сама монета. Поэтому на 
копейке отпечатывалась лишь часть 
изображения. 

По словам Алексея Тетенькина, 
такая технология изготовления монет 
использовалась с XVI века и закон-
чилась как раз при Петре I. В нача-
ле XVIII века по инициативе Петра I 
в стране начали чеканить монеты 
европейского образца. Они имели 
правильную форму и были больше по 
размеру. Период хождения прежних 
монет в центральной части страны 
составлял максимум лет 20 – монета 
быстро была изъята из оборота. А вот 
в Сибири она вполне могла ходить 
чуть больше – вплоть до середины 
XVIII века. 

Алексей Тетенькин пояснил, что 
в Сибири подобные монеты археоло-
ги находили редко. Чешуйки времен 
Петра Алексеевича и его отца Алек-
сея Михайловича есть в Иркутском 
областном краеведческом музее. 

Во время раскопок археологи 
также обнаружили ломаные и битые 
человеческие кости. Алексей Тетень-
кин рассказал, что возле Спасского 
Собора располагалось русское клад-
бище XVII–XVIII веков. По предполо-
жениям археологов, погост начал раз-
рушаться еще в советское время. По 
словам местных старожилов, послед-
ние могильные сооружения стояли лет 
20 назад. Сейчас на этом месте разбит 
сквер и построена почта. Но весь холм 
во внешнему краю буквально усы-
пан человеческими костями. На этом 
месте нужно проводить спасательные 
работы и перезахоронить останки. 
Вообще, весь культурный слой в этом 
месте требует более детального иссле-
дования и полномасштабного изуче-
ния. Здесь также были обнаружены 
фрагменты керамической посуды. 

Все эти вещи имеют большую цен-
ность, особенно для Киренского кра-
еведческого музея, где представлены 
экспонаты лишь XIX века. 

– Киренск – одно из самых ста-
рых поселений в Иркутской области. 
Этот факт очень важен для самосо-
знания, прежде всего, самих местных 
жителей. Поэтому мы решили, что все 
находки передадим в Киренский кра-
еведческий музей, – отметил Алексей 
Тетенькин. 

Равиля ФАТТАХОВА

Уникальная «чешуйка»
В Киренске обнаружена монета времен Петра I
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– Расскажите о книгах, которые 

вы представляете в Иркутске.

– «Все, что должно разрешиться» 
– это публицистика, с подзаголовком 
«Хроника идущей войны». Я работаю 
помощником Александра Захарченко, 
главы Донецкой Народной Республи-
ки и знаю немало о том, что там проис-
ходит. Я сверил книгу с моим героем, 
он сказал: «Ничего править не буду», 
хотя там есть вещи, о которых, воз-
можно, и не стоит всем знать». 

«Семь жизней» – книга рассказов, 
объединенная общей идеей. Знаете, 
бывает, что люди задумываются, как 
бы сложилась жизнь, если бы женил-
ся на другой женщине или мужчине, 
выбрал другую профессию, уехал жить 
в другой город и так далее. Я попытал-
ся описать эти расходящиеся тропки 
судьбы, пофантазировать на тему, как 
сложилась бы моя жизнь, или лириче-
ского героя, если бы он был военным, 
священником, дауншифтером, чертом 
в ступе и так далее. Словом, это кривые 
зеркала человеческой судьбы. 

– Для вас литература – это твор-

чество…

– Или «бабло»?

– Или ремесло?

– Это самая серьезная сфера моей 
деятельности, поэтому я очень серьез-
но отношусь к своим текстам и отве-
чаю за каждое слово. Но терпеть не 
могу этот глупый пафос, когда расска-
зывают о вдохновении так, как будто 
с богами разговаривают. Ну, кто тебе 
сказал, что ты с богами разговарива-
ешь? Получается – молодец! Поэтому 
для меня это ремесло, к которому я 
отношусь очень серьезно, как к своим 
детям. 

На самом деле все, что пишется в 
России, – это дороги идей, расходя-
щиеся в умах. И они реально работа-
ют. Оглянитесь, какой колоссальный 
путь мы прошли с 1990-х годов. А это 
100 тыс. сказанных слов. Что-то сказал 
Проханов, что-то сказала Новодвор-
ская, что-то Лимонов и так далее. Люди 
это прочитали, стали передавать как 
свои мысли, все это стало существо-
вать, и вдруг мы поняли, что мы – 

другой народ. Все это путь текста. На 
самом деле в ДНР происходит то, о 
чем написали в своих книгах Дугин и 
Проханов. В 1995 году все это казалось 
дикостью, а сегодня это реальность. 
Поэтому вы можете относиться несе-
рьезно к литературе, а потом будете 
жить в том мире, который для вас при-
думали писатели.

– Вы сказали, что могли быть свя-

щенником или чертом в ступе, а вы 

кем себя считаете?

– Я не священник и не черт в 
ступе, я сижу перед вами в качестве 
Захара Прилепина, литератора.

– Какую свою книгу вы считаете 

наиболее удачной?

– «Обитель». И есть еще несколь-
ко неплохих рассказов.

– Насколько автобиографичны 

ваши рассказы «Колеса», «Грех»?

– «Грех» – моя самая автобио-
графичная книжка. Конечно, не стоит 
ее воспринимать как протокол, ведь 
иногда делаешь из нескольких персо-
нажей одного, или случаи из разных 
периодов жизни вписываются в один 
рассказ. Литература – она не про 
истории из жизни, она про то, как 
ты новыми словами цепляешь какую-
то неожиданную эмоцию. Например, 
какая новая история в «Анне Каре-
ниной»? Банальный любовный треу-
гольник. Но при этом все простран-
ство романов Льва Толстого населено 
дядьями и двоюродными сестрами. 
Поэтому все литературное творчество 
в какой-то мере автобиографично, с 
одной стороны, а с другой – это текст, 
и судить его нужно именно по этим 
законам.

– Вы написали прекрасную книгу 

о Леониде Леонове в серии ЖЗЛ, 

продолжаете ли вы работать в этом 

направлении?

– Я сейчас пишу книгу «Взвод. 
Офицеры и ополченцы русской лите-
ратуры». У нас есть устоявшееся пред-
ставление, что наша литература – это 
царство гуманизма, где все были за 
мир. На самом деле я насчитал 68 

писателей и поэтов, воевавших на 
всех войнах подряд вплоть до 1917 
года. Я взял 21 наиболее значимую 
фигуру, среди которых: Державин, 
Катенин, Лермонтов, Толстой, Гар-
шин. Биографии их совершен-
но аномальны и включают 
участие во всех возмож-
ных войнах. Все это 
дико увлекательно, 
и любой человек, 
который прочитает 
книгу, поймет, что 
для многих рус-
ских писателей 
не было никаких 
проблем – взять 
пистоль и пику 
и поехать на 
войну.

Кроме того, я уже заключил дого-
вор с «Молодой гвардией» о том, что 
напишу том о Сергее Есенине. Суще-
ствует как минимум три его серьез-
ные биографии, но у меня есть вопро-
сы ко всем им и свое представление 
об Есенине.

– Легко ли пробиться на книжный 

рынок молодым писателям?

– Думаю, это не трудно. Букваль-
но недавно проявилась книга молодой 
девушки Гузель Яхиной, у которой 
точно нет никакого продюсерского 
центра. Она просто написала роман, 
он самотеком пришел в издательство 
Елены Шубиной, и автор получила три 
крупнейшие литературные премии. 
Я точно знаю, что, например, в изда-
тельстве «АСТ», с которым я работаю, 
сидят 15 редакторов и читают все, что 
к ним приходит, и если они видят, что 
это достойно, то рукопись публику-
ется. Кроме того, есть еще 20 толстых 
литературных журналов, которые каж-
дый месяц должны чем-то наполнять 
номера. Если вы думаете, что там все 
зачищено для своих, то это не так. Про-
сто зачастую люди приходят в литера-
туру, не понимая этой системы. Напри-
мер, напишут фантастический роман 
и шлют его в журнал «Наш современ-
ник», на что в ответ слышат: «Изыди, 
Сатана!». Или создают почвенниче-
ское произведение про березы и несут 
его в журнал «Знамя», где ему отвеча-
ют: «Ты что с ума сошел! Да будь ты 
проклят!». Нужно просто искать своих 
единомышленников. И тема не важна, 
главное, чтобы книжка была хорошая, 
тогда у нее найдется читатель. Уверен, 

если сейчас кто-
то напишет что-

то, сопоставимое с 
«Тихим Доном», – с 
руками оторвут и 

еще немнож-
ко золотом 

о б с ы -
плют. 

– Как вы относитесь к системе 

электронных издательств, будет ли 

она, на ваш взгляд, работать?

– Я ничего об этом не знаю, меня 
интересует только процесс бумажно-
го книгоиздания. Помню, как на заре 
интернета все думали, что он взорвет 
книжный рынок, стоит лишь выло-
жить рукопись в сеть. Но ничего не 
произошло. Все эти интернет-звезды 
мечтают, чтобы их издали на бумаге, 
и у них появились нормальные чита-
тели, потому что электронные книги 
– это субкультура и сектантство. В 
любом случае, выиграет то, что будет 
принято экспертным сообществом и 
массовым читателем, а в какой форме 
это доходит до людей – не важно. 

– Вы не боитесь, что потеряете 

аудиторию, ведь молодежь сегод-

ня так мало читает по сравнению с 

советским временем?

– Я вхожу в Патриарший совет 
по культуре и во все другие советы, 
встречаюсь с представителями власти, 
и вопросы образования мы поднима-
ем регулярно. В мои школьные годы, 
например, хорошие книжки в нашем 
классе читали только я и отличница 
Таня Кузнецова. Не были все советские 
школьники маниакальными читателя-
ми. Конечно, та ситуация, которая сло-
жилась в Советском Союзе в расцвет 
этой государственности – не имеет 
аналогов в мировой истории, никогда в 
жизни не было такого количества тира-
жей и людей, читающих поэзию. Но я и 
не боюсь, что у меня исчезнет читатель. 
Я за год объезжаю 100–120 городов, и в 
каждом собираются полные залы. Про-

сто писатели у нас по-прежнему в стра-
не в статусе поп-звезды, они дают ком-
ментарии и могут даже митинг созвать. 
Когда я был, например, в Италии, инте-
ресовался, как у них по этой части, то 
получил ответ, что там писателей никто 
не спрашивает ни про политику, ни про 
войну, ни про общество. А у нас все в 
курсе, какое мнение у Акунина, у Про-
ханова, все сверяют по писателям свое 
отношение к тем или иным событиям. 
Да, десятка миллионов читателей у нас 
нет, но миллион-другой есть, и это нор-
мальная ситуация. На наших детей я 
грешить бы тоже не стал, у нас и сейчас 

есть очень умные и читающие ребята.

– Расскажите о ваших отноше-

ниях с Валентином Распутиным.

– Не скажу, что 
они были личные, мы 
несколько раз эпизо-
дически встречались. 
Для меня он – один 
из самых важных 
людей в русской куль-
туре. Классик во всех 
смыслах этого слова. 
Я любил его всегда и 
понимал гораздо боль-
ше, чем Астафьева и 
Белова. И говорю это не 
потому, что я в вашем 
городе. У Леонова есть 

фраза о том, что вся русская литература 
умещается в несколько рукопожатий. 
«Пушкин жал руку Гоголю, Гоголь – 
Тургеневу, Тургенев – Толстому, Тол-
стой – Горькому, а Горький – мне», 
– говорил Леонов. Сам он, считая Рас-
путина большим писателем современ-
ности, жал руку ему. Я подумал – вот 
оно! Сейчас я найду Распутина, пожму 
его руку и от Пушкина прихвачу. Как-
то я увидел его на вручении одной 
патриотической премии, подошел к 
нему и встал перед ним на колени, но 
так, чтобы можно было подумать, что 
я просто присел на приступок. Сказал: 
«Здравствуйте, я – Захар Прилепин». 
Он ответил: «Я вас знаю, вы – пре-
красный писатель!». Я рассказал ему, 
что написал книгу про Леонова. Тут 
он совсем растрогался, потому что, как 
и я, почитал этого писателя за гения 
русской литературы. Я подарил ему 
книгу, потом мне от него несколько раз 
передавали приветы. Могу сказать, что 
самая ценная похвала, которую я полу-
чал, была от Распутина. Тогда я понял, 
что все не зря. Сейчас перезваниваюсь 
с его вдовой, мы разговариваем о нем, и 
я постоянно сверяюсь с ним, ведь в Рас-
путине была какая-то безупречность 
личного поведения – неторопливость, 
несуетность, которой сегодня очень 
мало. У всех, конечно, разный темпе-
рамент, и я по типу поведения больше 
похож на Проханова. Хотя все чаще 
ловлю себя на мысли: «Может быть, ты 
как Распутин будешь себя вести, хватит 
тебе уже трепаться!»

Елена ОРЛОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА
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ЛИТЕРАТУРА

Этим летом в Иркутске 

на литературных вечерах 

побывали главный 

научный сотрудник отдела 

всеобщей истории и член 

ученого совета Санкт-

Петербургского института 

истории РАН Александр 

Гаврилов, издатель Елена 

Шубина, писатель Гузель 

Яхина, писатель, доктор 

филологических наук 

Евгений Водолазкин и 

заслуженный артист России 

Виталий Сидорченко.

Александр Гаврилов выступил 
в драмтеатре им. Н.П. Охлопкова 20 
июня, поговорил об античности в 
России и презентовал сборник вос-
поминаний Александры Березиной 
«Иркутск моей юности (1916–1920)». 
На следующий вечер сцену драмтеа-
тра захватили писатели и их издатель. 
Елена Давыдовна рассказала о «редак-
ции имени себя», Гузель Шамилевна 
– о себе и своем романе «Зулейха 
открывает глаза». Евгений Германо-
вич – о вышедшем три месяца назад 
романе «Авиатор», правда, практи-
чески ничего не рассказал, так как 
был занят, он, собственно, и вел эти 
вечера. Наконец, завершилось все 22 
июня презентацией книги «Театраль-
ный Иркутск. Годы, события, люди» 
заслуженного артиста России, исто-
рика театра Виталия Сидорченко.

С ролью ведущего в этом сезоне 
Евгений Водолазкин справился почти 
на отлично. Хороший ведущий – это 
половина успеха любого культурного 
мероприятия, вторая же половина – 
участники, причем в равной мере и 
те, кто в зрительном зале, и те, кто на 
сцене. О тех, кто был на сцене, расска-
зывать подробно даже как-то неудоб-
но. О любом из гостей можно узнать 
из интернета. Например, та же Гузель 
Яхина в бесконечных интервью рас-
сказала о себе и своей книге, казалось 
бы, все, что только можно. Так что, 
всегда интересно, что будет спраши-
вать у гостей публика. Особенно у 
новых в Иркутске лиц: Елена Шуби-
на и Гузель Яхина посетили столицу 
Восточной Сибири впервые. Несмо-
тря на то что информацией сегодня 
никто не обделен, записок с вопро-
сами на таких вечерах по-прежнему 
много. Встреча в библиотеке им. И.И. 

Молчанова-Сибирского и вовсе про-
ходила в режиме вопросов и ответов. 
Ну, хоть вопрос «как вам Байкал?» не 
задавали, и то хорошо, зато «как вам 
Иркутск?» спрашивали в десятке раз-
личных вариантов. 

Главный писательский вопрос 
на вечере Евгений Водолазкин озву-
чил одним из первых, адресовав его 
Елене Шубиной: «Мне десять лет, я 
пишу книги. Подскажите, как напи-
сать книгу, которую все бы читали?» 
– спрашивала юная писательница. 
К записке, между прочим, был при-
ложен цветок пиона. Елена Данилов-
на сразу же растаяла: «Во-первых, 
это просто какой-то удивительный 
подарок, пионы мои самые любимые 
цветы, я постоянно жду июня, когда 
они появляются. Мне очень жаль, что 
не написано имя, я просто предлагаю 
автору записки, если она выдержит 
все наши разговоры, подойти ко мне 

после вечера, я хочу познакомиться, и 
мы поговорим об этом». Учитесь, муж-
чины, у десятилетней девочки, как 
надо завоевывать сердце женщины. 

Кстати, этот вопрос заставил Евге-
ния Водолазкина сформулировать 
тезис: «Научить писать нельзя, но 
можно научить, как не надо писать». 
Многим в зале хотелось бы верить, 
что лучший редактор страны все-таки 
знает, как написать книгу, которую 
читали бы все. Потому что чувствова-
лось, что в драмтеатре собрались не 
только те, кто интересуется литера-
турой и любит современную россий-
скую прозу, но и начинающие авто-
ры. Они аккуратно интересовались у 
издателя, как она относится к писа-
телям, живущим в провинции, берет 
ли от них рукописи, дает ли адрес 
электронной почты. 

А кто-то даже спросил в лоб: «С чего 
надо начинать, если хочется стать писа-
телем?» Недалеко, получается, в своей 
творческой биографии автор вопроса 
ушел от десятилетнего ребенка.

Хитрый вопрос. «На кого вы ста-
вите как на коренного в тройке совре-
менных авторов?». Водолазкин оби-
женно прокомментировал: «У нас их 
все-таки больше». Если вопрошающий 
думал, что Елена Даниловна потеряет 
бдительность и расколется, то ошиб-
ся – не раскололась, хотя, конечно, 
слабину дала: «Я не имею права даже 
и отвечать, потому что у меня боль-
ше, чем тройка, любимых писателей, 
но могу только сказать, что выделяю 
из любимых мною писателей Алексея 
Иванова из Перми. И даже могу объ-
яснить, почему: это писатель как целый 
мир, он настоящий гений места».

«Пелевин, какой он? Спрашивать 
больше не у кого» – озвучил вопрос 
ведущий. Сразу стало понятно, в зале 

сидит человек, который знает, кто был 
редактором Пелевина в издательстве 
«Вагриус», то есть один из немногих, 
видевших Пелевина живьем. «Самое 
смешное, что это почти правда. Я была 
издателем Виктора Пелевина десять 
лет назад. На той стадии, когда выходи-
ли «Чапаев и пустота», «Generation П», 
«Жизнь насекомых». Мы с ним работа-
ли над текстом, как принято говорить, 
голова к голове. Он очень интересный 
человек, не все понимают, насколько 
он больше своих романов. «Generation 
П» – вообще удивительная вещь, 
Пелевин выступил как бортовой само-
писец, практически как Тургенев, 
написавший роман про лишних людей, 
когда они только-только появились. 
Все эти копирайтеры, криэйторы и так 
далее – тогда все это только нарожда-
лось. Сейчас Пелевин общается с изда-
телями только по интернету. Ну, он и 
тогда был закрытый человек, но это у 
него было органично. Помню, как-то 
мы встретились в коридоре издатель-
ства, я с ним поздоровалась, а он в 
ответ только кивнул, я забеспокоилась, 
может, заболел, что-то с горлом, спро-
сила его, он отвернул лацкан пиджака, 
и там была прикреплена записка «у 
меня обет молчания». И это не было 
позерством, это было для него есте-
ственным».

А вот самый красивый вопрос на 
литературном вечере достался Гузель 
Яхиной. «Уважаемая Гузель, поче-
му Зулейхе в романе бывает часто и 
много стыдно, один раз пронзительно 
больно и почти нет слова «страшно»?» 
Гузель, конечно, объяснила, что чув-
ство стыда у татарской женщины дано 
от воспитания, но до красоты вопроса 
ее ответу было не дотянуться…

Андрей ЛАЗАРЕВ

Искусство спрашивать

МНЕНИЕ

Один из самых известных и неоднозначных писателей 

России, общественный деятель и журналист 

Захар Прилепин встретился на прошлой неделе с 

иркутскими читателями. Его приезд состоялся в рамках 

организованного компанией РУСАЛ фестиваля «На 

зеленой волне». На пресс-конференции известный своими 

левыми взглядами писатель не только обаял коллег своей 

харизмой, но и, приправляя свои ответы изрядной долей 

самоиронии, убедил их в полной собственной адекватности. 

На пресс-конференции он рассказал о книгах, музыке и 

своих отношениях с Валентином Распутиным. 

Я очень серьезно отношусь к своим текстам и 

отвечаю за каждое слово. Но терпеть не могу 

этот глупый пафос, когда рассказывают о вдох-

новении так, как будто с богами разговаривают. Ну, кто 

тебе сказал, что ты с богами разговариваешь? Получает-

ся – молодец! 

Захар Прилепин: Я не священник 
и не черт в ступе…
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– Мы очень рады, что в программу 
«Культурной столицы» вошли высту-
пления победителей областного кон-
курса «Лучший модельный дом куль-
туры – Приангарью», – обратилась 
к участникам заместитель председа-
теля правительства региона Валенти-
на Вобликова. – Лучшие коллективы 
демонстрируют здесь свои творческие 
возможности. Благодаря областной 
поддержке их дома культуры оснаще-
ны по последнему слову техники. Это 
дает дополнительный импульс разви-
тия уже имеющимся коллективам и 
привлекает новых людей в учрежде-
ния культуры.

На иркутской сцене выступили 
вокальные, хореографические, теа-
тральные, оркестровые коллективы 
сельских, межпоселенческих и город-
ских культурно-досуговых учреж-
дений из Усолье-Сибирского, Усть-
Илимска, Саянска, Тулуна, Свирска, а 
также Усть-Кутского, Черемховского, 
Осинского, Усольского, Слюдянско-
го, Качугского, Иркутского, Нижне-
удинского, Братского, Заларинского, 
Шелеховского районов. 

– Всего в этом кон-
церте принимают уча-
стие более 300 человек, 
и все они в свободное 
от работы время едут 
за тысячи километров, 
чтобы порадо-
вать зрителей 
и обменять-
ся опытом с 
такими же 
увлеченны-
ми, твор-
ческими 
л ю д ь -

ми, – отметила директор дома народ-
ного творчества Иркутской области 
Елена Дмитриева.

Напомним, что все участники кон-
курса вошли в проект «100 модель-
ных домов культуры – Приангарью», 
который работает в регионе с 2011 
года. Это уникальная возможность 
модернизации культурно-досуговых 
учреждений. По условиям програм-
мы, за счет муниципального бюджета 
проводится ремонт, а на областные 
средства закупаются необходимое 
оборудование и инструменты. 

Конкурс проходил в два этапа, и в 
нем приняло участие 37 учреждений. 
Гран-при в торжественной обстанов-
ке вручили усольчанам.

– Я чувствую гордость за свое 
учреждение, ведь это заслуга всех 
коллективов, преподавателей, роди-
телей и детей, которые занимаются в 
нашем дворце культуры, – отметил 
его директор Максим Торопкин. – 
Но без той финансовой поддержки, 
которую дал нам про-
ект «100 модельных 
домов культуры – 
Приангарью», мы 
не смогли бы пока-
зать такого высо-
кого результата. 
Кроме того, без 
подобных 

вливаний в наше время просто труд-
но выжить, ведь звуковая, световая 
аппаратура стоят немалых средств. 
Мы сейчас стараемся приумножить 
то, что мы получили, ведь коллектив 
не привык стоять на месте. 

Во дворце культуры Усолья-
Сибирского работают 36 коллективов, 
восемь из них имеют звание народ-

ных. Директор Максим Тороп-
кин недавно победил в кон-
курсе директоров учрежде-

ний культуры Иркутской 
области. Кроме того, ДК 

гордится своим цирко-
вым, бальным, вокаль-
ными, эстрадными и 
театральными коллек-
тивами, рок-группами, 

поисковым отрядом 
«Искатель», клубом 
аквариумного рыбовод-

ства «Скалярия». 
На реализацию проекта 

в 2016 году из средств област-
ного бюджета было выделено 
46,5 млн рублей. В рамках про-
граммы Иркутской области «Раз-
витие культуры» на 2014–2018 
годы финансовую поддержку на 
модернизацию и переоснащение 
получат еще 49 учреждений куль-
туры из разных муниципальных 
образований, включая сельские 
территории. На 950 тыс. рублей 
каждый дом культуры сможет заку-

пить звуковое и световое оборудова-
ние, цифровую технику, музыкальные 
инструменты, сценические костюмы, 
театральные кресла и многое другое. 

В этот день на сцене также награ-
дили лауреатов конкурса. В номи-
нации «Лучший городской дворец 
(дом) культуры» первое место поде-
лили дворец культуры «Дружба» 
города Усть-Илимска и дворец куль-
туры «Юность» Саянска. В номина-
ции «Лучший межпоселенческий 

дом культуры» победил культурный 
центр Черемховского района. В 
номинации «Лучший сельский дом 
культуры» лауреатами первой сте-
пени стали Культурно-спортивный 
центр Мамонского муниципального 
образования и дом культуры поселка 
Мишелевка Усольского района.  

Организаторы планируют сделать 
конкурс ежегодным.

Елена ОРЛОВА
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КНИГА

Саймон Сингх

«Симпсоны и их математические секреты»

Издательство: «Манн, Иванов и Фербер», 2016 г.

Хотя «Симпсоны» за четверть века поряд-
ком уже надоели, но этому шоу надо отдать 
должное, без его фантастического успеха не 
было бы ни «Южного парка», ни «Футурамы», 
ни «Американского папаши», ни «Грифинов», 
ни многих других не менее популярных мульт-
сериалов. 

Естественно, что «лучший телевизионный 
сериал столетия», по версии журнала Time, 
не мог не привлечь серьезных 
исследователей. О «Симпсо-
нах» защищены диссерта-
ции, написаны десятки книг. 
Например, авторы книги 
The Simpsons and Philosophy 
(«Симпсоны» как филосо-
фия») отмечают связь между 
различными эпизодами сери-
ала и вопросами, волновавши-
ми в свое время Аристотеля, 
Сартра и Канта. В книге есть 
главы «Моральная мотива-
ция Мардж», «Нравственный 
мир семьи Симпсонов в свете 
учения Канта» и «Так говорит 
Барт: Ницше и добродетели 
порока». А в сборнике эссе The Psychology 
of The Simpsons («Психология «Симпсонов»») 
говорится, что самое знаменитое семей-
ство Спрингфилда помогает нам глубже 
понять человеческий разум. Марк Пински в  
The Gospel According to The Simpsons («Еван-
гелие от Симпсонов») освящает религиозные 
вопросы, затрагивающиеся в «Симпсонах».

Саймон Сингх подходит к Симпсонам 
совсем уж с неожиданной стороны, со сторо-
ны математики. И это не плод больной фанта-
зии автора. «Дело в том, что многие сценари-
сты «Симпсонов» увлекаются числами, и их 
сокровенное желание – по каплям внедрять 
математику в подсознание зрителей. Другими 
словами, на протяжении более чем двух десят-

ков лет нас хитростью заставляют смотреть 
анимированное введение в абсолютно разные 
области математики, от математического ана-
лиза до геометрии, от числа  до теории игр, 
от бесконечно малых до бесконечно больших 
величин» – пишет Синг.

И он подкрепляет свое высказывание фак-
тами. Команда сценаристов, запускавшая 
проект, практически наполовину состояла из 
математиков. Дэвид Коэн – бакалавр физи-
ки, Гарвардский университет, Дж. Стюарт 
Бернс – бакалавр математики, Гарвардский 
университет, Эл Джин – бакалавр математи-
ки, Гарвардский университет, Кен Килер – 
бакалавр прикладной математики, Гарвард-
ский университет, Джефф Уэстбрук – бака-

лавр физики, Гарвардский уни-
верситет. Разумеется, люди, 
променявшие научную карьеру 
на карьеру сценариста, не забы-
ли о первом своем увлечении и 
привнесли в сериал массу мате-
матического юмора и шуток для 
ботаников. 

Вот этот юмор и шутки автор, 
эпизод за эпизодом, разбирает в 
своей книге, доказывая, что мате-
матика хоть и серьезная наука, 
но математики люди веселые, и 
когда они прорываются к власти 
в сериале, это идет ему только на 
пользу. И, может быть, именно 
то, что над сериалом работали 

комедийные сценаристы с серьезной матема-
тической подготовкой, было одной из состав-
ляющих его успеха. 

Книга Саймона Сингха не просто путево-
дитель по математическому юмору в «Симп-
сонах», но это еще и отличный рассказ о 
самих математических концепциях и теоре-
мах, лежащих в основе той или иной шутки. 
Несомненно, после прочтения «Симпсоны 
и их математические секреты» ваш уровень 
математических знаний, как и знаний о сери-
але, существенно повысится. Ну, а знания, как 
известно, лишними не бывают, лишним быва-
ет информация, но это не тот случай.

Александр КАРПАЧЕВ

Математика – это весело
КИНОПРЕМЬЕРА

«День независимости: Возрождение» 

США, 2016, 120 мин., 12+
Режиссер: Роланд Эммерих.
В ролях: Лиам Хемсворт, Джефф Голдблум, Майка 
Монро, Джесси Ашер, Села Уорд, Билл Пуллман, 
Уилльям Фихтнер, Джадд Хирш, Брент Спайнер, 
Патрик Сент-Эспри, Шарлотта Генсбур.

Итак, прошло 20 лет с тех пор, когда в 1996 
году земляне отразили атаку инопланетян, точ-
нее, сделали это сугубо американцы, но ничто не 
мешает всем живущим на планете праздновать 
этот день как общую победу. 20 лет не прошли 
даром, разрушенные города отстроены, техно-
логии пришельцев освоены, жить стало лучше, 
жить стало веселей, войны и национальные кон-
фликты прекратились, в общем, «миру – мир». 
На Луне завершается строительство передовой 
оборонной базы, не все идет гладко, но гигант-
ский лазер готов к работе. И работа у него тут же 
находится, из космоса прилетает что-то, похожее 
на сильно похудевшую Звезду смерти из «Звезд-
ных войн», ее немедленно сбивают, причем в 
дебатах «сбивать или не сбивать» участвует и 
российский президент, фамилия которого начи-
нается на букву Z. 

Все эти события происходят на фоне гранди-
озного празднования двадцатой годовщины побе-
ды, но не тут-то было, оказывается, погибший 
тогда инопланетный корабль успел передать сиг-
нал бедствия, и к Земле направляется новый, раз-
мером 5 000 км (да-да, он больше Атлантического 
океана), с экипажем на борту, жаждущим ото-
мстить за смерть собратьев и уничтожить нашу 
планету и все человечество. А тот шарик, сбитый 
на Луне, оказывается, летел, чтобы предупредить 
о вторжении, и послан он был пострадавшей 
цивилизацией, дабы люди могли спастись. 

Как видите, «День независимости. Возрож-
дение» – не совсем сиквел, а ремейк, там все 
примерно то же самое, только без Уилла Смита, 
впрочем, его портрет висит в кабинете президен-
та США, президент, кстати, женщина. В фильме 
очень много новых лиц, но они мелькают с такой 
частотой, что их не успеваешь запомнить, ну и, 
конечно же, есть все те, кто играл в первом, кто 

сумел дожить, и кого смогли привлечь к сьемкам, 
опять же без Уилла Смита. Масштаб разрушений 
увеличился, но трупов мы не увидим, глупости и 
пафоса станет еще больше.

Сборы у фильма практически никакие, бюд-
жет он, вероятно, окупи т, но миллиард, собран-
ный первым, ему никогда не собрать, его уже 
побила мультяшка «В поисках Дори». Впрочем, 
на особый успех никто и не рассчитывал, но тогда 
зачем сняли? Ну, наверно, чтобы сорокалетние 
смогли поностальгировать, а их дети посмотреть, 
как человечество, несмотря на разный цвет кожи, 
разрез глаз, политические взгляды и сексуальную 
ориентацию, в едином порыве борется с гигант-
ским инопланетным комаром, который решил 
высосать земное ядро. 

Эммерих работает размашисто, по старинке, 
и даже не замечает, как пародирует сам себя, и, 
кажется, этой пародией даже искренне наслаж-
дается. То там, то здесь вылазят уши «Звездного 
десанта» его коллеги Пола Верхувена, видимо, 
этот фашистский фильм не дает ему покоя. Толе-
рантные герои «Дня независимости», как вовсе 
не толерантные герои «Звездного десанта», пря-
мо-таки с садистским удовольствием расправля-
ются с «другими», даже не делая попыток дого-
вориться. А зачем договариваться, ведь земляне 
– абсолютное добро, а инопланетные супостаты 
– абсолютное зло, но стоп… а чем тогда абсолют-
ное добро отличается от абсолютного зла? 

Андрей ЛАЗАРЕВ

И снова война миров

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Ушел из жизни Андрей Мингалев, автор текста к маршу «Прощание 
славянки». Министерство культуры и архивов Иркутской области выражает 
глубокие соболезнования близким, друзьям и коллегам известного иркутско-
го музыканта, артиста и продюсера Андрея Мингалева, ушедшего из жизни 
25 июня 2016 года.

Являясь автором самых известных стихов «Встань за веру, Русская 
земля!» на музыку марша «Прощание славянки» Василия Агапкина, Андрей 
Мингалев внес большой вклад в культуру Иркутска и России. Исполненная 
им песня «Искры камина горят, как рубины» вошла в фильм Сергея Миро-
шниченко «Река жизни» и стала главной темой в документальной ленте. 
Музыкант также выступил одним из соавторов последней прижизненной 
книги Валентина Распутина «По Ангаре». Именно он расшифровал песни 
старожилов Приангарья, записанные этнографом Галиной Афанасьевой-
Медведевой, и спел многие из них для диска к изданию.

Светлая память об Андрее Мингалеве будет жить в сердцах творческой 
интеллигенции, общественности, широкого круга представителей культуры 
и искусства.

О.К. СТАСЮЛЕВИЧ, министр культуры и архивов Иркутской области

го, Качугского, Иркутского, Нижне
удинского, Братского, Заларинского, 
Шелеховского районов. 

– Всего в этом кон-
церте принимают уча-
стие более 300 человек, 
и все они в свободное 
от работы время едут 
за тысячи километров, 
чтобы порадо-
вать зрителей 
и обменять-
ся опытом с 
такими же 
увлеченны-
ми, твор-
ческими 
л ю д ь -

которую дал нам про
ект «100 модельных 
домов культуры – 
Приангарью», мы
не смогли бы пока-
зать такого высо-
кого результата. 
Кроме того, без 
подобных 
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ФЕСТИВАЛЬ

25 июня Иркутск стал столицей народного творчества для 

всей области. Целый день на большой сцене на площади возле 

памятника Александру III выступали лауреаты областного 

конкурса «Лучший модельный дом культуры». Концерт творческих 

коллективов впервые прошел в рамках фестиваля «Культурная столица». 

Со сцены звучали народные и эстрадные мелодии, а неподалеку 

раскинулась выставка мастеров народного творчества. 

ле 

еских 

ая столица». 

леку 

Иркутск стал столицей 
народного творчества

Проект «100 модельных домов культуры – Приангарью» работает в регионе 

с 2011 года. Это уникальная возможность модернизации культурно-досуго-

вых учреждений. В этом году на него выделено 46,5 млн рублей.
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Евгения Лаленкова уверенно заяв-
ляет, что планирует участвовать в 
Олимпиаде-2018. Тренером, конечно, 
будет ее муж. В июне звездное семей-
ство находилось на тренировочных 
сборах в спортивном лагере «Ангара», 
расположенном рядом с Листвянкой. 
Вместе с ними на Байкал приехал годо-
валый сын Никита. Наш корреспон-
дент побывал в гостях у спортсменов 
и пообщался с ними в перерыве между 
тренировками.

Небольшой деревянный дом в 
«Ангаре» под номером 17. Мы при-
ехали в лагерь, когда все спортсме-
ны разошлись на послеобеденный 
перерыв. Для разговора устроились 
на уютном крылечке номера. Внутри 
спал Никита.

– Когда у нас сейчас спрашивают, 
кто в вашей семье главный, мы гово-
рим, конечно, ребенок. Весь распоря-
док дня он формирует, – улыбается 
Евгения.

– На самом деле, главным в вашей 

семье остается спорт. Вы уже две 

недели здесь, а поймать в Ангарске 

вас так и не удалось, все сборы, тре-

нировки…

– Это действительно так. В 2014 
году я ушел из большого спорта. Но так 
как конькобежным спортом занимаюсь 
больше 20 лет, накопился определен-
ный опыт, которым можно поделить-
ся, и я решил стать тренером. Сначала 
год проработал в молодежной сборной 
России, сейчас – в училище Олимпий-
ского резерва № 2 в Москве тренирую. 
Сюда я привез на сборы 12 ребят из 
Москвы, Питера. Спортсменам от 16 до 
24 лет, тренировки дважды в день по 3,5 
часа, – рассказывает Евгений.

– А почему для сборов выбрали 

этот лагерь, неужели ближе ничего 

не нашли?

– Конечно, можно было бы и ближе. 
В этом лагере я вырос, меня здесь хоро-
шо знают, и руководство пошло мне во 
многих вопросах навстречу. Но дело 
в другом. Здесь все условия комплек-
сно подходят для наших тренировок. 
Можно сочетать силовую, велосипед-
ную подготовку, есть бассейн, пре-
красная экология. Что говорить, вот 

Денис Коваль к нам 
присоединился, у него 
была возможность 
поехать готовиться 
на Майорку, а он 
предпочел Байкал.

– Велосипе-

ды спортсме-

ны с собой 

п р и в е з л и ? 

С к о л ь к о 

проезжаете за 

тренировку?

– Конечно, с собой. Кило-
метров 40–50 за раз едем.

– Евгений, вы из знаменитой 

спортивной династии. Ваши родите-

ли, известные спортсмены-конько-

бежцы, были рады, когда узнали, что 

вы профессионально свяжете свою 

жизнь со спортом?

– Думаю, что не совсем. Именно 
потому, что были хорошо знакомы с 
большим спортом, знали его изнутри, 
что там не всегда все бывает справед-
ливо. Но, с другой стороны, хотя они 
никогда не были моими тренерами, 
всегда подсказывали мне. Мама смо-
трела меня на тренировке и методи-
чески оценивала, где мне не хватает 
выносливости, ловкости, гибкости. По 
сути, была моим сотренером.  

– Вы также создали спортивную 

семью. Из вашего сына какого спорт-

смена будете готовить?

– Профессионального спортсме-
на, наверное, никакого, – в разговор 
вступает Евгения. – Но то, что спорт 
будет в его жизни, это однозначно. 
Какой, сам выберет. Вот только бы не 
хоккей. А то, как Женя уходит играть 
в хоккей, я всегда переживаю.

– Это у вас такое хобби, Евгений?

–Да, играю в любительской хок-
кейной сборной, где ваши коллеги 
участвуют, например, телевизионный 
журналист Антон Верницкий играет.

– Вы, Женя, – обращаюсь я уже к 

жене, вот такой каламбур, – родили 

прошлой весной и уже выступаете…

– Да, я начала тренироваться, 
когда малышу было только два меся-
ца. Понимаете, очень трудно, когда 
ты всю жизнь тренируешься по семь 
часов в сутки, вдруг остаться без 
нагрузки. Я за этот год уже успела 
стать чемпионкой России и квалифи-
цироваться на домашний чемпионат 
мира, где заняла девятое место. С 
ребенком мама помогала, родственни-
ки, справляемся.

– А на Олимпиаду в Сочи, Евге-

ний,  вы ездили?

– Я участвовал как комментатор, 
пригласили. А Женя, она тогда пере-
тренировалась и не прошла отбор, 
приезжала как зритель на несколько 
дней. Наши конькобежцы тогда не 
показали результатов. Печально было 
видеть, как зрители со стадиона ухо-
дили сразу после выступлений Ско-
брева, Юскова.

– У вас было столько победных 

стартов, вы участвовали в трех Олим-

пиадах, но до олимпийских медалей 

не дошло. Обидно?

– А вы как думаете? Завоевать 
олимпийскую медаль важно для каж-
дого спортсмена. Ну, что делать? Буду 
как тренер теперь участвовать в олим-
пиадах, готовить Евгению Лаленкову к 
Олимпиаде-2018. Может, это мой вто-
рой шанс? На самом деле есть талант-
ливые молодые спортсмены-конько-
бежцы. Пару моих учеников неплохо 
бежали на первенстве России. Просто 

конькобежный юниорский спорт не 
сильно освещается.

– Евгений, вы долго не женились. 

В одном интервью сказали, что в 

жены выберете девушку с большими 

притязаниями в жизни. Женя такая?

– Мы с ней были знакомы давно, 
вместе периодически тренировались 
на сборах. Но отношения завязались 
два-три года назад. Чем она мне понра-
вилась? Тем, что сама является лично-
стью. Никогда не заглядывала мне в рот, 
как это делали многие девушки. Она 
интересная, постоянно развивается. И 
хотя я старше Жени почти на десять 
лет, мне есть чему у нее поучиться.

– Вместе с вами на сборы при-

летела… кошка. Так любите, что не 

решились оставить?

– Любим. Это ее первое путеше-
ствие на самолете в жизни. Я так меч-
тала о котеночке, понимаете, когда 
ты всю жизнь проводишь на сборах 
и не можешь видеть, как растут котя-
та, – смеется Евгения. – И вот, мы 
взяли котенка, назвали Месси в честь 
великого футболиста, я очень люблю 
футбол. Я его из пипетки кормила, 
выхаживала. А он подрос, оказался 
кошкой, а в хозяева выбрал Женю. 
Когда муж приходит домой, он берет 
Месси на руки, и они вместе развле-
каются, охотятся на мух.

– Как вам, Евгения, Ангарск?

– Мне здесь комфортно, уютно. 
Может, потому что я сама выросла 
в небольшом городке Ивановской 
области. В Ангарске я сразу сориен-
тировалась, он мне больше Иркутска 
понравился.

– Евгений, вы в роли тренера 

совсем немного. Каким должен быть 

тренер, на ваш взгляд?

– Мне посчастливилось работать 
с разными тренерами. Я благодарен 

всем. И первому своему тренеру Ели-
завете Алексеевне Батгауер, и Вале-
рию Муратову, который в свое время 
разглядел мой потенциал и пригласил 
в сборную страны, и личному трене-
ру Николаю Мельникову, и итальян-
цу Маркето, нынешнему главному 
тренеру сборной Вадиму Саютину, 
гибкому и лояльному, с ним мы всег-
да были в диалоге. У каждого из них 
были свои сильные моменты, кото-
рые достойны применения. Что вы 
скажите про тренера, который вос-
питал одного олимпийского чемпио-
на, а несколько сотен ребят сломал? 
Такие тренеры тоже бывают. Конеч-
но, можно на тренировках орать 
матом, но я предпочитаю мотивиро-
вать другими способами. Я своим уче-
никам говорю: выходя на дистанцию, 
не пытайтесь в уме завоевать меда-
ли, сначала ее преодолейте. Вот во 
времена рыцарей, чтобы завоевать 
королевство и даму своего сердца, 
они ставили перед собой цель – заво-
евать каждую ступеньку крепости, 
что стояла на пути. И побеждали.

– Женя – мягкий тренер, но 
настойчивый, – добавляет Евгения. 
– Он сопереживает каждому учени-
ку, порой верит в них больше, чем они. 
И они это чувствуют. И я понимаю, 
когда в свободное время он решает 
дела своих подопечных. Я знаю, что 
к нему хотят перейти некоторые от 
других тренеров, как это сделал Артем 
Золотарев, показавший на Кубке мира 
второй результат на пятисотметровке. 
После травмы он два года восстанав-
ливался у Жени.

– Евгений, а если однажды сбудет-

ся мечта ангарчан, и у нас появится 

свой крытый стадион для конькобеж-

цев? Вернетесь на родину?

– Если позовут, почему нет?

Елена ДМИТРИЕВА

Фото Марины МИНЧЕНКО

Александр 

Соколов и 
его младшая 
сестра Лилия 

Соколова – 
мастера спор-
та междуна-
родного класса 
по стрельбе, 
воспитанники 
своего отца и 
заслуженного 
тренера Рос-
сии Викто-
ра Соколова. 
Лилия только начинает свой путь в большом спорте, а Алек-
сандр принимал участие в Олимийских играх в Лондоне-2012 и 
сейчас является одним из сильнейших стрелков России. 

Спортивная слава 
Иркутска 
ЗНАЙ НАШИХ!

Торжественная церемония «Спортивная слава 

города Иркутска» прошла в областном центре. 

На этом мероприятии традиционно чествуют 

спортсменов, тренеров и руководителей 

федераций, которые добились высоких 

результатов на чемпионатах и первенствах 

России, Европы и мира по итогам года. 

Давид Габаидзе – моло-
дой перспективный дзюдоист, 
один из сильнейших спортсме-
нов России по своему возра-
сту. Он занимается у тренера 
Сергея Гончарова в ДЮСШ 
«Зенит». Недавно Давид заво-
евал серебряную медаль на 
Всероссийских соревновани-
ях памяти В.П. Щедрухина, 
которые прошли в мае в Мину-
синске (Красноярский край). 
Давид выступает в весовой 
категории до 81 кг.

Татьяна Шубина – тре-
нер Дворца спорта «Юность» 
по спортивной акробатике. 
Ее воспитанники занимали 
самые высокие места на пер-
венствах сибирского феде-
рального округа, России, 
мира. Наша школа спортив-
ной акробатики, о которой 
еще пару десятков лет назад 
никто в стране не знал, сейчас 
является одной из ведущих в 
России. И в этом заслуга ее 
тренеров. 

Галина Николаевна Кор-

зун – в прошлом спорт-
сменка высочайшего клас-
са, совсем юной девуш-
кой она установила рекорд 
СССР, Европы и мира в 
стрельбе из малокалиберно-
го пистолета. А сейчас сама 
готовит стрелков, является 
заслуженным тренером по 
пулевой стрельбе. Ее вос-
питанник Артем Черноусов 
недавно стал вторым на пер-
венстве Европы. 

Тренер по художествен-
ной гимнастике Елена Дро-

жанова (справа) и ее воспи-
танница Екатерина Ведене-

ева. В 2013 году Катя стала 
третьей в России, это неверо-
ятно трудно, учитывая высо-
чайший уровень российской 
художественной гимнасти-
ки. С 2011 года Екатерина 
стабильно попадает в состав 
сборной России и представ-
ляет нашу страну на крупных 
международных турнирах. Ника ПЕСЧИНСКАЯ

Петр Семено-

вич Груздев – в 
прошлом класс-
ный тяжелоат-
лет, был одним 
из сильнейших 
ш т а н г и с т о в 
СССР и даже 
участвовал в 
отборе на Олим-
пиаду-80. Потом 
он увлекся пау-
эрлифтингом и 
много лет зани-
мался развитием 
этого вида спорта в Иркутске. А потом «заскучал» по тяжелой 
атлетике и сейчас является старшим тренером центра спортивной 
подготовки города Иркутска по тяжелой атлетике. 

Владимир Евсюнин – один из 
лидеров ветеранского движения 
легкоатлетов России. Он регулярно 
принимает участие в чемпионате 
страны, в нынешнем году он заво-
евал там целый ряд медалей – на 
дистанциях 400, 800, 200 метров, 
а также в эстафете. Владимир 
является победителем вип-забега 
«Кросса наций» в Иркутске. 

ПЕРСОНА

Если в поисковых системах интернета набрать 

словосочетание «конькобежный спорт» и фамилию 

Лаленковых, вам выпадут как минимум четыре 

варианта. Три из них – ангарчане: Алексей и Валентина, 

их знаменитый сын Евгений. Но вот уже почти два 

года, как в стане спортивных Лаленковых прибыло: 

Евгений Лаленков женился на своей коллеге, 

конькобежке Евгении Дмитриевой. Пока в 

копилке этого известного семейства пять белых 

Олимпиад. 

ль к нам 
ся, у него 
жность 
виться 

а он 
йкал.

ипе-

ме-
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о, с собой. Кило-
за раз едем.
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ллеге, 
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Евгений Лаленков: На Олимпиаде 
еще услышат нашу фамилию
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16 общество

ПРАЗДНИК

Фестиваль «День 

армянской культуры в 

Иркутске» состоялся 

3 июля на острове Юность. 

Щедрые душевные 

гуляния начались с 

обеда и продолжались до 

позднего вечера. Все было 

наполнено атмосферой 

радости и веселья. 

Армянская музыка в живом 

исполнении разносилась 

по всей набережной и 

приводила все больше 

любопытных прохожих в 

эпицентр фестиваля.

Гостей встречали великодушно. 
На площади было устроено настоящее 
пиршество армянской национальной 
кухни. Каждый мог вдоволь насладиться 
изысками традиционных блюд совер-
шенно бесплатно. Все готовилось по 
старинным рецептам, история некото-
рых насчитывает не одно столетие. 
Большой популярностью пользо-
валась хариса. Каша из пше-
ницы с курицей варится на 
среднем огне при посто-
янном помешивании 
примерно четыре 
часа. В резуль-
тате куриные 
волокна как 
бы рас-
творя-

ются в разваренной пшенице. Гостям 
хариса подавалась, как и положено, в 
горячем виде. Также можно было пола-
комиться алжаром, он чем-то похож на 
плов, но вместо риса главным ингреди-
ентом служит рожь, что придает блюду 
фруктово-пряный аромат и вкус. Еще 
был шашлык и долма, или голубцы в 
виноградных листьях. На десерт всех 
угощали пахлавой и гатой.

Поздравить организаторов, а также 
гостей мероприятия с днем армян-
ской культуры в Приангарье прибы-
ли представители власти. Мэр города 
Иркутска Дмитрий Бердников отме-
тил, что фестиваль дает возможность 
познать древний великий армянский 
народ, который уже много лет живет 
на сибирской земле, трудится здесь и 
делает Иркутск еще лучше и красивее.

На фестивале была представлена 
фотовыставка «Армения – сегодня» 
и проходили различные мастер-клас-
сы. У посетителей была возможность 
познакомиться с процессом резьбы по 
дереву и камню, а также с ювелирным 
и художественно-прикладным твор-
чеством.

Мастер-класс по изготовле-
нию ювелирных украшений 
вел Артем Бдоян. В своей рабо-
те он придерживается прави-

ла: любить то, что делаешь, 
и делать то, что любишь. 

Тяга к металлам у Арте-
ма в крови:

– Мой прапра-
дед был оружей-

ником, пра-
дед и дед – 

кузнеца-
ми, а я 

пошел по пути отца, который про-
фессии ювелира посвятил уже более 
20 лет. К 16 годам он взял меня к себе 
в ученики. Вскоре я понял, что буду 
заниматься этим всю жизнь.

Сейчас Артему подвластно изго-
товление ювелирных изделий любой 
сложности. Он наработал мастерство 
годами каждодневной учебы, а начи-
нал когда-то с простого.

Простым по технике создания 
украшением считается классическое 
обручальное колечко, процесс изготов-
ления которого и был представлен на 
мастер-классе. Любой желающий мог 
сесть напротив мастера и наблюдать, 
как тот ведет работу, последовательно 
комментируя каждый свой шаг:

– Сначала узнаем размер паль-
ца, потом делаем расчет и в соответ-
ствии с этим «откусываем» нужную 
длину от серебряной полоски. Потом 
мы ее отжигаем, чтобы материал стал 
более мягким и податливым для рабо-
ты. С помощью напильника или бор-
машинки убираем неровности, чтобы 
стыковка была как можно плотнее. 
Прежде чем запаять, нужно окунуть в 
флюс борной кислоты и буры. После 
этого колечко надо отбелить, можно 
обычной лимонной кислотой. Далее 
идет черновая шлифовка наждачками. 
А заключительным этапом является 
обработка полировочной пастой.

После мастер-класса зритель-
участник получал в подарок серебря-
ное обручальное колечко, которое 
было изготовлено у него на глазах.

Одним из древнейших видов 
народного декоративно-прикладно-
го искусства и неотъемлемой частью 
быта Армении являются националь-
ные ковры и гобелены. Рукодельница 
Рита Айриянц в своем мастер-клас-
се знакомила гостей с ковровой тех-

никой вышивки гобелена, секреты 
которой ей открыла мастерица из 

Армении.
– Это древнейшая тех-

ника, которую исполь-
зовали наши предки. 

Такое изделие можно 
использовать как 

ковер, а можно оформить рамкой и 
повесить на стену как картину. Рабо-
та по созданию рисунка ведется на 
обратной стороне жесткого полотна, 
– поделилась мастерица.

Рита Айриянц показала основные 
приемы техники ткачества, а тех, кто 
хочет получить больше знаний, девуш-
ка пригласила на занятия в группу, 
которая сейчас набирается в армян-
ской общине.

После завершения концертной 
программы праздника председатель 
Иркутской городской общественной 
организации «Иркутское армянское 
культурное общество» Самвел Вос-
канян отметил, что такой фестиваль 
проводится в Приангарье впервые. В 
планах – сделать его ежегодным.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 

ФЕСТИВАЛЬ

В Улан-Удэ состоялась 

церемония закрытия 

XII всебурятского 

международного фестиваля 

«Алтаргана-2016». 

Команда Иркутской 

области вернулась 

с многочисленными 

наградами.

«Алтаргана» изначально была 
песенным фестивалем. За 20 лет меро-
приятие значительно расширило свои 
рамки и стало настоящим праздни-
ком бурятского народного искусства, 
местом показа лучших творений 
мастеров самых разных направлений. 

Мероприятие сегодня объединяет 
бурят из Монголии, Внутренней Мон-
голии (КНР), стран дальнего зарубе-
жья и различных территорий России 
– Бурятии, Иркутской области, Саха-
Якутии, Тывы. Показать свои талан-
ты и побороться за первые места на 
фестиваль приезжают певцы, поэты, 
спортсмены, творческие коллективы, 
улигершины, красавицы.

– Делегация Иркутской области 
достойно представила регион, одер-
жав победу в 12 номинациях, – рас-
сказала глава администрации УОБО, 
заместитель губернатора Марина 
Иванова. – Поражает масштаб меро-
приятия. От Приангарья на «Алтар-
гану» ездили артисты и мастера из 
Иркутска, округа, Ольхона, всего при-
сутствовало более 300 человек. Самой 

многочисленной была делегация из 
Забайкальского края.

Праздник культуры и спорта 
бурят-монгольского мира открылся 30 
июня VI съездом Межрегионального 
общественного движения  «Всебурят-
ская Ассоциация развития культуры». 
Вице-президентом общественного 
движения на съезде был выбран заме-
ститель председателя Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
Кузьма Алдаров. 

В рамках съезда делегаты обсуди-
ли проблемы образования и развития 
бурятского языка, вопросы внутриэтни-
ческого взаимодействия, межрегиональ-
ного, международного сотрудничества.

Культурная программа фестива-
ля проходила на нескольких площад-
ках. Писатели и фотографы, модели и 
модельеры, режиссеры и певцы пред-
ставили разнообразные направления 
искусства. 

Конкурс красавиц «Дангина» стал 
не только ярким праздником красоты 
и стиля, но и вошел в историю – впер-
вые победительницами были призна-
ны сразу три красавицы и среди них 
– представительница Баяндаевского 
района Дарима Урбаева.

В конкурсе фольклорных коллек-
тивов «Один день бурята» победителя-
ми тоже стали наши земляки – народ-
ный фольклорный ансамбль «Ургы» 
из Боханского района. 

– Наши призеры заслужили высо-
кую оценку международного жюри и 
признательность зрителей. Была отме-
чена национальная самобытность, 
преемственность традиций этноса 
предбайкальских бурят, – проком-
ментировала Марина Иванова.

В конкурсе модельеров «Бурят-
ский костюм: традиции и современ-

ность» представители Приангарья 
тоже отличились – Оюна Романова 
из Эхирит-Булагатского района вошла 
в тройку победителей.

Лауреатом в номинации «Лучшая 
книга о бурятах и бурятской культу-
ре на других языках» стала Сильвия 
Алхансаева и коллектив авторов редак-
ции газеты «Усть-Ордын унэн» админи-
страции Усть-Ордынского Бурятского 
округа. Приз вручен за книгу «Удха узу-
ураа сахия» («Сохраним свои корни»).

В конкурсе бурятской эстрадной 
песни приняли участие 135 конкур-
сантов из Монголии, Внутренней 
Монголии (КНР), Забайкальского 
края, Иркутской области, Бурятии и 
Москвы. По решению жюри, Вален-
тине Ободоевой из Усть-Орды едино-
душно присудили специальный приз. 
На конкурсе улигершинов и исполни-
телей одической поэзии Родион Шан-
танов из Баяндаевского района занял 
третье место.

Победителями Международного 
конкурса художественной фотографии 
«Буряад юртэмсэ» признаны Валентин 
Ажунов (Иркутская область), а также 
его коллеги из Бурятии, Внутренней 
Монголии, Забайкальского края.

Не менее насыщенной стала и 
спортивная программа «Алтарга-
ны-2016». Соревнования по конно-
му спорту состоялись на ипподроме 
Иволгинского дацана и включали в 
себя восемь дистанций. Первым в 
скачках лошадей бурятской породы 
на 21 км стал представитель иркут-
ской команды Петр Малакшинов.

Соревнования по шахматам прохо-
дили как лично-командные по швей-
царской системе в семь туров. Абсо-
лютным победителем по бурятским 
шахматам стал Дмитрий Оболенских 
(Иркутск), также он стал вторым в 
личном первенстве. А команда обла-
сти в этой дисциплине заняла третье 
общекомандное место. 

На торжественной церемонии 
закрытия фестиваля зрителей и участ-
ников ждало трехчасовое представле-
ние с парадом победителей, церемо-
нией награждения, приветственными 
выступлениями руководителей Респу-
блики и города Улан-Удэ. Было задей-
ствовано около 2 тысяч профессио-
нальных и самодеятельных артистов, 
представлены большие хореографиче-
ские композиции, выступления свод-
ного детского хора и звезд бурят-мон-
гольского мира. Победители и призеры 
в личном первенстве по видам спорта 
были награждены медалями, диплома-
ми и призами оргкомитета. Команды, 
занявшие призовые места, увезли на 
Родину кубки фестиваля.

Праздник завершился передачей 
флага фестиваля делегации Иркут-
ской области, где летом 2018 года 
«Алтаргана» вновь соберет гостей.

Людмила ШАГУНОВА

Алтаргана – фейерверк талантов

Армения сегодня 
В Иркутске впервые прошел 
День армянской культуры

Гостей встречали великодушно. 
На площади было устроено настоящее 
пиршество армянской национальной 
кухни. Каждый мог вдоволь насладиться 
изысками традиционных блюд совер-
шенно бесплатно. Все готовилось по 
старинным рецептам, история некото-
рых насчитывает не одно столетие. 
Большой популярностью пользо-
валась хариса. Каша из пше-
ницы с курицей варится на 
среднем огне при посто-
янном помешивании 
примерно четыре 
часа. В резуль-
тате куриные 
волокна как 
бы рас-
творя-

дереву и камню, а также с ювелирным 
и художественно-прикладным твор-
чеством.

Мастер-класс по изготовле-
нию ювелирных украшений 
вел Артем Бдоян. В своей рабо-
те он придерживается прави-

ла: любить то, что делаешь, 
и делать то, что любишь. 

Тяга к металлам у Арте-
ма в крови:

– Мой прапра-
дед был оружей-

ником, пра-
дед и дед – 

кузнеца-
ми, а я 

машинки убираем неровности, чтобы
стыковка была как можно плотнее.
Прежде чем запаять, нужно окунуть в
флюс борной кислоты и буры. После
этого колечко надо отбелить, можно
обычной лимонной кислотой. Далее
идет черновая шлифовка наждачками.
А заключительным этапом является
обработка полировочной пастой.

После мастер-класса зритель-
участник получал в подарок серебря-
ное обручальное колечко, которое
было изготовлено у него на глазах.

Одним из древнейших видов
народного декоративно-прикладно-
го искусства и неотъемлемой частью
быта Армении являются националь-
ные ковры и гобелены. Рукодельница
Рита Айриянц в своем мастер-клас-
се знакомила гостей с ковровой тех-

никой вышивки гобелена, секреты
которой ей открыла мастерица из

Армении.
– Это древнейшая тех-

ника, которую исполь-
зовали наши предки.

Такое изделие можно
использовать как


